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ТОЛЬКО В «РГ» Совбез РФ: Возросли риски 
провокаций в Черном море и Арктике 

Границы 
дозволенного
Иван Егоров

Н
а оперативном совещании Совбеза 
России была проанализирована обо-
стрившаяся ситуация на государст-

венной границе. Кто нам угрожает и как с 
этим бороться, в интервью «РГ» рассказал 
заместитель секретаря Совета безопасно-
сти РФ Александр Гребенкин.

Александр Николаевич, как сегодня оцени-
вается  ситуация в приграничном про-
странстве России? 

АЛЕКСАНДР ГРЕБЕНКИН: Необходимо сказать, что 
обстановка на отдельных участках государ-
ственной границы остается сложной. Она 
формируется в условиях наращивания воен-

но-политического, экономического и ин-
формационного давления на Россию со сто-
роны США и их союзников. В последнее вре-
мя мы являемся свидетелями значительного 
повышения военной и иной активности 
стран НАТО в Черноморско-Азовском мор-
ском бассейне, на западном направлении и в 
Арктическом регионе. В этой связи не сни-
жается уровень угроз в пограничном про-
странстве, связанных с возможным возник-
новением вооруженных конфликтов и инци-
дентов на государственной границе.

Сохраняются риски проникновения на 
российскую территорию членов междуна-
родных террористических и экс-
тремистских организаций, а также 
средств диверсий и террора.

Австралийский доллар 52,9851
Азербайджанский манат 42,8262
Армянский драм** 15,2508
Белорусский рубль 29,4868
Болгарский лев 42,1734
Бразильский реал 13,0911

Венгерский форинт** 22,6792
Вон Республики Корея*** 61,3821
Гонконгский доллар* 93,3752
Датская крона 11,0919
Доллар США 72,7617
Евро 82,5845

Индийская рупия** 98,0444
Казахстанский тенге** 16,8391
Канадский доллар 57,7474
Киргизский сом** 85,7764
Китайский юань 11,4016
Молдавский лей* 41,1315

Новый туркменский манат 20,8188
Норвежская крона* 82,5187
Польский злотый 17,6666
Румынский лей 16,6663
СДР  101,9217
Сингапурский доллар 53,5288

Таджикский сомони* 64,4194
Турецкая лира* 66,6255
Узбекский сум**** 67,5715
Украинская гривна* 27,3877
Фунт стерлингов 98,1410
Чешская крона* 32,6044

Шведская крона* 81,7547
Швейцарский франк 78,4493
Южноафриканский рэнд* 46,5559
Японская иена** 63,5695

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 20.11.21
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10ПРЯМАЯ РЕЧЬ Как быстро 
справиться с четвертой волной 
коронавируса

Укольным путем

Ирина Невинная

Страна переживает четвертую, 
самую мощную волну эпидемии 
COVID-19. Ситуация остается 
тяжелой, с пиковыми значения-
ми заболеваемости и смертно-
сти. Какова ситуация в регионах 
России и других странах, как 
быстрее справиться с корона-
вирусом? Об этом корреспон-
дент «Российской газеты» бесе-
дует с заместителем директора 
НМИЦ фтизиопульмонологии и 
инфекционных заболеваний 
Минздрава России Вадимом Те-
стовым.

В начале осени многие специа-
листы предупреждали, что 
нас ждет подъем коронавиру-
са. Он случился, причем мощ-
нее, чем в первые три волны. 
Была ли возможность это 
предотвратить?

ВАДИМ ТЕСТОВ: Да, подъем был ожи-
даемый. Можно ли было эту чет-
вертую волну предупредить? 
Смягчить, во всяком случае, 
точно было можно. Если посмо-
треть мировой опыт, страны, ко-
торые вышли на 70—80 процен-
тов вакцинации, таких проблем, 
как мы, не имеют. В числе этих 
стран Израиль, та же Аргентина, 
которая активно прививалась в 
числе прочих вакцин и нашим 
«Спутником V». В  нашей  стра-
не, к сожалению, некоторые  со-
отечественники активно отри-
цают необходимость  вакцина-
ции против коронавируса, не 
понимая ее роли и значения. Но-
как раз прививка и создает спе-
цифическую иммунную защиту 
в оганизме человека, то есть та-
кой иммунный ответ, который 
направлен на борьбу 
конкретно с коронави-
русом.

ТРАНСПОРТ  В Москве меняется схема 
движения наземного общественного 
транспорта

Время быстрых
Сергей Бабкин

В 
центре и на юге Москвы изменили око-
ло 200 маршрутов общественного 
транспорта. Как рассказал заммэра 

Максим Ликсутов, для многих жителей горо-
да время в пути теперь сократится на треть.

Самые быстрые в Москве автобусы «Ма-
гистраль» курсируют по маршрутам, где в 
основном сделаны выделенки. Это позволя-
ет преодолеть город почти насквозь за 40—
60 минут. Сейчас маршруты переделали так, 
чтобы они подходили к крупным жилым 
массивам и станциям МЦК. «Магистраль» 
теперь проходит по Каширскому шоссе, Ба-
лаклавскому и Нахимовскому проспектам, 
Липецкой улице, Каширскому шоссе. В этих 
районах появятся новые станции БКЛ, поэ-
тому и наземного транспорта нужно боль-
ше.

Как сообщил Максим Ликсутов, часть 
маршрутов выпрямили, чтобы время в пути 
экономилось. Также среднюю скорость «Ма-
гистрали» удалось скорректировать, пере-
настроив светофоры — с помощью встроен-
ных в асфальт контроллеров они дают прио-
ритет общественному транспорту. «После 
этих изменений почти в два раза увеличится 
количество людей, которые будут прожи-
вать в шаговой доступности от магистраль-
ных маршрутов», — отметил Максим Ликсу-
тов.

Принципы движения автобусов М скор-
ректировали так, чтобы ими было удобно 
пользоваться как можно большему числу 
пассажиров. Например, на маршруте М5 те-
перь появилась остановка у метро «Спор-
тивная». И с Комсомольского про-
спекта стало возможно быстро до-
браться до МЦК.

Яков Миркин, 
доктор экономических наук

Ц
арский указ «О допол-
нении некоторых по-
становлений действу-
ющего закона, касаю-
щихся крестьянских 
землевладений и зем-
лепользования» вы-
шел 115 лет назад. 

Скучное назва-
ние? День указа, 9 (22) ноября 
1906 г., — это день полной пере-
мены в России. Разрешили вы-
делять землю из общинной  в 
личную собственность кре-
стьян! В стране, в которой кре-
стьян больше 80% населения! 

Страна с огромным избыт-
ком населения в ее европейской 
части могла теперь год за годом 
покрываться хуторами и фер-
мерскими хозяйствами, рассе-
ляться, брать с помощью госу-
дарства новые земли в Сибири и 
на Дальнем Востоке. И богатеть 
семьями, личным имущест-
вом — в своей массе. 

Это была революция!
«Двигатель» этой револю-

ции — Столыпин. 

А что бы он сказал сегодня? 
Что бы произнес в своей речи, 
бывшей всегда напористой, 
ясной речью государственного 
человека? Что если предста-
вить его на самых высоких на-
ших трибунах в попытках по-
влиять на то, как мы живем се-
годня? 

Вот эта прямая речь, про-
грамма из его собственных 
слов, он их уже произнес когда-
то, она разложена по пунктам. 

1 Все помыслы, стремления 
мои — благо России.

2 Отечество наше должно 
превратиться в государст-

во правовое. В России… сила не 
может стоять выше права!

3 Вся правительственная по-
литика направлена к наса-

ждению мелкой частной собст-
венности. Как же воссоздать 
крепкую, сильную Россию и од-
новременно гасить инициативу, 

энергию, убивать самодеятель-
ность?

4 Б е д н о ст ь …  х уд ш е е  и з 
рабств. …То же крепост-

ное право — за деньги. Вы може-
те так же давить людей, как и 
до освобождения крестьян. 
Смешно говорить этим людям 
о свободе или о свободах. Сна-

чала доведите их уровень бла-
госостояния до той, по край-
ней мере наименьшей грани, 
где минимальное довольство 
делает человека свободным. А 
это достижимо только при сво-
бодном приложении труда к 
земле (и др. средствам произ-
водства. — Авт.), т.е. при нали-
чии права собственности на 
землю (и на др. средства произ-
водства. — Авт.).

5 Мне… вспомнились сло-
ва… Достоевского, что 

«деньги — это чеканенная сво-
бода». Поэтому правительство 
не могло… не дать удовлетворе-
ния… врожденному у каждого 
человека… чувству личной соб-
ственности, столь же естест-
венному, как чувство голода, 
как влечение к продолжению 
рода… Тогда только писаная 
свобода превратится в свободу 
настоящую, которая… слагает-
ся из гражданских вольностей 
и чувства государст-
венности и патриотиз-
ма.

7
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ИНИЦИАТИВА Для самогонщиков 
предложили ввести 
госрегулирование 

Сливают брагу 

Татьяна Карабут

На фоне отравлений нелегаль-
ным алкоголем в России предла-
гают ввести учет продаж само-
гонных аппаратов. Правда, эк-
сперты говорят, что сейчас са-
могон —- далеко не всегда деше-
вое пойло, а больше хобби для 
состоятельных людей. 

На самогон в России прихо-
дится 16—20% от общего объема 
потребления крепкого алкоголя 
— в стране производится около 
20 млн декалитров этого напит-
ка. При этом для личного потре-
бления гонят лишь единицы 
процентов населения. А 95—98% 
делают самогон на продажу. Нет 
никаких гарантий, что человек 
не отравится таким алкоголем, 
пояснил «РГ» первый замести-
тель председателя Комитета Со-
вета Федерации по бюджету и 
финансовым рынкам Сергей Ря-

бухин. По его словам, речь не 
идет о тотальном контроле. Учет 
надо ввести только для тех, кто 
производит домашний алкоголь 
на продажу. Сейчас в стране во-
обще отсутствует какое бы то 
ни было регулирование в этой 
сфере. 

«Во многих странах есть 
учет продаж. Как минимум 
спросят паспорт при продаже.  А 
у нас ребенок в 12 лет может 
зайти в товары для дома и сво-
бодно купить самогонный аппа-
рат», — говорит сенатор. 

«Целый комплекс мер» по 
борьбе с нелегальным алкого-
лем был направлен недавно на 
имя вице-премьера Дмитрия 
Григоренко. Кроме учета само-
гонных аппаратов предлагается 
ужесточить уголовную и адми-
нистративную ответ-
ственность за продажу 
контрафакта.

4

Краевой министр соцзащиты в 2020 году вручала Максиму фотоаппарат от президента России.

ПРОДОЛЖЕНИЕ ТЕМЫ На Алтае власти 
продолжают «закручивать гайки» 
в отношении героев публикации в «РГ»

Чистой воды 
беспредел
Сергей Зюзин, «Российская газета», 
Барнаул

Н
аша «Российская газета» и телеканал 
«Вести 24» продолжают следить за 
тем, как в Алтайском крае преследу-

ют людей за желание пить чистую воду. 
В этой истории появился удивительный 

факт: оказывается фотокамеру, на которую 
была снята злосчастная фотосессия, в де-
кабре 2020 года герою нашей публикации 
Максиму Ломакину по поручению Влади-
мира Путина вручила министр социальной 
защиты Алтайского края Наталья Оськина. 
Подросток, размещавший в аккаунте «Ин-
стаграм» видео-зарисовки о добрых делах и 
поступках, мечтал об экшн-камере, которая 
существенно улучшит его работу. Посовето-
вавшись с родителями, Максим решил на-
писать письмо в администрацию президен-
та России с просьбой осуществить его меч-

ту. «Ты поразил своим горячим желанием — 
помогать людям. Пусть этот подарок слу-
жит твоим благородным целям», — сказала 
министр, вручая школьнику предновогод-
ний подарок.

И вот 31 октября жители барнаульского 
поселка Сибирская Долина попытались в 
очередной раз привлечь внимание властей 
к проблеме водоснабжения. На месте сбора 
жителей дежурили полицейские, сказав-
шие: «У вас есть три минуты». Люди растя-
нули плакаты «Хотим чистой воды», SOS, 
«Устали ждать», «Кто нам поможет?». По-
сле трехминутной фотосессии ее участники 
спокойно разошлись по домам. А полицей-
ские, усмотрев правонарушение, сели со-
ставлять протоколы в отношении организа-
торов — матери троих детей Дианы Заварзи-
ной и живущего по соседству несо-
вершеннолетнего Максима Лома-
кина, владельца фотоаппарата.

РЕФОРМЫ 16 тезисов премьер-министра 
Петра Столыпина

Бедность —  
худшее из рабств

Тезисы Столыпина актуальны 
и сегодня.

А К Ц Е Н Т 

Сначала доведите их уровень 
благосостояния до той... грани, 
где минимальное довольство делает 
человека свободным
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РЕШЕНИЕ В России 
расширен список заслуг 
для госнаград

Кому положен 
орден

Кира Латухина

Президент Владимир Путин своим указом утвердил из-
менения в положение о государственных наградах.

Перечень заслуг значительно расширен. Например, 
госнаграды будут вручать за социально-экономическое 
и технологическое развитие страны и духовно-нравст-
венное и гражданско-патриотическое воспитание де-
тей и молодежи. Военно-медицинские организации и ле-
чебные заведения МВД будут награждать за заслуги «в 
условиях чрезвычайных ситуаций, эпидемий, военных 
действии и в других обстоятельствах, сопряженных с ри-
ском для жизни». Владимир Путин также уточнил сроки, 
по истечении которых можно получить новую госнагра-
ду. Раньше должно было пройти пять лет (кроме наград 
за подвиг, мужество, смелость и отвагу). А теперь по ре-
шению главы кремлевской администрации очередное 
награждение за активное участие в реализации важных 
общественных проектов, значимые научные открытия 
и изобретения и другие выдающиеся заслуги перед госу-
дарством могут производиться без учета установленно-
го срока.

В многостраничном указе есть целый ряд других из-
менений, в том числе о процедуре принятия решений о 
награждении и статутов орденов. Кстати, теперь бюсты 
Героям России можно будет ставить не только на их ма-
лой родине, но и по месту жительства, а знаком отличия 
ордена Святого Георгия станет Георгиевский крест.  

ВЛАСТЬ Госдума 
собирается рассмотреть 
поправки президента 
о МРОТ 23 ноября

Учтут 
инфляцию

Татьяна Замахина

Президент РФ Владимир Путин в пятницу внес в Госдуму 
поправки, предусматривающие увеличение прожиточ-
ного минимума (ПМ) и минимального размера оплаты 
труда (МРОТ). Безотлагательно их рассмотрел и одобрил 
Комитет Госдумы по бюджету и налогам. Провести вто-
рое чтение нового бюджета с учетом поправок от главы 
государства предлагается уже 23 ноября.

Владимир Путин внес изменения на следующий день, 
после того как объявил об их необходимости на совеща-
нии по социальным вопросам. Тогда он подчеркнул, что 
в проекте федерального бюджета на будущий год пока 
что заложена недостаточная индексация прожиточного 
минимума (всего на 2,5%). Он предложил увеличить его 
опережающими темпами по сравнению с инфляцией — 
на 8,6%. Кроме того, президент напомнил, что согласно 
Конституции МРОТ не может быть меньше ПМ. Поправ-
ки были внесены оперативно — на следующий же день. 
Как пояснил журналистам полномочный представитель 
президента РФ в Госдуме Гарри Минх, рост ПМ составит 
порядка 8,6%, а МРОТ — 8,13%. Согласно этим расчетам, 
МРОТ должен увеличиться до 13 890 рублей, а прожи-
точный минимум — до 12 654 рублей. Для сравнения: в 
текущем году величина первого составляет 12 792 ру-
бля в месяц, второго — 11 653 рубля.  Вице-премьер Та-
тьяна Голикова заявила, что повышение ПМ, а значит, и 
выплат, которые зависят от него, затронет 16 млн росси-
ян, а повышение МРОТ — 3 млн занятых в экономике гра-
ждан. Министр труда и соцзащиты Антон Котяков уточ-
нил, что в 2022 году на повышение ПМ и МРОТ будет на-
правлено 30 млрд рублей.  

ЮБИЛЕЙ Президент 
и премьер-министр поздравили 
Патриарха с 75-летием

На пути служения

Кира Латухина, 
Владимир Кузьмин

В Екатерининском зале Крем-
ля в торжественной обстанов-
ке президент вручил Патриар-
ху Московскому и всея Руси 
Кириллу высшую государст-
венную награду России — орден 
Святого апостола Андрея Пер-
возванного — особо почитаемо-
го просветителя и проповедни-
ка христианской веры. Влади-
мир Путин заявил, что успехи 
страны и ее экономического 
развития во многом зависят от 
духовного начала и объедине-
ния общества.

Предстоятель РПЦ награ-
жден «за выдающийся вклад в 
сохранение и развитие духов-
ных и культурных традиций, 
укрепление мира и согласия 
между народами» в свой юби-
лей — 75 лет. Церемония была 
уникальной — для одного чело-
века. Впрочем, Владимир Путин 
назвал ее скромной, из-за огра-
ничений по коронавирусу, хотя 
и торжественной. «Вы выбрали 
для себя путь духовного, нрав-
ственного служения и следуете 
ему с достоинством, мудростью 
и глубоким пониманием ответ-
ственности за судьбу нашего на-
рода, за судьбу России», — под-
черкнул президент. Церковь зна-
ла разные времена, но сегодня ее 
голос вновь приобрел огромное 
значение, к нему прислушива-
ются и доверяют. «И это во мно-
гом результат ваших личных 
усилий и неустанных пастыр-
ских трудов, искренней заботы 
об утверждении в сердцах людей 
идеалов мира, добра, справедли-
вости, любви и взаимопонима-
ния», — сказал юбиляру глава го-
сударства. 

Поблагодарив за высший ор-
ден страны, Патриарх заметил, 
что эта награда — святыня, по-
тому что на ней изображен свя-
той, просветитель нашей земли. 

В истории были коллективные 
ошибки, но на излете XX века и в 
начале XXI века жизнь выстрои-
лась таким удивительным обра-
зом, «что мы сознаем, что живем 
в счастливой стране», заявил он. 
И хотя много проблем, «мы име-
ем самое главное — мы свободны, 
мы независимы, мы сохранили 
нашу культуру, мы сохранили 
нашу веру», подчеркнул Пред-
стоятель РПЦ. «Сохранился наш 
народ, несмотря на тяжелейшие 
перипетии XX века», — сказал он.

«Сегодня Россия с большим 
запасом прочности идет по сво-
ему историческому пути, и в 
этот особый период нашей исто-
рии вы возглавляете Отечество 
наше», — продолжил Патриарх 
и выразил благодарность пре-
зиденту от имени Церкви и от 
себя лично за внимание к духов-
ной жизни людей, соотношение 
политики с нравственностью, 
стремление строить жизнь Оте-
чества не только на законе, но и 
на правде. 

Премьер-министр Михаил 
Мишустин приехал к Патриар-
ху с поздравлениями в воскре-
сенье. Он поблагодарил главу 
РПЦ за подвижническую рабо-
ту, которую тот ведет на благо 
России. «Вы неустанно заботи-
тесь об укреплении традицион-
ных духовных и нравственных 
ценностей, утверждаете идеа-
лы милосердия, сострадания и 
любви к ближнему, направля-
ете свои усилия на просвеще-
ние и благотворительность, — 
обратился премьер к Кириллу. — 
Под вашим предстоятельством 
восстанавливаются святыни и 
строятся храмы — это очень цен-
но для людей и вызывает самое 
искреннее уважение». Патри-
арх поблагодарил Мишустина 
за личное доброе отношение к 
тем важным программам, ко-
торые реализует РПЦ, восста-
навливая некогда порушенное 
и строя новое.  

СОВФЕД 

Сенаторы 
одобрили 
закон 
о заключении 
трудового 
договора 
онлайн

РАБОТА  
«В ЦИФРЕ»
Дмитрий Гончарук

Соискатели на должность смо-
гут пройти собеседование с по-
тенциальным работодателем 
в удаленном режиме, напри-
мер с помощью веб-камеры, и 
даже дистанционно заключить 
трудовой договор. Такой закон 
одобрил на заседании в пятни-
цу Совет Федерации. Рабочая 
группа с участием сенаторов и 
депутатов Госдумы проследит, 
как реализуются изменения в 
трудовом законодательстве.

«Глава 2 Трудового кодекса 
дополняется новыми статья-
ми, определяющими понятия, 
общие принципы и правила 
ведения электронного доку-
ментооборота в сфере трудо-
вых правоотношений, а также 
особенности приема на рабо-
ту и порядок взаимодействия 
работодателя и работника при 
использовании электронного 
документооборота», — расска-
зала один из авторов инициа-
тивы, глава Комитета Совфеда 
по социальной политике Инна 
Святенко.

Эксперимент по использо-
ванию электронных докумен-
тов начался в мае прошлого 
года и закончился неделю на-
зад. В нем участвовали 614 ра-
ботодателей, а общая числен-
ность работников этих орга-
низаций — более 1,1 миллиона. 
«Эксперимент показал, что 
электронный документооборот 
упрощает процедуру оформле-
ния трудовых отношений и со-
кращает издержки работодате-
лей», — добавила Святенко.

Рабочую группу в Госдуме, 
которая занималась поправ-
ками к документу перед вто-
рым чтением, пока распускать 
не будут. В первом полугодии 
2022 года подведут предвари-
тельные итоги того, как вопло-
щаются его положения. Кроме 
того, правительству предстоит 
установить минимальный пе-
речень социально значимых 
документов, в отношении ко-
торых в обязательном порядке 
будет предусмотрено ведение 
электронного документоо-
борота, пояснила парламен-
тарий.

Сенатор от Приморья Свет-
лана Горячева поинтересова-
лась, сохранится ли у соискате-
лей возможность выбрать, в ка-
кой форме его будут оформлять 
на новую работу.

«Как раз та конструкция, 
которая есть в законе, предус-
матривает согласие работника 
в обязательном порядке на ве-
дение электронного кадрового 
документооборота», — отреаги-
ровала замглавы минтруда Еле-
на Мухтиярова.

Кроме того, в верхней па-
лате затронули вопрос расту-
щих цен на продукты. В рамках 
«правительственного часа» 
на заседании выступил руко-
водитель Федеральной анти-
монопольной службы Максим 
Шаскольский. Он сообщил, что 
в России снижаются наценки на 
социально значимые продукты 
в федеральных торговых сетях 
с августа по настоящее время с 
22% до 15%. Правда, законода-
телей позитивный настрой гла-
вы ФАС не убедил.

Зачастую товары первой не-
обходимости дорожают из-за 
того, что внутренний рынок 
России плохо защищен, отме-
тил сенатор от Белгородской 
области Евгений Савченко. Он 
предложил создать при палате 
регионов комиссию, которая 
займется выработкой законо-
дательных мер по регулирова-
нию цен на внутреннем рынке 
независимо от изменения ми-
ровых цен. Председатель Со-
вфеда Валентина Матвиенко 
поддержала эту инициативу. 
По ее мнению, такую комиссию 
мог бы возглавить первый ви-
це-спикер Андрей Яцкин.  

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин рассказал, что ревакцинировался 
от коронавируса

Двойная защита

Айсель Герейханова

В
ладимир Путин ре-
в а к ц и н и р о в а л с я 
о т  к о р о н а в и р у с а 
«Спутником Лайт». 
Об этом он сообщил 
в ходе встречи с за-
мдиректора Центра 
эпидемиологии и ми-
кробиологии имени 

Гамалеи Денисом Логуновым. 
Во время разговора президент 
также вызвался добровольцем 
для участия в эксперименте по 
применению назальной вакци-
ны, которая будет внедрена в 
практику в ближайшее время.

«Сегодня по вашей реко-
мендации, по рекомендации 
ваших коллег я сделал себе еще 
одну прививку «Спутником 
Лайт», это уже называется ре-
вакцинация», — рассказал Пу-
тин. По его словам, это прои-
зошло за два часа до встречи. 
«Но я ничего не чувствую, нор-
мальное состояние, все нор-
мально», — отметил он.

Всего на сегодняшний день 
в России вакцинацию «Спут-
ником V» прошли более 50 млн 
человек, в мире — под 120 млн, 
сообщил Путин. Он подчер-
кнул, что «это большой мате-
риал для анализа» эффектив-
ности этой прививки.

Президент также попросил 
Логунова рассказать о том, ка-
кова необходимость в вакци-
нации и ревакцинации. В от-
вет ученый сообщил, что эф-
фективность ревакцинации от 

коронавируса почти в два раза 
выше, чем первичная вакци-
нация. «И по нашим данным, 
и по зарубежным данным, по 
международной практике вид-
но, что введение третьей дозы, 
введение ревакцинации в ме-
дицинскую практику приво-
дит к тому, что вот это сниже-
ние (эффективности вакци-
нации. — Прим. «РГ») возвра-
щается к исходному уровню и 
больше того, даже где-то в 1,6, 
в два раза выше, чем даже по-
сле первой вакцинации», — по-
яснил он.

Логунов подчеркнул, что 
принцип ревакцинации уже 
неоднократно использовал-
ся ранее при борьбе с другими 
инфекциями, и в случае с коро-
навирусом «правильным вари-
антом» является получение по-
вторной прививки через пол-
года. Но ревакцинация от ко-
вида также возможна раз в год, 
если пандемия не находится на 
подъеме, уточнил он.

Ученый также сообщил, что 
в большинстве случаев для по-
вторной прививки достаточно 
только «Спутника Лайт». «Бы-
вают случаи, когда есть имму-

носупрессия, есть разные за-
болевания, связанные со сни-
жением иммунитета, и тогда 
нужно будет при ревакцина-
ции вводить полный «Спут-
ник V». Но если для этого нет 
противопоказаний, достаточ-
но ревакцинироваться толь-
ко «Спутником Лайт», — поя-
снил он.

В ближайшее время будет 
внедрена назальная форма 
«Спутника V». «Известно, что 
внутримышечный способ вак-
цинации защищает, но не за-
щищает от «пробойной» ин-
фекции, он не защищает иног-
да именно от симптоматиче-
ского течения, поэтому нужно 
вакцинировать именно через 
слизистую, создавать барьер-
ный иммунитет», — сказал Ло-
гунов. По его словам, сейчас 
осталось провести клиниче-
ские испытания препарата. В 
ответ Путин заявил, что хотел 
бы протестировать назальную 
вакцину. «Я могу принять учас-
тие в этом эксперименте?» — 
поинтересовался он у Логуно-
ва. Оказалось, ничего этому не 
мешает — нужно просто подпи-
сать согласие. «Договорились, 

обязательно подпишу. Прямо 
сегодня можно это сделать», 
— сказал Путин. Логунов поя-
снил, что использование такой 
вакцины удобно, потому что 
безболезненно, «с абсолют-
ным минимумом побочных эф-
фектов».

Кроме того, замглавы Цен-
тра Гамалеи заявил, что завер-
шены две фазы клинических 
исследований вакцины от ко-
ронавируса для детей. По его 
словам, препарат показыва-
ет очень хорошую переноси-
мость. Путин спросил, видоиз-
мененный ли это «Спутник V» 
или «то же самое, только объ-
ем на массу тела уменьшает-
ся». «То есть в принципе, при-
менение на 170 млн человек го-
ворит о том, что при подсчете 
на массу тела этого вещества 
можно и у детей применять?» 
— заметил он. «Безусловно», — 
сказал Логунов.

Центр Гамалеи также про-
извел пробную партию вакци-
ны от штамма «дельта» корона-
вируса и при необходимости, в 
случае снижения эффективно-
сти вакцины, эти наработки 
будут применяться. «Мы дер-
жим руку на пульсе, не успока-
иваемся на каких-то цифрах и 
локальных успехах, потому что 
вирус действительно меняется 
и не дает почивать на лаврах 
совсем», — сказал Логунов.

Путину рассказали и о раз-
работке новых лекарств от 
COVID. Так, российский препа-
рат от коронавирусной инфек-

ции на основе моноклональ-
ных антител может быть заре-
гистрирован в течение 3—5 ме-
сяцев, сообщил Логунов. Кро-
ме того, Центр им. Гамалеи за-
нялся разработкой лекарства 
на основе отобранных химиче-
ских соединений, которое мо-
жет появиться в обороте в кон-
це следующего года.

В ходе разговора Путин по-
интересовался, насколько сей-
час можно совмещать вакци-
нации от коронавируса и от 
гриппа. По его словам, еще год 
назад, когда он сделал первую 
прививку от COVID, врачи ему 
говорили, что нельзя сразу по-
сле этого делать прививку от 
гриппа.

Логунов посоветовал и се-
годня переждать две недели. 
По его словам, с одной сторо-
ны, эксперименты показали, 
что эффективность вакцины от 
гриппа усиливается при сов-
местной вакцинации от кови-
да. Но есть и другая сторона, 
связанная с безопасностью, 
и все сочетания нужно прове-
рять в исследованиях, отметил 
Логунов. «В настоящий момент 
достаточно выждать две неде-
ли, на мой взгляд, потому что 
это как раз тот срок, который 
связан с первичными воспали-
тельными реакциями, которые 
полностью проходят за две не-
дели», — сказал он. 

Владимир Путин заявил, что готов 
принять участие в испытании 
назальной формы вакцины 
от коронавируса.

Анна Кузнецова: Созидательные силы защиты и поддержки семей России множатся!

А К Ц Е Н Т

Завершены две фазы 
клинических исследований вакцины 
от коронавируса для детей

Эксперимент 
по использованию 
электронных 
документов пока-
зал, что процедура 
оформления 
трудовых отноше-
ний значительно 
упрощается

Татьяна Владыкина

А
ктивные папы при помо-
щи бывшего детского ом-
будсмена Анны Кузнецо-

вой создали Всероссийское об-
щественное движение «Отцы 
России». Такое решение было 
принято на учредительной кон-
ференции Советов отцов, в ко-
торой приняли участие ответст-
венные папы из всех регионов 
нашей страны — от Калинингра-
да до Сахалина. «Отцы России» 
планируют популяризировать 
здоровый образ жизни, забо-
титься о безопасности детей, 
помогать одиноким папам, по-
вышать статус отца и всячески 
поддерживать семью и детство.  

Бывший детский омбудсмен, 
а ныне зампред Госдумы Анна 
Кузнецова, благодаря которой 
три года назад появился Совет 
отцов при детском омбудсме-
не, так прокомментировала эту 
новость: «Ура! С сегодняшнего 

дня в России начинает свою ра-
боту Всероссийское движение 
«Отцы России». Какое счастье 
видеть, как множатся созида-
тельные силы  защиты и поддер-
жки семей России». 

Об активных папах Анна 
Кузнецова не раз рассказыва-
ла «РГ». Бывший детский ом-
будсмен отмечала, что во вре-
мя пандемии Совет отцов стал 
еще активнее. По ее словам, бо-
лее 15 тысяч семей получили 
помощь и поддержку от нерав-
нодушных пап. А за последние 
полгода Совет отцов помог бо-
лее 200 семьям. Помогали чем 
могли: покупкой бытовой тех-
ники, лекарств, продуктов и 
даже смогли купить жилье оди-
нокому отцу с четырьмя деть-
ми. Сейчас запускается проект 
по юридическому и психологи-
ческому сопровождению семей.

— Когда в начале образова-
лось несколько Советов отцов 
при уполномоченном, никто не 

знал, что движение сможет до-
стичь такого размаха, — отмети-
ла Анна Кузнецова. — Это получи-
лось только по одной причине — 
людей объединило дело. Дело за-
щиты детей, защиты семьи.

Председателем отцовско-
го движения стал руководитель 
Совета отцов при детском упол-
номоченном Андрей Коченов.  

РАКУРС В стране появилось Всероссийское 
общественное движение «Отцы России»

Я — сам

СПРАВКА «РГ»

Всероссийское движение «Отцы 

России» образовалось из отцов-

ских объединений, которые сегод-

ня есть почти во всех регионах на-

шей страны. Активных пап около 

ста тысяч человек. К отцовским 

сообществам присоединяются как 

обычные папы, так и известные — 

актеры Александр Михайлов, 

Иван Охлобыстин, Андрей Мер-

зликин, певец Денис Майданов, 

спортсмены Бувайсар Сайтиев, 

Александр Карелин, Николай Ва-

луев, Сергей Бурлаков...
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КРЕМЛЬ Лидеры России 
и Узбекистана призвали 
не использовать 
ИТ-технологии 
для агрессии

Мир, дружба, 
интернет

Кира Латухина

Президенты России и Узбекистана провели переговоры 
в Кремле. Лидеры утвердили совместное заявление о со-
трудничестве в области обеспечения международной 
информационной безопасности, призвав принять меры 
против использования информтехнологий в военно-по-
литических целях.

В начале встречи Владимир Путин поздравил Шавка-
та Мирзиёева с убедительной победой на выборах. Кста-
ти, свой первый визит после переизбрания узбекский 
лидер совершил в Москву. «Узбекистан не просто наш 
ближайший сосед, но и союзник, — сказал Путин. — Это 
крупная региональная страна, с которой нас связывает 
очень многое». «18 процентов всего товарооборота Уз-
бекистана приходится на Россию», — отметил он. Несмо-
тря на пандемию, в прошлом году товарооборот вырос 
более чем на 15 процентов. 

Мирзиёев поблагодарил за теплый прием и подчер-
кнул, что его результат на выборах в том числе и итог 
совместной работы с Путиным: «За последние годы про-
изошел прорыв в наших отношениях — таких показате-
лей никогда у нас не было». На полях переговоров был 
подписан большой пакет документов, включая комплек-
сную межправительственную программу сотрудничест-
ва на 2022—2026 годы.

Лидеры также приняли совместное заявление о со-
трудничестве в области обеспечения международной 
информационной безопасности. Путин и Мирзиёев при-
звали мировое сообщество принять все необходимые 
меры для предотвращения использования информаци-
онно-коммуникационных технологий в военно-полити-
ческих целях, противоречащих международному праву, 
и осуществления враждебных действий и актов агрес-
сии для недопущения использования этих технологий 
в террористических и иных преступных целях, а также 
для подрыва суверенитета государств и вмешательства в 
их внутренние дела. Лидеры отметили, что применение 
этих технологий все чаще представляет прямую угрозу 
для общества и государства.  
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ТУРИЗМ В Египте начали 
закрывать отели 
из-за низкого качества

Нахватали 
звезд

Евгений Гайва

Власти Египта начали приостанавливать работу ку-
рортных отелей, нарушающих стандарты обслужива-
ния, сообщили в Ассоциации туроператоров России 
(АТОР). На плохое обслуживание ранее жаловались ту-
ристы, а после массового отравления в Хургаде в Рос-
туризме призвали египетских коллег навести порядок.

Всего в Египте проинспектировали более 500 от-
елей. Из них 18 закрыли, а еще 30 понизили категорию. 
В АТОР уточнили, что приостановили деятельность не-
дорогие отели кате-
горий три и четыре 
звезды.

Временно закры-
тым отелям для воз-
обновления работы 
нужно будет устра-
нить замечания и 
пройти новую про-
верку контрольных 
комитетов. Если 
инспекторы опять 
найдут нарушения, 
гостиничные ли-
цензии не продлят.

«Звезды» потеряли семь отелей категории «пять 
звезд», 12 отелей категории «четыре звезды», восемь 
отелей «три звезды» и два отеля «две звезды».

В Египте признали наличие проблемы с качеством 
обслуживания в гостиничном секторе, говорят пред-
ставители туриндустрии. Министерство туризма на-
мерено сделать инспекции регулярными. Кроме того, в 
каждом отеле появится контролер качества.

По данным агрегатора туров Level.Travel, на Египет 
приходится более 40% броней всех зарубежных туров 
с вылетами в декабре со средним чеком 103 тысячи ру-
блей. В месяц в Египет сейчас вылетают около 50 ты-
сяч российских туристов. То есть россияне приносят 
египетской экономике примерно 35 млн долларов (2,5 
млрд рублей) в месяц.

Египет доступнее других направлений. Но в декаб-
ре начнет отвлекать туристов Таиланд, с которым вос-
становлено авиасообщение. Также борьбу за туристов 
усилят Куба и Мексика, с которыми с 1 декабря восста-
навливаются чартеры. Сейчас средний чек тура на дво-
их на Кубу составляет 198 тысяч рублей, а в Мексику 
— 313 тысяч рублей. По оценкам экспертов, перелеты 
чартерами примерно на 20% дешевле регулярных рей-
сов. Стоимость туров может снизиться на 10—15%.  

НАДЗОР Генпрокурор 
Игорь Краснов проверил 
космодром Восточный 
и выслушал граждан

Ракеты 
и пенсионеры

Иван Егоров

Во время рабочей поездки в Амурскую области Ген-
прокурор Игорь Краснов провел совещание на космо-
дроме Восточный, а потом встретился с людьми, кото-
рые записались к нему на личный прием.

Впервые осмотрев строящиеся объекты космиче-
ской инфраструктуры, Краснов напомнил о главной 
задаче, поставленной государством — обеспечить до 
конца 2023 года запуск с космодрома ракеты-носителя 
«Ангара». При этом, по его словам, проблемы, сопро-
вождающие строительство космодрома, требуют от 
руководства «Роскосмоса», а также от всех заинтере-
сованных органов и организаций принятия комплек-
сных мер по их скорейшему преодолению. Кроме того, 
Генпрокурор потребовал повысить спрос и ответст-
венность исполнителей, а также своевременно устра-
нять все недочеты.  

После космодрома Краснов провел в Благовещенс-
ке прием граждан Амурской области. Проблемы, с ко-
торыми обратились люди, были разными — от защиты 
прав пострадавших от паводков до обеспечения ле-
карствами. Так, жительница села Голубое рассказала, 
что из-за перебоев в доставке односельчане система-
тически остаются без пенсий, писем, квитанций и дру-
гой корреспонденции. Служащая администрации села 
Амаранка пожаловалась на отсутствие сотовой связи 
более чем в 30 населенных пунктах области. Житель 
села Гудачи пожаловался на частые перебои с электри-
чеством, а пожилая жительница села Чигири — на неи-
сполнение местной администрацией обязанности по 
водоснабжению. 

В связи с этим Игорь Краснов напомнил о важности 
поддержки старшего поколения: «Вот конкретный слу-
чай, когда пожилому человеку, ветерану труда, отдав-
шему жизнь на благо страны, нужна помощь. И жен-
щина ее, эту помощь, не находит». Он указал на целый 
пласт проблем: износ коммунальных сетей, бездейст-
вие администрации и обслуживающей организации. 
«Не уверен, что на решение этих жизненно важных во-
просов ответственными лицами потрачено достаточ-
ное количество сил и средств», — заявил Игорь Крас-
нов. Он поручил прокурору области тщательно прове-
рить доводы заявителя, оценив полноту и эффектив-
ность работы местных чиновников.  

СОТРУДНИЧЕСТВО Михаил Мишустин: Граждане ЕАЭС получат 
равные возможности при обращении за займами

Взаимная история

Владимир Кузьмин

С
траны Евразийского 
экономического со-
юза (ЕАЭС) подписа-
ли соглашение о по-
рядке обмена сведе-
ниями, входящими 
в состав кредитных 
историй. Гражданам 
пяти государств ста-

нет проще обращаться за займа-
ми на территории всего союза.

Главы правительств России, 
Беларуси, Казахстана, Киргизии 
и Армении собрались в Ереване, 
чтобы подвести для ЕАЭС пред-
варительные итоги года и утвер-
дить дальнейшие планы по ин-
теграции.

— Пандемия продемонстри-
ровала, что взаимодействие 
участников ЕАЭС остается 
устойчивым даже в самых не-
простых обстоятельствах, — за-
явил премьер-министр Михаил 
Мишустин. — Постепенно эконо-
мики наших стран восстанавли-
ваются.

За первые девять месяцев 
года взаимная торговля выросла 
более чем на 30 процентов, эк-
спорт в третьи страны — практи-
чески на 40 процентов, а импорт 
— на четверть. Отдельно была от-
мечена динамика торговли сель-
скохозяйственной продукцией: 

страны полностью обеспечива-
ют свои потребности в зерне, са-
харе, растительных маслах и не-
которых других продуктах.

Продолжается работа по 
обеспечению свободного дви-
жения товаров, услуг, капитала 
и рабочей силы. «В текущем году 
ликвидированы три барьера и 
два препятствия, — напомнил 
глава российского правитель-
ства. — Утверждена «дорожная 
карта» по устранению изъятий 
и ограничений на едином рынке 
до конца следующего года. При-
зываем всех партнеров актив-
но включиться в ее реализацию, 
чтобы выполнить 35 содержа-
щихся в ней мероприятий».

В России считают важным 
предпринимать усилия, чтобы 
исключить серые схемы рабо-
ты на едином рынке. Действен-
ным для этого механизмом ста-
ла маркировка товаров. Она ис-
пользуется для обуви, парфю-
мерии, шин, фотокамер, това-

ров легкой промышленности, 
отдельных видов молочной про-
дукции. «Считаем, что необхо-
димо расширение такого меха-
низма и на другие виды товаров. 
Это позволит усилить контроль 
за оборотом продукции и бо-
роться с контрафактом на всей 
территории «пятерки». Это по-
может нам обелить рынок», — 
уверен Михаил Мишустин.

Страны ЕАЭС стараются 
сближать финансовые рынки. 
В Ереване главы правительств 
подписали соглашение о по-
рядке обмена сведениями, вхо-
дящими в состав кредитных 
историй.

«Граждане «пятерки» полу-
чат равные возможности при 
обращении за займами на тер-
ритории всего союза, — пояснил 
российский премьер суть доку-
мента. — При этом банки смогут 
проверять историю своего кли-
ента вне зависимости от того, 
какой у него паспорт, и, проана-

лизировав риски, принимать ре-
шение о выдаче кредитов».

Перспективным направле-
нием взаимодействия в Мо-
скве считают климатическую 
повестку. По словам Мишусти-
на, эффективно решать пробле-
мы климата в одиночку невоз-
можно, только объединив уси-
лия. «Россия готова к активной 
работе по согласованию под-
ходов, чтобы в полной мере ис-
пользовать накопленный наши-
ми странами опыт, в том числе в 
области зеленых технологий», — 
заявил он. Рабочей группе союза 
по вопросам климата в ближай-
шее время предстоит подгото-
вить основные стратегические 
подходы, а также первый пакет 
мероприятий «дорожной кар-
ты» по их реализации.

До сих пор в повестке ЕАЭС 
важное место занимает борь-
ба с новой коронавирусной ин-
фекцией. Востребованным ста-
ло мобильное приложение «Пу-
тешествую без COVID-19», куда 
загружаются отрицательные 
результаты тестов на корона-
вирус. У приложения уже более 
миллиона пользователей, за-
метил Михаил Мишустин. Сей-
час готовится расширение его 
возможностей и географии. «В 
проекте участвуют государст-
ва «пятерки» и СНГ. Рассчиты-

ваем, что будут подключаться 
и другие страны», — сказал пре-
мьер-министр.

Победа над коронавирусом 
зависит от уровня коллективно-
го иммунитета населения, для 
чего необходимо наращивать 
темпы вакцинации. «Россий-
ские препараты доказали высо-
кую надежность, организованы 
их поставки в государства со-
юза. Мы помогаем наладить их 
производство. Продолжим ока-
зывать партнерам поддержку и 
делиться опытом», — пообещал 
Мишустин.

«Наряду с борьбой с коро-
навирусом надо обеспечить на 
территории наших стран вы-
пуск стратегически важных ле-
карственных препаратов», — до-
бавил глава кабмина РФ. В Ере-
ване страны ЕАЭС утвердили 
соответствующий план меро-
приятий на ближайшие три года. 
«Безопасные и эффективные ле-
карства должны стать в равной 
степени доступны гражданам 
«пятерки», — подчеркнул рос-
сийский премьер.  

Михаил Мишустин принял участие 
в заседании межправительственно-
го совета Евразийского экономиче-
ского союза.

А К Ц Е Н Т

Безопасные и эффективные лекарства 
должны стать в равной степени доступ-
ны всем гражданам стран ЕАЭС
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ПРОЕКТ 

Прокуратура 
сможет 
собирать 
персональные 
данные 
чиновников 
при контроле  
их расходов

ДОХОДЫ 
ПРОВЕРЯТ 
НА ЧЕСТНОСТЬ    
Владислав Куликов

Правительственная комиссия 
по законопроектной деятель-
ности одобрила инициативу, 
расширяющую доступ проку-
роров к персональным данным. 
Например, сотрудники надзор-
ного ведомства смогут обраба-
тывать персональные данные 
чиновников в ходе антикорруп-
ционного контроля. 
Главное новшество: прокура-
тура получит полномочия со-
бирать и обрабатывать пер-
сональные данные не только в 
рамках надзора.

Как пояснил председатель 
правления Ассоциации юри-
стов России Владимир Груздев, 
законопроект направлен на 
устранение правовой колли-
зии. «Он наделяет прокуроров 
правом обрабатывать персо-
нальные данные в ходе сбора 
статистических данных о со-
стоянии преступности, а также 
правом выполнения некоторых 
других функций прокурату-
ры. Например, контроля за со-
блюдением государственными 
служащими требований анти-
коррупционного законодатель-
ства», — подчеркнул Владимир 
Груздев.

Дело в том, что по дейст-
вующим законам прокурату-
ра вправе получать и обраба-
тывать персональные данные 

только в рамках осуществления 
прокурорского надзора. Одна-
ко в последнее время роль ве-
домства возросла. 

У прокуратуры появился 
ряд функций, который, строго 
говоря, не относится к проку-
рорскому надзору. Например, 
прокуратура выявляет чинов-
ников, чьи расходы не совпада-
ют с официальными доходами. 
Если при скромной зарплате у 
госслужащего вдруг неизвест-
но откуда появляются яхты и 
особняки, закон разрешает 
изъять все это в доход государ-
ства. С исками в суд обращает-
ся прокуратура. 

Но для того чтобы собрать 
досье, нужно получить инфор-
мацию в различных инстанци-
ях, в том числе такую, которая 
не предназначена для широко-
го распространения. То есть для 
ее получения нужны дополни-
тельные полномочия.

«В целях устранения суще-
ствующего пробела проектом 
федерального закона предлага-
ется закрепить право органов 
прокуратуры получать необхо-
димую информацию, доступ к 
которой ограничен в соответст-
вии с федеральными законами. 

В том числе проводить обра-
ботку персональных данных, 
полученных не только в связи с 
осуществлением прокурорско-
го надзора, но и при осущест-
влении других полномочий и 
функций, предусмотренных фе-
деральными законами», — поя-
снил Владимир Груздев.

В частности, он напомнил, 
что Генпрокуратура является 
оператором Государственной 
автоматизированной системы 
правовой статистики, создан-
ной по ее инициативе.

«ГАС Правовой статистики 
пришла на смену устаревшим 
способам обработки статисти-
ческой информации, — расска-
зал Владимир Груздев. — Были 
введены унифицированные 
форматы сбора данных, что 
позволило обеспечить интег-
рацию информационных ре-
сурсов, используемых в сфере 
борьбы с преступностью».   

Только в этом году 
прокуратура пода-
ла иски об изъя-
тии имущества 
чиновников, 
не подтвержден-
ного доходами, 
на 35 миллиардов 
рублей. Богатства 
сомнительного 
происхождения 
уходят  в казну

СОЦЗАЩИТА Минтруд предложил изменить правила назначения детских пособий 

Доходная корректировка 
Ольга Игнатова

М
и н т р у д  п р е д л а га е т 
исключить имущест-
во, которое находится 

в розыске или под арестом, при 
оценке доходов семей, претен-
дующих на получение пособий. 
Проще говоря, если машину уг-
нали, то семья уже точно не мо-
жет ею пользоваться. А если на 
квартиру наложен арест из-за 
долгов, то семья явно находится 
не в самом лучшем финансовом 
положении. 

Так, не будут учитываться 
авто- или мототранспортные 
средства, жилое имущество, на-
ходящиеся под арестом, а также 
транспортные средства, кото-
рые находятся в розыске. Изме-
нения планируется внести в пра-

вила начисления соцвыплат на 
детей от трех до семи лет, а так-
же женщинам, вставшим на учет 
в ранние сроки беременности, и 
одиноким родителям. Соответ-
ствующие изменения в виде про-
екта правительственного поста-
новления ведомство разместило 
для общественного обсуждения.

Кроме того, проектом поста-
новления предусматривается 
смягчение правила «нулевого 
дохода» для беременных жен-
щин. Если женщина обратилась 
за выплатами на детей на двенад-
цатой неделе или позднее, пра-
вило «нулевого дохода» на нее 
распространяться не будет. Так-
же правило «нулевого дохода» не 
будет распространяться на жен-
щину, если на момент обраще-
ния за пособием она находится 

уже на шестом месяце беремен-
ности. Помимо этого, при оценке 
доходов в составе семьи не будут 
учитываться лица, находящие-
ся в розыске, признанные недее-
способными или находящиеся на 
государственном обеспечении.

Но в то же время при оцен-
ке доходов семьи будет учиты-
ваться не только заработок, но 

и средства, выигранные в лоте-
рею или на тотализаторе. Важно 
подчеркнуть, что сам факт выиг-
рыша не является основанием 
для лишения пособия. Речь идет 
лишь о том, что эти средства, как 
и заработок, будут учитываться 
при оценке нуждаемости. Если 
человек, например, получит 
приз в несколько тысяч рублей, 

вряд ли это слишком сильно от-
разится на его общих доходах. 

В минтруде напоминают, что 
комплексная оценка нуждаемо-
сти применяется при назначе-
нии ежемесячной денежной вы-
платы на ребенка от трех до семи 
лет включительно. Также дохо-
ды семьи учитываются при на-
значении ежемесячного посо-
бия женщине, вставшей на учет 
в ранние сроки беременности, и 
пособия на ребенка в возрасте от 
восьми до 17 лет, предоставляе-
мого одиноким родителям. 

Правило «нулевого дохода» 
— это когда человек не имеет ни-
каких доходов, но если он обра-
щается за государственной под-
держкой, ему надо будет обосно-
вать, почему он не работает и не 
получает зарплату.   

Генпрокурор Игорь Краснов заслушал руководство 
«Роскосмоса» о ходе строительства космодрома Восточный.

На Египет прихо-
дится более 40% 
броней всех 
зарубежных туров 
с вылетами 
в декабре

А К Ц Е Н Т

Сам факт выигрыша не является 
основанием для лишения пособия. 
Просто эти средства будут учитываться 
при оценке нуждаемости семей
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ТЕХНОЛОГИИ 

Срок перехода 
МФЦ 
на гражданскую 
биометрию 
предложили 
продлить 
еще на год

ВРЕМЕННЫЕ 
ТРУДНОСТИ
Олег Капранов

Минэкономразвития предло-
жило продлить полномочия со-
трудников МВД по выдаче био-
метрических загранпаспортов 
в многофункциональных цен-
трах до 1 декабря 2022 года. Со-
ответствующий документ раз-
мещен на портале норматив-
ных правовых актов. 
Это уже второе продление сро-
ка — изначально предполага-
лось, что сотрудники МВД по-
кинут отделения МФЦ до 1 де-
кабря 2020 года, но внедрение 
необходимого оборудования 
потребовало больше времени.

В пояснительной записке го-
ворится, что очередное продле-
ние сроков позволит в случае 
необходимости работать по ста-
рой схеме. При этом законопро-
ект не исключает возможности 
оказания услуги сотрудника-
ми МФЦ.

Изначальные сроки рефор-
мы — 1 декабря 2020 года — были 
сдвинуты по инициативе мин-
цифры, минэкономразвития и 
МВД. Причиной стала пандемия 
коронавируса и невозможность 
обеспечить в срок все МФЦ не-
обходимыми программно-аппа-
ратными комплексами.

Как сообщили «РГ» в «Ро-
стелекоме», в 2019—2021 годах 
компания в соответствии с кон-
трактами поставила програм-
мно-технические комплексы 
«КриптоБиоКабина» (ПТК КБК) 
в МФЦ.  Информацию об испол-
нении контракта подтвердил и 
разработчик комплексов — кон-
церн «Автоматика», входящий 
в состав госкорпорации «Ро-
стех». В компании заявили, что 
еще в 2020 году выполнили свои 
обязательства по изготовлению 
устройств.

Причины, по которым потре-
бовалось дополнительное вре-
мя на внедрение комплексов 
«КриптоБиоКабина», заключа-
ются в необходимости проведе-
ния дополнительных пускона-
ладочных работ, сообщили «РГ» 
в минэкономразвития.

«С 2020 года в несколько 
этапов субъектами Российской 
Федерации проводится работа 
по оснащению МФЦ объекта-
ми ПТК КБК, и к 19 ноября 2021 
г. было выдано практически 18 
тысяч паспортов. Однако учи-
тывая, что ПТК КБК — это техни-
чески сложное устройство, тре-
бующее после поставки прове-
дения дополнительных пускона-
ладочных работ, до настоящего 
времени МФЦ в ряде субъектов 
Российской Федерации еще про-
водят работу. Учитывая выше-
изложенное, проект по органи-
зации предоставления услуги в 
МФЦ активно реализуется, но 
вместе с тем требует дополни-
тельного времени на заверше-
ния технических процессов», — 
пояснили в ведомстве.

Сейчас россияне могут по-
дать заявление на выдачу за-
гранпаспорта нового поколения, 
содержащего биометрические 
данные, в Главное управление 
по вопросам миграции (ГУВМ) 
МВД России, либо в МФЦ по ме-
сту жительства или пребывания. 
Кроме того, заявление о выдаче 
документов можно направить в 
электронном виде через портал 
госуслуг.  

Сливают брагу
На полупромышлен-
ные самогонные аппа-
раты не мешает ввести 

госрегистрацию оборудования 
— легализация рынка неболь-
ших производителей спиртного 
позволит вытеснить суррогат и 
получить дополнительные дохо-
ды в бюджет, считает руководи-
тель Центра разработки наци-
ональной алкогольной полити-
ки Павел Шапкин. Но для этого 
надо упростить лицензионные 
требования и снизить размер 
пошлины (сейчас составляет 
9,5 млн рублей). 

Мода на домашний алкоголь 
в России возвращается. За по-
следние 10 лет производство 
самогона выросло примерно 
вдвое. В последние лет шесть ди-
намика продаж самогонных ап-

паратов исчисляется сотнями 
процентов прироста, а панде-
мия только ускорила его, гово-
рит Шапкин. Но часто речь идет 
о хобби: состоятельные люди 
производят алкоголь для себя 
и друзей. Они используют доро-
гие качественные ингредиенты, 
выдерживают технологии. На-
пример, в США самая популяр-
ная водка — hand made. 

Директор Центра исследова-
ний федерального и региональ-
ных рынков алкоголя (ЦИФР-
РА) Вадим Дробиз считает, что 
госрегулирование самогонова-
рения никак не повлияет на ку-
старное производство алкого-
ля и объемы потребления неле-
гального алкоголя.

«Есть огромная масса насе-
ления (более 20 млн человек) с 

зарплатой в 15—18 тыс. рублей, 
которые никогда не пойдут за 
легальной продукцией в мага-
зин. Им нужна водка по 100 ру-
блей, а у нас легальная продает-
ся по 250 рублей», — говорит он. 

По его мнению, в России с 
2015 года стабилизировались 
группы населения, которые по-
требляют легальную и неле-
гальную продукцию. Пандемия 
и отсутствие путешествий у 
среднего класса способствова-
ли росту потребления легаль-
ного алкоголя. Но перетока по-
требителей из легального в не-
легальный (и обратно) алкоголь 
не наблюдается.  

Купить самогонный аппарат в магазине товаров для дома может даже 
ребенок — никаких запретов и ограничений в России нет.

1

ИНИЦИАТИВА Как маркировка 
поможет бороться 
с фальсификатом рыбы 

Закручивают 
банки

Татьяна Карабут

В России предлагают ввести 
маркировку на рыбную продук-
цию. Это позволит очистить ры-
нок от фальсификата, доля кото-
рого достигает чуть ли не поло-
вины от общего объема рыбной 
продукции в магазинах.

За введение маркировки кон-
сервированной рыбной продук-
ции выступил глава Россельхоз-
надзора Сергей Данкверт. Ве-
домство выявляет большой про-
цент фальсификации на рынке. 
Часто вместо указанной на эти-
кетке сайры в банке оказывает-
ся дешевая сельдь иваси, а икру 
иностранного производства мо-
гут выдавать за отечественную.

В Национальном центре без-
опасности продукции водного 
промысла и аквакультуры, под-
ведомственном Россельхознад-
зору, говорят, что за 10 месяцев 
2021 года исследовали 90 проб 
консервов из сайры. Эксперти-
за показала 35%-ную подмену 
наименований: в 30% случаев 
это была сардина иваси и в 5% 
— тихоокеанская сельдь. Ранее 
президент Союза осетроводов 
Александр Новиков оценивал 
«РГ» долю контрафакта и фаль-
сификата на рынке осетровых 
рыб на уровне 40%. Часто речь 
идет о перемаркировке китай-
ской икры в «произведенную в 
России».

В середине ноября за введе-
ние маркировки для рыбной 
продукции в Совфеде высказал-
ся и статс-секретарь — замести-

тель министра промышленно-
сти и торговли Виктор Евтухов. 
Сначала стоит провести экспе-
римент на осетровых, но потом 
расширить список «претенден-
тов» на маркировку. По оценке 
Евтухова, маркировка может ко-
снуться 1,8 тысячи предприятий 
отрасли. Средние затраты про-
изводителей составят около 70 
копеек за единицу продукции. 

«На уровень цен потребите-
лей влияние не окажет». —  уве-
рен замминистра.

Бизнес выступает против 
маркировки. По мнению пре-
зидента Всероссийской ассо-
циации рыбопромышленников 
(ВАРПЭ) Германа Зверева, си-
стема маркировки будет дубли-
ровать ветеринарные сопрово-
дительные документы. «Созда-
вать систему дублирующих обя-
зательных требований — значит 
демонстративно игнорировать 
механизм регуляторной гильо-
тины», — считает Зверев.

Маркировку продовольст-
венных и непродовольственных 
товаров государство вводит для 
борьбы с контрафактом и фаль-
сификатом. Она позволяет от-
следить «жизненный цикл» то-
вара — от производства до его 
продажи в магазине. В стране 
уже маркируются шубы, лекар-
ства, молоко и многие другие то-
вары. Каждый раз бизнес высту-
пает против введения маркиров-
ки, аргументируя это высокими 
затратами на ее внедрение, что 
может привести к подорожанию 
продукции в магазинах.   

ЧП Очередная тяжелая авария произошла на Кутузовском 
проспекте в столице

Блогер за рулем — 
это страшно

Владимир Баршев

О
чередная страшная 
авария произошла 
в столице на Куту-
зовском проспекте, 
который уже давно 
считается едва ли 
не дорогой смерти. 
И опять в смертель-
ном ДТП виноват 

блогер, который хвастался сво-
ими автомобильными подвига-
ми в соцсетях. В них он был из-
вестен как Саид Губденский. В 
миру же его звали Магомедсаид 
Зайнудинов.

В этом ДТП погиб сам бло-
гер, а также его пассажир — пре-
зидент Федерации автомобиль-
ного и мотоциклетного спорта 
Дагестана Заур Ибрагимов. Сам 
блогер часто выкладывал ро-
лики, где демонстративно пре-
вышал скорость до 150 км/ч и 
ездил по выделенным полосам 
для общественного транспорта. 
По данным столичной прокура-
туры, которая начала проверку 
по этому делу, водитель неод-
нократно привлекался к адми-
нистративной ответственности 
за нарушения Правил дорожно-
го движения. Также он лишался 
прав.

Примечательно, что после 
ДТП с другим блогером Эдвар-
дом Билом, Саид Губденский 
призывал всех своих подпис-
чиков не играть в шашечки на 
дорогах. «Кто-то сделает ма-
невр, который ты никак не мо-
жешь физически предвидеть. 
Ты просто воткнешься стопу-
дово. И все. И унесешь за собой 
еще кого-то», — говорил он в том 
ролике.

Что произошло на Кутузов-
ском проспекте — понять слож-
но. Машина шла с небольшим 
превышением, не штрафуемым 
— около 100 км/ч. Напомним, 
что на Кутузовском проспекте 
в этом месте разрешенная ско-
рость 80 км/ч. СМИ указывали, 
что он играл в шашечки на до-
роге, но по видео этого не вид-
но. Зато видно, как он начинает 

плавно перестраиваться влево, 
затем его вдруг начинает закру-
чивать и во вращении он выле-
тает на встречную полосу, где 
в него врезается первая маши-
на. Затем он сталкивается со 
второй.

Как предполагают экспер-
ты, блогер пытался пустить ма-
шину в дрифт, то есть в управ-
ляемый занос, но не справился 
с этой задачей. Поясним, у него 
была не просто «БМВ» 6-й се-
рии. Это была М6. Буковка «М» 
говорит о спортивном характе-
ре машины. В салоне есть спе-
циальная кнопка, нажав на ко-
торую машина делает сиденья 
плотнее, позволяет раскручи-
вать двигатель до полных обо-
ротов, отключает некоторые за-
щитные функции, которые ме-
шают разгоняться. В том числе, 

функцию, стабилизирующую 
прямолинейное движение. По 
всей видимости, нажав на газ в 
режиме «М», блогер просто не 
удержал машину. И тут необхо-
димо вспомнить о еще одном се-
рьезном факторе, из-за которо-
го в этой аварии погибли води-
тель и пассажир «БМВ». Если бы 
на Кутузовском проспекте был 
отбойник, трагедии бы не слу-
чилось. Было бы просто ДТП. 
Скорее всего, блогер и его пас-
сажир попали бы в больницу, но 
не со смертельными травмами.

Самой опасной магистра-
лью в Москве считается МКАД. 
На нем происходит большин-
ство аварий. В том числе — со 
смертельным исходом. Но надо 
понимать, что протяженность 
МКАД 109 км, а Кутузовско-
го проспекта — 8 км. И на этих 8 
км регулярно происходят смер-
тельные ДТП. И причина этих 
смертей — выезд на встречную 
полосу. Далеко за примером хо-
дить не надо. В июле на Кутузов-
ском произошло столкновение 
6 автомобилей. Причина — кар-
шеринг, выехавший на встреч-
ную полосу. Водитель карше-
ринга погиб на месте.

Недавно руководитель рабо-
чей группы ОНФ «Защита прав 

автомобилистов» Петр Шку-
матов привел сравнение двух 
похожих по характеристикам 
столичных магистралей — Ку-
тузовского проспекта и Звени-
городского шоссе. За пять лет 
на Кутузовском проспекте — 76 
раненых, 62 погибших, на Мо-
жайском шоссе — 11 погибших 
и 1 раненый. Можайское шос-
се — продолжение Кутузовско-
го, и отчасти на нем установлен 
отбойник. Итого 77 раненых и 
73 погибших. На Звенигород-
ском шоссе — ноль раненых, 3 
погибших, на улице Мневники 
— 2 раненых и 1 погибший, на 
проспекте Маршала Жукова — 
1 раненый и 10 погибших. Ито-
го 3 раненых и 14 погибших. На 
всем протяжении Звенигород-
ское шоссе разделено отбойни-
ком. Количество погибших на 
нем в 25 раз меньше, чем на Ку-
тузовском. 

Решение проблемы очевидно 
давно. Но принять его до сих пор 
не удается.  

Волшебная кнопка в «БМВ» превра-
щает автомобиль в спортивный 
болид или в смертельный снаряд.

А К Ц Е Н Т

Количество погибших в авариях 
на Звенигородском шоссе, где встречные 
потоки разделены отбойником, в 25 раз 
меньше, чем на Кутузовском проспекте

ПАРТИЯ СЕРЕДИНЫ
Насколько мы, живущие в разных культурах, тради-
циях, странах, разные? Насколько непримиримы в на-
ших ценностях? Или же мы все-таки одни и те же дети 
человечества и стены между нами проходимы? Отве-
ты на эти вопросы дает знаменитый проект «Всемир-
ный обзор ценностей» (World Values Survey). Уже 40 
лет команды социологов приходят к жителям десят-
ков стран с одними и теми же вопросами, чтобы по-
нять, насколько они разные — или, наоборот, в чем они 
совпадают. Смотрят ли народы на мир одними и теми 
же глазами? Последняя, 7-я волна проекта прошлась 
по 57 странам, включая Россию, Германию и США 
(2017). 

Что ж, пройдемся и мы по семейным ценностям. 
Учить ли детей дома умению много и интенсивно ра-
ботать? «Это особенно важно», — ответили 76% росси-
ян, 40% немцев, 68% американцев. А чему еще учить? 
Чувству ответственности. За важность этого — 76% 
тех, кто живет в России, 80% немцев, 59% американ-
цев. В каких еще 
свойствах харак-
тера нужно настав-
лять детей? Ответ 
— толерантность, 
чувство уважения к 
другим людям. Про-
голосовали «за» 
56% россиян, 84% 
немцев, 71% аме-
риканцев. «Не быть 
эгоистичным». 
Учить своего ребен-
ка именно этому: 
«за» — 16% росси-
ян, 6% немцев, 28% американцев. А еще? Беспреко-
словное подчинение ребенка своим родителям по ма-
лейшему мановению их руки. Послушание! Это счита-
ют важным 19% тех, кто живет в России, 12% немцев 
и 21% американцев. И наконец, еще одно качество на-
ших детей, совсем другое — «независимость». Хотим 
ли мы, чтобы наши дети были независимыми лично-
стями? Будем ли учить этому? «Да!» — ответ 34% рос-
сиян, 70% немцев, 56% американцев. 

Посмотрите, не так уж мы и отличаемся друг от 
друга. Молодые матери найдут общий язык с полусло-
ва при всех оттенках в наших традициях. А взрослые? 
Насколько мы совпадаем? Никто не хочет войны. Все 
беспокоятся, чтобы их страна не была втянута в вой-
ну, — 80% россиян, 49% немцев, 74% американцев. Все 
мы по-настоящему, по-крупному страшимся террори-
стических атак — 79% россиян, 58% немцев, 68% аме-
риканцев. Мы, как и «они», на Западе, предпочитаем 
свободу равенству. Так отвечают больше 50% росси-
ян, 64% немцев и 70% американцев. А если спросить: 
«Свобода или безопасность, что важнее?» Ответ «сво-
бода» дали 24% тех, кто живет в России, 43% немцев 
и 70% американцев. Видно, как измучен российский 
народ. «А вы готовы сражаться за свою страну?» — на-
стойчиво спрашивают социологи. «Конечно», — отве-
чают 68% россиян, 48% немцев и 60% американцев.

Лучше бы, конечно, никто не сражался друг про-
тив друга, пусть даже разнятся наши представления 
о том, как должно быть устроено общество, хотя и не 
настолько, чтобы быть диаметрально противополож-
ными. 

А как обстоит дело с «моральным разложением на 
Западе»? С нравственными ценностями — у «них» и у 
нас? У социологов на этот счет десятки вопросов. Ни-
чем не оправдана неуплата налогов — для 34% росси-
ян, 76% немцев, 64% американцев. Ничто не может 
оправдать взятки при исполнении своих обязаннос-
тей для 57% россиян, 82% тех, кто живет в Германии, 
71% американцев. Гомосексуальность? Категориче-
ское «нет» у 58% россиян, 10% немцев, 19% амери-
канцев. В этом вопросе совсем не совпадаем. О време-
на, о нравы! Проституция ничем не может быть оправ-
дана для 49% россиян, 23% немцев, 37% американцев. 
Хотя бы здесь ка-
кое-то сближение. 
Аборты категори-
чески не приемлют 
26% россиян, 19% 
немцев, 22% амери-
канцев. Кажется, в 
этом вопросе чуть 
больше единства. 
Развод? Ничем не 
оправдан для 12% 
россиян, 6% немцев 
и 5% американцев. 
Добрачный секс? 
Нет, только нет — 
для 14% россиян, 6% немцев, 11% американцев. Если 
бы такой опрос случился 150 лет тому назад, резуль-
таты были бы другими. Все больше табу снимается в 
самых разных моделях общества, и «левых», и «пра-
вых». Тренды, изменяющие нравственные ценности, 
понятны. Эти длинные тренды — одни и те же, нравит-
ся нам это или не нравится. 

«Верите ли вы в Бога?» Вот уж вопрос из вопро-
сов. Ответ «да» дали 77% россиян, 56% немцев и 81% 
американцев. «А в жизнь после смерти?» Ответ «да» 
— 40% наших соотечественников, 39% немцев и 68% 
американцев. «Верите ли вы в ад?» — «Да, конечно», — 
подтвердили 37% россиян, 15% немцев и 67% амери-
канцев. Не менее чем раз в неделю ходят в церковь 6% 
россиян, 8% немцев и 29% американцев. И наоборот, 
совсем ее не посещают 33% россиян, 41% немцев и 
33% американцев. Кто из нас более нравственен? Чье 
общество «более здоровое» или гуманное? Неизвест-
но, трудно сравнивать, но явно эти сравнения — не на 
разрыв, а скорее на развитие, и, может быть, мы уви-
дим через несколько десятков лет, как ведем себя все 
более похоже, потому что ценности — это не привиле-
гия только одной страны, мир глобален, и они легко 
становятся всеобщими.

«Кто вы, левый или правый?» — «Я — посередине» — 
в этом смысл ответов 43% россиян, 51% немцев, 44% 
американцев. «Партия середины» — нас больше всего.

Но социологи не унимаются, вопросы бесконечны. 
«Большинству людей можно доверять». Так утвержда-
ют только 23% россиян, 45% немцев и 37% американ-
цев. Значит ли это, что мы по природе недоверчивы? 
Нет, конечно, просто нас слишком часто бросало из 
огня да в полымя последние 100 лет. И все же сколько 
счастливых людей! «Я очень счастлив» — так отвеча-
ют 15% россиян, 28% немцев и 28% американцев. «Я 
довольно счастлив» — так думают 66% россиян, 61% 
немцев и 60% американцев.

Что ж, много сходства, много различий, но не та-
ких, чтобы истово кричать: «Мы — совсем другие!» 
Это просто люди из трех стран-конкурентов. Просто 
семьи. И хорошо бы им не мешать и дальше быть 
счастливыми. Все — хороши. Никто не хуже и не лучше 
других.  

Все беспокоятся, 
чтобы их страна 
не была втянута 
в войну, — 80% рос-
сиян, 49% немцев, 
74% американцев

Ценности — это 
не привилегия 
только одной стра-
ны, мир глобален, 
и они легко стано-
вятся всеобщими

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/5666

Яков Миркин,
заведующий отделом 

международных рынков капитала 

Института мировой экономики 

и международных отношений РАН
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— Видео и фоторепортаж 
смотрите на сайте
rg.ru/art/2212850

— Читайте также: Госдума 
уточнила основания 
для признания загранпаспорта 
недействительным
rg.ru/art/2210936

Продление сроков 
реформы позво-
лит в случае 
необходимости 
выдавать паспор-
та по старой схеме 
до 1 декабря 
2022 года
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МЕЖДУ ТЕМ

В России наблюдается существен-

ный рост импорта и продаж шам-

панского. Так, импорт в Россию иг-

ристых вин в январе — сентябре 

2021 года увеличился на 55,6% в 

сравнении с аналогичным перио-

дом прошлого года, составив 35 

млн литров (на 163,2 млн долла-

ров). При этом продажи шампан-

ского в России за 10 месяцев 2021 

года выросли на 8,4% (до 12,4 млн 

декалитров), приводят данные 

ФТС в Национальном союзе защи-

ты прав потребителей. «Шампан-

ское — продукт для среднего клас-

са, а уже полтора года средний 

класс безвыездно сидит в России. 

Теперь весь этот объем шампан-

ского выпивается здесь», — поя-

сняет Вадим Дробиз. Кроме того, в 

прошлом году практически не 

проводились корпоративы, свадь-

бы и другие торжества. Сейчас эти 

мероприятия хотя бы отчасти ожи-

ли. Также, вероятно, на игристые 

вина перешла какая-то часть по-

требителей газированных винных 

напитков (их в России всего выпи-

валось около 80 млн литров в год), 

говорит эксперт.

ЦИФРА

18
ТЫСЯЧ

паспортов было выдано в МФЦ 

с помощью комплексов «Крип-

тоБиоКабина»
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ТРАНСПОРТ «Аэрофлот» 
увеличит топливный сбор 
на внутренних 
и международных рейсах

Полетное 
расписание

Михаил Загайнов

«Аэрофлот» повысит топливный сбор на внутренних 
и международных рейсах. Новые тарифы начнут дей-
ствовать с 22 ноября, сообщила пресс-секретарь авиа-
компании Юлия Спивакова.

Так, сбор на внутренних рейсах увеличится с 1,65 
тысячи до 2,2 тысячи рублей, на международных — с 20 
до 30 евро. По словам представителя перевозчика, ре-
шение о повышении топливного сбора вынужденное 
и связано с ростом цен на керосин. «В третьем квар-
тале 2021 года цена уже более чем на 50% превышала 
значение 2020 года, а с октября превышала 50 тысяч 
рублей за тонну. Текущие цены — исторический макси-
мум», — пояснила Спивакова, добавив, что топливный 
сбор является «мерой частичной компенсации затрат 
на горючее». 

В среду стоимость авиакеросина на Санкт-Петер-
бургской международной товарно-сырьевой бирже 
достигла рекордного значения в 58 519 рублей за тон-
ну. В пятницу она снизилась на 0,82% — до 58 037 ру-
блей за тонну.  

ВАКЦИНЫ Минздрав 
разрешил «Спутник Лайт» 
для первичной вакцинации

Полпрививки 
за QR

Ирина Невинная

Вакцину «Спутник Лайт» можно применять для пер-
вичной вакцинации от COVID-19. Это следует из об-
новленных временных рекомендаций минздрава, 
определивших порядок вакцинации от COVID-19. 

Теперь все зарегистрированные в стране вакцины, 
включая и однокомпонентную «Спутник Лайт», могут 
применяться и для первой вакцинации, и для повтор-
ных, и для тех, кто не болел, и для тех, кто прививается 
уже после перенесенной инфекции. 

Получается, что если человек еще не делал привив-
ку (таких у нас все еще полстраны), теперь ему доста-
точно сделать один «лайтовый» укол — и заветный QR-
код будет у него в кармане, ведь он будет официально 
считаться привитым. Правда, опрошенные «РГ» специ-
алисты отмечают, что прививка двухдозным «Спутни-
ком V» создает более надежную защиту. Но за второй 
половинкой прививки народ, получив QR-код, может и 
не пойти. При этом исследования Центра Гамалеи по-
казали, что «Спутник Лайт» против штамма «дельта» 
эффективен на 70—75%, и это лучше, чем у некоторых 
двухкомпонентных вакцин. Защита от «Спутника V» 
превышает 90%.

«Однокомпонентная вакцина «Спутник Лайт» — это 
самостоятельный эффективный препарат, он может 
применяться как для первичной вакцинации, так и для 
вакцинации после перенесенной коронавирусной ин-
фекции и повторной вакцинации, когда он также фор-
мирует хороший иммунный ответ», — прокомментиро-
вал нововведение замминистра здравоохранения РФ 
Олег Гриднев. При этом для людей в возрасте 60+ реко-
мендуется для первого раза применять двухкомпонен-
тный «Спутник V». «В связи с особенностями форми-
рования иммунитета в этой возрастной группе приме-
нение второго компонента помогает сформировать бо-
лее надежную защиту», — подчеркнул Гриднев.

В свою очередь, в минцифры разъясняли, что при 
первичной вакцинации «Спутником Лайт» QR-код в 
«личном кабинете» гражданина на «Госуслугах» появ-
ляется не сразу, а через 21 день после проведения при-
вивки. Это объясняется тем, что для формирования 
полноценной иммунной защиты требуется, чтобы по-
сле прививки прошло три недели. При ревакцинации 
версией «лайт» QR-код появится в «личном кабинете» 
на «Госуслугах» на следующий день.  

Укольным путем
ВАДИМ ТЕСТОВ: Они не по-
нимают, что вакци-
нация позволяет ор-

ганизму человека начать про-
дуцировать армию иммунных 
клеток, способных бороться 
именно с этим, конкретным 
возбудителем заболевания.

Не понимают, что вакцина-
ция «знакомит» человеческий 
организм с «врагом» и обучает 
борьбе с ним, в результате чего 
при контакте с коронавирусом 
организм вакцинированного 
человека уже знает, как с этим 
вирусом бороться. Это позво-
ляет предупредить развитие 
болезни или снизить ее тяжесть 
в тех случаях, когда в организм 
попадает значительное число 
вирусов. Кроме этого, необхо-
димо понимать, что чем боль-
ше число вакцинированных в 
человеческом сообществе, тем 
меньше число больных, меньше 
резервуар инфекции и меньше 
вероятность заразиться здоро-
вым гражданам. Поэтому вы-
сокий процент вакцинирован-
ных в государстве приводит к 
снижению уровня пандемии в 
стране.

 В борьбе с COVID мир раз-
делился на два лагеря: ряд 
стран, например Австралия, 
Новая Зеландия, тот же Ки-
тай избрали жесткий путь. 
Там как только появляется 
хотя бы один или два зара-
женных, тут же вводят пол-
ный локдаун. В Китае на днях 
тормознули два поезда и по-
садили на карантин всех на-
ходившихся там 800 человек 
только потому, что кто-то 
из пассажиров оказался в кон-
такте с заболевшим. Другой 
путь — Швеция, где почти все 
было открыто. Расчет был 
на самодисциплину, а ограни-
чения вводили точечно. Мож-
но сказать, какой вариант 
работает лучше?

ВАДИМ ТЕСТОВ: Сейчас говорить 
об этом все еще сложно, панде-
мия продолжается. Но надо по-
нимать: цена ошибочных реше-
ний слишком велика — сотни ты-
сяч жизней. 

В Австралии и Новой Зелан-
дии свою роль сыграл геогра-
фический фактор. Эти страны 
расположены далеко от густо-
населенных мест земного шара. 
Им несложно изолироваться, и 
такая тактика вполне разумна. 
Контроль на входе, четкое вы-
явление инфекционных случа-
ев, срочная изоляция всех кон-
тактировавших с заболевшим, — 
таким путем они уже второй год 
удерживают заболеваемость на 
низком уровне.

Примерно так же действует 
Китай. Помните начало панде-
мии, самую первую вспышку в 
Ухане? Там просто закрыли го-
род, все движение — людей, гру-
зов — было только в одном на-
правлении: извне внутрь. Назад 
никого не выпускали. Это клас-
сические карантинные меры, 
если происходит вспышка осо-
бо опасной инфекции.

Но для соблюдения таких 
жестких мер нужна мощная 
контролирующая система, нуж-
ны огромные ресурсы, в том чи-
сле и силовые. И нужен особый 
менталитет населения, готово-

го принять эти правила: соблю-
дать правила изоляции, идти 
дружным строем прививаться.

 Чем сильнее пропаганда необ-
ходимости вакцинации, тем 
громче выступают антипри-
вивочники. Один из аргумен-
тов — эпидемия «испанки» за-
кончилась за три года без вся-
ких вакцинаций. Что можно 
на это возразить?

ВАДИМ ТЕСТОВ: Пандемия «испан-
ки» действительно закончилась 
без вакцинации, поскольку тог-
да вакцины не было. Но какой 
ценой? Человечество потеряло, 
по разным оценкам, от 50 до 100 
миллионов жизней, больше, чем 
в обеих мировых войнах.

Сейчас мир намного мобиль-
нее, и если теоретически пойти 
по этому пути — пустить распро-
странение вируса на самотек, не 
создавать никаких вакцин, не 
вводить социальные ограниче-
ния — тогда погибнут не 50 мил-
лионов человек, или 100, а 500 
миллионов или даже больше.

Если же ставить задачу со-
хранить население, тогда нуж-
ны и вакцины, и барьерные ме-
тоды защиты.

Сейчас многие страны, вклю-
чая Россию, ведут ревакцина-
цию. Зачем это нужно? И что, 
теперь нам придется приви-
ваться каждые полгода?

ВАДИМ ТЕСТОВ: Коронавирусы — 
это большая группа вирусов, 
мы с ними живем давно и зна-
ем, что иммунная защита после 

вызванного ими заболевания 
очень непродолжительна. Это 
принципиально отличает коро-
навирус от натуральной оспы, 
например. Там достаточно од-
ной прививки, и иммунитет бу-
дет пожизненным. Это позволи-
ло, кстати, с помощью массовой 
вакцинации добиться элимина-
ции, то есть полного исчезнове-
ния этого заболевания.

Но для вирусных инфекций 
— коронавирусов, гриппа — им-
мунитет формируется по-дру-
гому. При вакцинации от грип-
па невозможно обеспечить сто-
процентную защиту — это надо 
четко понимать, чтобы тут не 
было никаких спекуляций. Если 
же брать коронавирус, иммун-
ная защита формируется толь-
ко на ограниченный срок — в 
среднем 6 месяцев. Исследова-
ния подтвердили, что напряже-
ние иммунитета к SARS-CoV-2 
уже через полгода значитель-
но снижается. Человек стано-
вится уязвимым к новым зара-
жениям.

Пока пандемия не закончит-
ся, мы вынуждены ревакцини-
роваться каждые полгода, что-
бы поддерживать высокий уро-
вень защитных антител. Когда 
произойдет трансформация ко-
ронавируса в сезонное заболе-
вание, схема проведения при-
вивок изменится.

Тогда закономерный вопрос: 
какой вакциной лучше вакци-
нироваться повторно: той 
же, что и в первый раз, или 
можно другой?

ВАДИМ ТЕСТОВ: ВОЗ считает, что по-
вторная вакцинация возможна 
и первичной вакциной, и други-
ми вакцинами.

Уже второй год нам говорят: 
коронавирус станет обычной 
сезонной ОРВИ. Но пока та 
же «дельта» гораздо агрессив-
нее, чем исходный уханьский 
штамм. Пандемия вообще 
когда-нибудь закончится?

ВАДИМ ТЕСТОВ: Это не первая пан-
демия для человечества. Несом-
ненно, и с коронавирусом чело-
вечество справится.

Если взять для сравнения 
«испанку», вызванную новым 
на тот момент штаммом грип-
па, — острая фаза пандемии 
продолжалась три года. Потом 
были локальные вспышки, и 
где-то к 30—40-м годам прош-
лого века инфекция перешла на 
сезонный тип течения. Почему? 
Большинство людей переболе-
ло и сформировало иммунитет. 
Поэтому, несмотря на изменчи-
вость вируса, сформировался и 
популяционный иммунитет. 
Дальнейшие эпидемии гриппа 
вызывались, как правило, му-
тировавшими штаммами, но 
проходили не так фатально, как 
«испанка».

Рассматривая эту модель 
применительно к нынешней си-
туации, можно предположить, 
что, когда мы получим более 
стойкий популяционный им-
мунитет, мы адаптируемся и к 
этой инфекции. Это уже начи-
нает происходить в странах, 
где привито большинство насе-
ления.

Но вакцинация все равно бу-
дет нужна?

ВАДИМ ТЕСТОВ: Вакцинация в бли-
жайшие годы останется регу-
лярной. Будет ли она ежегодной 
или раз в полгода, прогноз дать 
трудно.

Есть медики, которые утвер-
ждают: если коронавирусную 
инфекцию начать лечить 
сразу и правильно, то это не 
так опасно и можно не дово-
дить до реанимации, ИВЛ и не 
будет летальных исходов. То 
есть это чуть ли не баналь-
ная ОРВИ. Где истина?

ВАДИМ ТЕСТОВ: Данные по тяжести 
течения COVID-19, накоплен-
ные за эти два года, показывают, 
что примерно 70—75 процентов 
случаев заболевания имеют 
легкое течение, примерно 15—
20 процентов — среднетяжелое. 
И около 10 процентов, может, 
чуть меньше, — тяжелые случаи. 
Тяжесть определяется многими 

факторами. Одни люди более 
восприимчивы к вирусу, другие 
менее, кто-то в силу особенно-
стей иммунной системы боле-
ют легче, кто-то тяжелей. У ко-
го-то есть сопутствующие за-
болевания, у кого-то нет. Име-
ет значение возраст больных, в 
первую очередь в связи с прио-
бретением в течение жизни раз-
личных хронических заболева-
ний. Имеет значение и массив-
ность заражения, сколько виру-
сных частиц получил организм 
при заражении. 

В итоге мы видим, что около 
10 процентов всех заболевших 
COVID-19 имеют весьма веро-
ятный прогноз тяжелого тече-
ния и летального исхода. Поэто-
му вряд ли можно считать, что 
коронавирус — это банальная 
респираторная инфекция. Для 
значительного числа пациентов 
— это изначально потенциально 
смертельная инфекция.

Да, мы уже знаем, что вовре-
мя начатое лечение — противо-
вирусная терапия, применение 
гормонов, иммунобиологиче-
ских препаратов — позволяет 
блокировать патологическую 
реакцию иммунной системы — 
одно из самых грозных прояв-
лений заболевания. Антикоа-
гулянты позволяют контроли-
ровать еще одну частую причи-
ну неблагоприятного исхода — 
тромбозы и тромбоэмболии.

Но все это предполагает 
сложное комбинированное ле-
чение пациента. И то, что мы 
учимся справляться с COVID-19 
лучше, чем раньше, вовсе не 
противоречит необходимости 
специфической профилактики, 
то есть вакцинации.

Вы коснулись схем лечения. 
Что в них появилось нового и 
что устарело?

ВАДИМ ТЕСТОВ: Прежде всего ста-
ло понятно, что применение ан-
тибиотиков в начале заболева-
ния — это большая ошибка. Они 
нужны, когда присоединяется 
бактериальная инфекция. При 
этом на практике мы видим, 
что пациенты могут свободно 
купить антибиотики в аптеке и 
часто занимаются самолечени-
ем, что может спровоцировать 
ухудшение их состояния. 

Второй момент. Изменилась 
противовирусная терапия — 
сейчас наконец появляются эф-
фективные препараты уже с до-
казанной активностью в отно-
шении именно коронавируса.

Изменились подходы к анти-
коагулянтной терапии. Мы по-
нимаем, что она обязательна не 
только в тяжелых случаях, но и 
предотвращает осложнения при 
средней степени тяжести тече-
ния заболевания.

Уточняются другие компо-
ненты лечения, например при-
менение аутоиммунной плаз-
мы эффективно, если проводит-
ся своевременно и по строгим 
показаниям.

Поскольку болезнь новая и 
постоянно поступают новые 
сведения, клинические реко-
мендации по профилактике, 
диагностике и лечению новой 
коронавирусной инфекции об-
новляются каждые месяц — два. 
Сейчас действует 13-я версия, 
новая версия на выходе. Реко-
мендации строятся и на отече-
ственном опыте, и во многом 
совпадают с рекомендациями 
ВОЗ, обобщающими данные по 
всем странам.

Вы много ездите по регионам, 
помогаете там организовы-
вать помощь COVID-боль-
ным. Какова ситуация, ка-
кие основные проблемы вы 
видите?

ВАДИМ ТЕСТОВ: Когда мы говорим 
«помощь по ковиду организова-
на нормально», надо понимать, 
что мы имеем в виду. Пандемия 
— это предельная нагрузка на 
систему здравоохранения. Го-
спитали перегружены пациен-
тами. Амбулаторная служба по 
количеству выездов и прини-
маемых пациентов работает в 
разы интенсивнее, чем в обыч-
ное время.

Поэтому сейчас, если мы 
говорим о хорошо работаю-
щей системе, это значит, что у 
больных есть возможность до-
звониться до медучреждения, 
получить обратную связь, до-
ждаться врача на дому, полу-
чить обследование, лекарства, 
при необходимости — специали-
зированную койку в больнице, 
интенсивную терапию, кисло-
род. Ситуация в регионах раз-
личается, и она все время меня-
ется в зависимости от эпидеми-
ологической ситуации. На пике 
заболеваемости приходится за-
действовать все резервы. В этот 
период все медицинские струк-
туры, все медицинские работ-
ники работают фактически за 
пределом возможностей. И не 
стоит ожидать, что к вам немед-
ленно приедет бригада «скорой 
помощи» или за час-два неот-
ложная помощь и не придется 
ждать, допустим, проведения 
компьютерной томографии, а 
при необходимости госпитали-
зации, вам будет предоставле-
на отдельная палата со всеми 

удобствами и индивидуальный 
пост медицинских работников. 
Да, могут быть задержки, при-
ходиться ждать, но главное, что-
бы эта помощь оказывалась. За-
дачей органов управления здра-
воохранением в это время явля-
ется постоянный мониторинг 
работы медицинских органи-
заций и подразделений и опе-
ративное перераспределение 
и наращивание сил и средств в 
«захлебывающих» подразделе-
ниях. Например, быстрое уве-
личение числа выездных бригад 
или развертывание новых коек 
для лечения COVID-19.

В межпиковый период, ког-
да заболеваемость идет на сни-
жение, надо иметь возможность 
быстро перегруппировать 
силы, своевременно вернуться 
к оказанию плановой медицин-
ской помощи. Это и есть нор-
мальная организация медицин-
ской помощи в условиях пан-
демии .

Так действуют во всех ре-
гионах. Я только что вернулся 
из Оренбургской области. Там 
третья-четвертая волны панде-
мии фактически слились воеди-
но, практически четыре месяца 
сохраняется пиковый уровень 
заболеваемости. Очень тяже-
ло. Но по сравнению с тем, что 
было раньше, сейчас пациенты 
могут достаточно быстро до-
звониться до «скорой». Паци-
енты госпитализируются, кому 
это необходимо. Несмотря на 
проблемы, в целом стационары 
обеспечены кислородом.

Какова роль иммунитета 
в защите от коронавируса? 
Есть ли возможность сейчас, 
в неприятное предзимнее вре-
мя, дополнительно поддер-
жать иммунную систему?

ВАДИМ ТЕСТОВ: Ничего принципи-
ально нового я не скажу. Важен 
здоровый образ жизни — физ-
культура, прогулки на свежем 
воздухе. Это всегда хорошо сти-
мулирует защитные реакции 
организма, улучшает эмоцио-
нальное состояние, а значит, и 
иммунную систему. Но в поме-
щениях спортивных залов нуж-
но быть осторожнее, ведь в ма-
ске вы не будете тренировать-
ся. В зале должна быть мощная 
вытяжная вентиляция, должны 
стоять обеззараживающие при-
боры, соблюдаться социальная 
дистанция.

В первый год пандемии мы 
увлекались домашними средст-
вами: чеснок, имбирь, лимоны. 
Помните, расхватали витамин 
D, одно время его очень труд-
но было найти в аптеке. Все эти 
средства в целом не вредят, но и 
особой помощи в работе иммун-
ной системы от них нет. Так что 
повторю еще раз: добиться кол-
лективного иммунитета и оста-
новить эпидемию можно только 
общеизвестными, многократно 
проверенными и доказавшими 
эффективность средствами: с 
помощью массовых прививок 
и с применением средств респи-
раторной защиты, максималь-
но ограничивая контакты с дру-
гими людьми.  

А К Ц Е Н Т

Вакцинация «знакомит» человеческий 
организм с «врагом» и обучает борьбе 
с ним, при контакте с коронавирусом 
организм вакцинированного уже знает, 
как с этим вирусом бороться

1

В странах, где привито 80 процен-
тов населения, заболеваемость сни-
зилась и от COVID почти не умирают.

— QR-коды в России: Когда и где понадобится код и как 
будет работать система 
rg.ru/art/2210250

— Почему прививка от COVID 
должна быть включена 
в Национальный календарь? 
Интервью с Александром 
Гинцбургом читайте на сайте
rg.ru/art/2205042

ОФИЦИАЛЬНО

ИЗРАИЛЬ ПРИМЕТ РОССИЯН 
СО «СПУТНИКОМ V» 
Министр здравоохранения РФ Михаил Мурашко обсудил с министром 

туризма Израиля Йоэлем Развозовым, каким образом россияне, приви-

тые «Спутником V», смогут приезжать в Израиль. Речь идет о возобнов-

лении взаимных поездок между Россией и Израилем в условиях панде-

мии COVID-19, а также взаимном признании сертификатов вакцинации. 

Израиль планирует начать принимать российских туристов уже с 1 дека-

бря. Но пока помимо предъявления сертификата, подтверждающего 

вакцинацию «Спутником V», россиянам нужно будет соблюдать еще не-

сколько условий: заранее заполнить особую форму на сайте министер-

ства здравоохранения Израиля, пройти ПЦР-тестирование до вылета, а 

по прилете — сдать еще один ПЦР-тест в аэропорту, а также анализ крови 

для серологического теста на наличие антител. При этом придется нахо-

диться в карантине до получения результатов тестирования. 

Российская сторона предлагает упростить этот порядок, рассмотрев 

возможности провести серологический тест в России перед вылетом. 

В результате встречи была создана рабочая группа по вопросу взаимно-

го признания сертификатов о вакцинации между Россией и Израилем, 

чтобы за оставшееся до декабря время утрясти все детали и формально-

сти. Кроме того, израильские специалисты будут работать совместно с 

российскими коллегами из Роспотребнадзора — стороны договорились 

сотрудничать по вопросам противодействия COVID-19.

Скоро привитые «Спутником V» смогут свободно посещать Израиль.

Топливный сбор на внутренних рейсах увеличится 
до 2,2 тысячи рублей, на международных — до 30 евро.

A
P

С
Е

Р
Г

Е
Й

 К
У

К
С

И
Н

А
Л

Е
К

С
А

Н
Д

Р
 Р

Ю
М

И
Н

 /
 Т

А
С

С

Тем временем

Федеральная пассажирская компания (ФПК, дочернее 

предприятие РЖД) приостановила продажу билетов на не-

которые направления. При этом речь идет не об отмене по-

ездов, а лишь о пересмотре графика движения.

Изменения в графике затронут 44 пассажирских поезда. 

Среди них — «Экспресс» Москва — Петербург, «Белые 

ночи» Петербург — Вологда, а также поезд № 15 Москва — 

Волгоград.

Как пояснили «РГ» в пресс-службе ФПК, пересмотр графи-

ка связан с потребительским спросом. «Мы полностью со-

храняем транспортную доступность регионов и населен-

ных пунктов. На каждом маршруте курсируют альтернатив-

ные поезда», — отметили в компании.

В случае необходимости компания готова вновь пересмо-

треть графики движения в сторону увеличения периодич-

ности. «Мы также готовы добавить дополнительные вагоны 

в составы популярных поездов», — подчеркнули в ФПК.

В новогодний период будут назначены дополнительные по-

езда по наиболее востребованным у пассажиров направ-

лениям — на курорты Северного Кавказа, черноморское 

побережье, в популярные горнолыжные центры, между го-

родами Урала и Дальнего Востока.

Подготовил Евгений Гайва.
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КАК У НИХ  В Италии 
у бездомных есть свои 
адвокаты

Ноль евро 
за защиту

Нива Миракян, «Российская газета», Рим

На территории Апеннин действует уникальная ассоци-
ация, которая оказывает юридическую помощь людям, 
не имеющим крыши над головой. «Уличные адвокаты» — 
благотворительная ассоциация, созданная группой про-
фессиональных юристов из Болоньи почти 21 год тому 
назад. С 2019 года сеть распространилась по всей Ита-
лии. На сегодняшний день в 55 городах страны в ней тру-
дятся почти четыре тысячи человек — адвокаты и волон-
теры, оказывающие юридическую безвозмездную под-
держку, оцениваемую в 2,7 миллиона евро. Их главная 
цель — вернуть чувство собственного достоинства тем, у 
кого по тем или иным причинам не сложилась жизнь.

В пандемические времена, когда людям как никогда 
необходима защита государства, ассоциация в сотруд-
ничестве с муниципальными властями и соцслужбами 
помогает бездомным оформлять так называемую вир-
туальную прописку по адресу, по которому они не про-
живают фактически, но благодаря которому получа-
ют доступ к национальной системе здравоохранения, а 
также могут истребовать из госорганов необходимые 
документы.

Среди клиентов «уличных адвокатов» значатся 
также граждане, принадлежащие к другим социально 
незащищенным категориям — к нелегальным иммиг-
рантам и людям, ставшим жертвами насилия и грубо-
го отношения.

В Неаполе это называется «доступная регистрация». 
Этот виртуальный адрес дает те же права, что и реаль-
ный, просто люди фактически не проживают по нему. 
Помимо гарантированного доступа к системе здравоох-
ранения, виртуальный адрес позволяет его обладателю 
получить документы или зарегистрироваться в избира-
тельных списках. Юристы ассоциации ведут более трех 
тысяч досье в год по всей Италии. Однако их выручка за 
проделанную работу составляет ноль евро.  

О ЧЕМ ГОВОРЯТ Президент 
Болгарии назвал Крым 
российским

В Софии 
признали 
реалии

Александр Гасюк 

Очевидный и непреложный факт констатировал дейст-
вующий президент Болгарии Румен Радев, дважды на-
звав Крым российским в течение двух дней. Такие без 
сомнения смелые для политика из страны—члена ЕС и 
НАТО оценки существующим геополитическим реа-
лиям болгарский лидер дал в преддверии второго тура 
президентских выборов, состоявшегося накануне в ре-
спублике.

18 ноября во время внешнеполитической части 
предвыборных дебатов Радев заявил о российской 
принадлежности Крыма, а также неэффективно-
сти введенных Евросоюзом против Москвы санкций. 
«Санкции, которые были наложены (на РФ. — Прим. 
«РГ»), не приносят результата», — сказал он. А на про-
звучавший со стороны его прозападного оппонента 
Анастаса Герджи-
кова провокацион-
ный вопрос «чей 
Крым?» ответил ла-
конично, но твер-
до: «Сейчас россий-
ский, а какой же?».

Признание не-
удобной для кол-
лективного евро-
атлантического 
Запада истины, от 
которой как страу-
сы прячут головы в 
песок большинство 
тамошних полити-
ков, ожидаемо выз-
вало бурю эмоций. 
В первую очередь 
это произошло в провозгласившем свой проеэсовский 
и пронатовский курс Киеве. Так, глава МИД Украины 
Дмитрий Кулеба уже обвинил Радева в том, что болгар-
ский лидер своими «опрометчивыми изречениями», 
дескать, подставил Софию под критику Европейско-
го союза и сыграл на руку «российской пропаганде». 
Публичным выражением своего бурного возмуще-
ния Киев не ограничился и для проформы предпри-
нял дипломатический демарш — вызвал «на ковер» по-
сла Болгарии, сделал ему представление о «некоррек-
тности и недопустимости» подобных высказываний и 
их несоответствии «развитию добрососедских отно-
шений» между странами.

Впрочем, предсказуемая истерика киевских вла-
стей ничуть не задела Радева, которого считают фаво-
ритом предвыборной гонки (в ходе состоявшегося 14 
ноября первого тура президентских выборов за него 
проголосовали 49,41% избирателей, за Герджикова — 
22,82%). Уже 20 ноября имеющий за плечами успеш-
ную военную карьеру и генеральское звание политик 
вновь назвал Крым российским. «Нет никакой драмы. 
Вопрос абсолютно ясен. В политике есть реалии, и на 
данный момент Крым является российским», — цити-
рует слова Румена Радева местный телеканал bTV.

Он добавил, что внешней политике необходим пра-
гматизм, а антироссийские санкции, введенные из-за 
Крыма, не дают никакого эффекта. По мнению Радева, 
Россия не может быть «врагом» Болгарии, так как в па-
мяти болгар она «освободительница нашего народа». 
Также болгарский лидер считает, что София не заин-
тересована в милитаризации и «повышении напряже-
ния» в Черном море, а в регионе «необходимо возвра-
щение к диалогу и деэскалаци».  

ГЕОПОЛИТИКА Согреет ли этой зимой украинцев американский уголь

Уголь к Киеву плывет 
Петр Лихоманов 

В
чера в украинский порт 
Южный под Одессой при-
был первый из семи су-

хогрузов с углем, закупленным 
в США и Колумбии. На Украи-
не этот факт был воспринят с 
облегчением, как подтвержде-
ние слов президента Зеленско-
го, что начавшийся отопитель-
ный сезон страна пройдет без 
веерных отключений электри-
чества, которые хором проро-
чат местные эксперты и некото-

рые примкнувшие к ним главы 
регионов, включая мэра Киева 
Кличко.

Поводы для беспокойства 
действительно есть: к дате фак-
тического начала отопительно-
го сезона — 1 ноября — на скла-
дах украинских ТЭС и ТЭЦ, по 
данным министерства энерге-
тики, хранилось менее 700 ты-
сяч тонн угля при необходи-
мом минимуме 2,8 миллиона. 
На сегодня и эти запасы умень-
шились на треть, а не закрытые 
на ремонт или профилактику 

энергоблоки работают «с ко-
лес», без формирования запа-
са. При этом заокеанского угля 
— всего 470 тысяч тонн — при ны-
нешнем уровне потребления и 
достаточно теплой погоде хва-
тит лишь на 10—12 дней.

Сейчас украинские СМИ пы-
таются найти виновных в сры-
ве подготовки к отопительному 
сезону. Много говорится о не-
компетентности руководства 
«Нафтогаза», ожидавшего ле-
том снижения стоимости газа и 
потому не осуществлявшего за-

качку в хранилища, оставив те-
плоэнергетику без резерва то-
плива. Говорится об ошибках 
министра энергетики — юриста 
по образованию, пустившего на 
самотек ситуацию в угольной 
отрасли. И хотя теплоэнергети-
ка составляет только треть об-
щей генерации (больше 50 про-
центов  приходится на АЭС), 
именно газ и уголь дают воз-
можность маневра мощностями 
для сглаживания дневных и ве-
черних пиков потребления, без 
чего веерные отключения будут 
неизбежны.   

Но кроме несомненной ме-
неджерской немощи команды 
Зеленского есть в топливном 
кризисе на Украине — традици-
онно энергопрофицитной стра-
не — и рукотворный, политиче-
ский момент. Дело в том, что 
только 22 процента украинской 
тепловой генерации принадле-
жит государству в лице акцио-
нерной компании «Центрэнер-
го», а 78 процентов мощностей 
(9 из 15 ТЭС, 15 прибыльных 
шахт) входят в энергетическую 
империю олигарха Рината Ах-
метова, собранную в вертикаль-
но интегрированную компанию 
ДТЭК. Именно ДТЭК, а не укра-
инский кабмин законтрактовал 
семь сухогрузов с углем и двумя 
даже готов любезно поделиться 
с «Центрэнерго». Но в осталь-
ном частная и государственная 
компании конкурируют, вплоть 
до того, что ДТЭК отключает 
шахты «Центрэнерго» от элек-
тричества за долги, а госорганы 
штрафуют его шахты зачастую 
по надуманным предлогам.  

Сам же угольный кризис воз-
ник и развивается синхронно 

с конфликтом между олигар-
хом и президентом, что явля-
ется сегодня основной темой 
экспертных споров и сетевых 
слухов. Действительно, двух-
летний роман Зеленского и Ах-
метова явно закончился. При-
надлежащие самому богатому 
на Украине человеку СМИ и ан-
гажированные спикеры полу-
чили команду «кругом» и те-
перь нещадно критикуют Зе-
ленского и его офис. Причин 
тому называется масса, напри-
мер, угроза внести Ахметова в 
список олигархов, что сильно 
осложнит ему реструктуриза-
цию внешних долгов на 6 мил-
лиардов долларов и лишит воз-
можности принять участие в 
приватизации того же «Центрэ-
нерго». Здесь и отказ компенси-
ровать «зеленый тариф» ветро-
вым станциям ДТЭК, и спор во-
круг стоимости перевозки угля 
и руды по железной дороге, и 
другие сугубо коммерческие 

конфликты, в которых усматри-
вается интерес окружения Зе-
ленского и персонально олигар-
ха Коломойского.  

Вероятно, именно поэтому 
частота аварийных и плановых 
остановок блоков на станциях 
ДТЭК увеличилась в два раза 
по сравнению с прошлым го-
дом, сегодня по уважительным 
причинам простаивает боль-
ше половины мощностей. А его 
шахты хоть и открывают новые 
лавы, но добычу угля, несмо-
тря на взрывной рост его стои-
мости, «на бумаге» сократили. 
Похоже на то, что Ахметов по-
просту шантажирует Зеленско-
го энергокризисом, делая че-
рез СМИ акцент на бездарности 
госуправления и демонстри-
руя, что только он может в лю-
бой момент спасти население 
от тьмы и холода. Заложниками 
и жертвами этого спора хозя-
ев жизни, как всегда, оказались 
простые украинцы.  

СИТУАЦИЯ Как в разных странах продолжают бороться с пандемией

Хроники «короны»
Екатерина Забродина, 
Ариадна Рокоссовская 

З
аполненные койки ре-
анимации, тревожные 
прогнозы экспертов, 
уличные столкнове-
ния ковид-диссиден-
тов с полицией — о том, 
что произошло на «ко-
видных фронтах» за 
минувшие выходные, 

рассказывает «РГ». 
Около 500 тысяч человек мо-

гут умереть в Европе в зимний 
период в результате пандемии 
коронавируса, если страны ре-
гиона не ужесточат ограниче-
ния. Об этом в интервью BBC 
рассказал директор Европей-
ского бюро ВОЗ Ханс Клюге.

ГЕРМАНИЯ тем временем от-
ложила поставки своей вакцины 
BioNTech в бедные страны, что-
бы у нее хватило доз для ревак-
цинации собственных граждан. 
Об этом объявил и.о. министра 
здравоохранения Йенс Шпан. 
«Мы перенесли часть поставок 
с декабря на январь и февраль», 
— цитирует чиновника FAZ. Из-
дание признает, что решение 
Берлина «должно вызвать ужас 
в ВОЗ», которая поставила пе-
ред международным сообщест-
вом цель — до конца года привить 
от «короны» хотя бы 40 процен-
тов населения Земли. В самой же 
Германии спорят о новом законе 
о защите от инфекций, который 
вслед за бундестагом утвердил 
федеральный совет (бундесрат). 
Он раскладывает по полочкам, 
в каких случаях должно приме-
няться правило «трех П» (до-
ступ к общественной жизни для 
привитых, переболевших и про-
тестированных), а в каких — двух 
П» (только для привитых и пере-
болевших). При этом регионы 
больше не смогут вводить  пол-
ный локдаун, то есть закрывать 
детские сады и школы, рестора-
ны и торговые центры. Оппонен-
ты считают эти меры слишком 
мягкими.

Зато в соседней АВСТРИИ 
власти еще больше ужесточили 
правила на фоне роста числа за-
болевших. Как пишет Die Welt, 
многие отделения реанима-
ции в стране заполнены почти 
до предела, и теперь специали-
стам приходится делать тяже-
лейший выбор, каких пациен-
тов отправлять на койки интен-
сивной терапии, а каким отка-
зывать. В связи с этим канцлер 
Александр Шалленберг объя-
вил, что с 1 февраля 2022 года 
Австрия станет первой страной 

в ЕС, где начнется обязательная 
вакцинация.  А пока к бессроч-
ному «карантину для непри-
витых» добавляется общена-
циональный локдаун для всех 
без исключения граждан до 13 
декабря. В ответ на это реше-
ние в Вене на выходных прош-
ла 35-тысячная акция проте-
ста, парализовавшая центр 
столицы. «Верните свободу!», 
«Контролируйте границу, но не 
свой народ», — гласили лозун-
ги.  Как пишет Spiegel online, по 
соцсетям бродили страшилки, 
будто власти собираются «рас-
пылять с вертолетов жидкую 
вакцину», а их агенты со шпри-
цами будут прятаться в канали-
зационных люках и тайно «ко-
лоть демонстрантов в лодыж-
ки». Полиция арестовала около 
десяти человек за отказ носить 
маски и демонстрацию неона-
цистской символики.  

В крупнейших городах НИ-
ДЕРЛАНДОВ задержаний было 
в пять раз больше: там протесты 
ковид-диссидентов переросли в 

уличные бои с полицией, не ути-
хавшие два дня.  Демонстранты 
поджигали автомобили, броса-
ли в стражей порядка камни и 
коктейли Молотова. В ответ по-

следним пришлось применить 
не только водометы. Так, в Рот-
тердаме полицейские открыли 
по нарушителям порядка снача-
ла предупредительный, а потом 
прицельный огонь, три человека 
попали в больницы с пулевыми 
ранениями. В Гааге пострадали  
пятеро служащих полиции. Тем 
временем из-за нехватки боль-
ничных коек в королевстве при-
шлось приостановить операции 
сердечных и онкологических 

больных. «Ситуация затронула 
больных раком, которых следо-
вало прооперировать в течение 
шести недель. То же самое каса-
ется пациентов с проблемами 

с сердцем», — цитирует Reuters 
Национальный институт здра-
воохранения. Власти ФРАНЦИИ 
планируют направить более 
двух тысяч полицейских в Гваде-
лупу для поддержания порядка. 
На этой заморской территории 
республики в Атлантическом 
океане также не утихают бес-
порядки, вызванные решением 
ввести обязательную вакцина-
цию для медиков и пожарных. 
Накануне на острове был введен 

комендантский час, задержаны 
десятки зачинщиков и участни-
ков погромов. 

Тем временем в США губер-
натор штата Флорида Рон Де-
сантис подписал  постановле-
ние, запрещающее всем част-
ным работодателям и руководи-
телям учреждений здравоохра-
нения принуждать сотрудников 
к вакцинации. В документе про-
писано множество законных 
оснований для отказа от при-
вивки, например, «проблемы 
со здоровьем или религиозные 
убеждения; беременность или 
возможная беременность в бли-
жайшем будущем, перенесен-
ное заболевание COVID-19». На 
сайте губернатора сообщается, 
что нарушителей нового зако-
на ждут высокие штрафы. Для 
малого бизнеса они составят 10 
тысяч долларов, для среднего и 
крупного бизнеса — 50 тысяч за 
одно нарушение прав сотрудни-
ков. Новый закон, уже вступив-
ший в силу, позволяет работни-
кам вместо вакцинации прохо-

дить тестирование на корона-
вирус и пользоваться индиви-
дуальными средствами защиты. 
Причем оплачивать все это дол-
жен будет работодатель.

В НОВОЙ ЗЕЛАНДИИ к кам-
пании за вакцинацию подключи-
лись... уличные банды, пишет The 
Guardian. На днях по националь-
ному ТВ  показали лидера одной 
из преступных  группировок, ко-
торый до этого был приговорен к 
трем с половиной годам тюрьмы 
за наркоторговлю. Татуирован-
ный гангстер, чье лицо закрыва-
ла маска, сделал прививку на ка-
меры, после чего записал обра-
щение к «коллегам». «Пусть чле-
ны нашей организации по всей 
стране знают, что я сделал это», — 
продемонстрировал бандит гра-
жданскую сознательность.  

«Контролируйте границу, а не свой 
народ!» — гласил плакат в Вене, 
где на выходных было «жарко». 

А К Ц Е Н Т

В Нидерландах из-за нехватки больнич-
ных коек приостановили операции 
сердечных и онкологических больных

Тем временем

Украина собирается построить космодром в канадской провинции Но-

вая Шотландия. О достижении такой договоренности, и даже символи-

ческой закладке первого камня,  сообщило посольство Украины в Отта-

ве. На церемонии присутствовали главы украинского и канадского кос-

мических агентств, а также министры обеих стран.  Проект предусма-

тривает строительство на атлантическом побережье космодрома для 

двухступенчатой средней ракеты-носителя «Циклон-4М», которую раз-

рабатывает днепропетровское  КБ «Южное» и будет выпускать завод 

«Южмаш». Фактически это старая советская ракета Р-36, приспосо-

бленная для коммерческих пусков. При этом само «изделие» существу-

ет только на картинках презентаций. Космодром намерена строить 

основанная в 2016 году канадская компания Maritime Launch, чей хозя-

ин какое-то время жил и работал на Украине.  Последняя попытка Киева 

возобновить статус космической державы — проект «Морской старт» — 

по вине украинской стороны заморожен и погряз в судебных исках.

По мнению 
Радева, Россия 
не может быть 
«врагом» Болгарии, 
так как в памяти 
болгар она «осво-
бодительница 
нашего народа»
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Не первый раз Украина покупает уголь за тысячи километров от своих границ. На снимке: разгрузка в порту 
Южный привезенного из ЮАР угля в 2015 году. 

— Пандемия коронавируса 
COVID-19: все новости на сайте
rg.ru/sujet/covid-19
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6 В ел и ка я  за дач а 
наша — создание 

крепкого единолич-
ного собственника, надежней-
шего оплота государственного 
строя. Главная наша задача — 
укрепить низы. В них вся сила 
страны! Их более 100 милли-
онов! Будут здоровы и крепки 
корни у государства, поверь-
те — и слова Правительства сов-
сем иначе зазвучат перед Евро-
пой и перед целым миром.

7 Достижение возможной 
равномерности обложе-

ния и возможное освобожде-
ние широких масс неимущего 
населения от дополнительного 
налогового бремени.

8 Наше экономическое воз-
рождение мы строим на на-

личии ,покупной способности 
у крепкого, достаточного клас-
са на низах… На наличии это-
го элемента зиждутся и наши 
законопроекты об улучшении, 
упорядочении местной зем-
ской жизни (муниципалите-
тов. — Авт.).

9 Помимо создания мелкой 
частной собственности, 

помимо землеустройства… 
помимо расширения мелкого 
кредита… мы стремимся снять 
также и экономические путы 
с земств и городов… Земская 
и городская жизнь идет мед-
ленно вперед… не из-за недо-
статка прав, а из-за недостатка 
средств...

10 Правительству… извест-
но… насколько мест-

ное население ждет и требует 
от местных органов все новых 
шагов по усовершенствованию 
местной жизни. Правительст-
ву… известно, насколько мало 
на местах средств... Поэтому 
на помощь… должен и может 
прийти организованный — дол-
госрочный кредит… Прави-
тельство сочло себя обязанным 
облегчить как земствам, так и 
городам путем предоставления 
им кредита не случайного, но 

доступного, организованного 
и дешевого.

11 Возможности… оживле-
ния деятельности органов 

общественного самоуправле-
ния путем передачи им некото-
рой части нынешних государ-
ственных доходов, так как, рас-
ширяя круг действия земств и 
городов, правительство обяза-
но дать им возможность выпол-
нить возложенные на них обя-
занности.

12 Мы занимаем одну седь-
мую часть суши (одну де-

вятую. — Авт.). …При таких об-
стоятельствах первенствую-
щей… нашей задачей являются 
пути сообщения… Будет пред-
ложен целый ряд проектов о ра-
ботах по развитию и улучше-
нию внутренних водных путей 
и шоссейных дорог. 

13 Закон… избегая всяче-
ского насилия, всякого 

принуждения… лишь осторож-
но снял путы… рассчитывая на 
то, что не будут ничем стесне-
ны способности, воля разум-
нейших и сильнейших — сво-
бодно проявить себя, — проя-
вить во всю ширину народной 
самодеятельности… Что дело 
это не бесплодно… доказыва-
ет одно поразительное явле-
ние… — это горячий отклик на-
селения… эта пробудившаяся 
в населении энергия, сила, по-
рыв… бодрое чувство.

14 Все заботы Правитель-
ства направлены на про-

ведение в жизнь прогрессив-
ных реформ… Правительство 
содействует проникновению 
в сознание широких народных 
масс той великой истины, что 
единственно в труде народ мо-
жет обрести спасение. 

15 Там, где правительство 
победило революцию… 

оно успевало не исключитель-
но физической силой, а тем, 
что «опираясь на силу», смело 
становилось во главе реформ. 

Обращать все творчество пра-
вительства на полицейские ме-
роприятия — признание бесси-
лия правящей власти.

16 Это начало — настой-
чивого, неторопливого 

преобразования — не в направ-
лении радикального, но посте-
пенного прогресса и законо-
мерности.

План Столыпина
Под этой программой можно 

подписаться и сегодня. Но есть 
еще и загадка. После смерти Сто-
лыпина из его бумаг был изъят 
обширный план переустройст-
ва России. Об этом есть прямые 
свидетельства старшей дочери 
и ее мужа. В нем были идеи даль-
нейшей либерализации страны. 
Сначала «захватить» Россию «в 
кулак» в ее «анархическо-хаоти-
ческом состоянии», а затем «по-
степенно разжимать кулак».

Этот план утерян. Но в 1956 г. 
в Нью-Йорке появилась книга А. 
Зеньковского с его подробным 
изложением. По версии автора, 
план был надиктован ему Сто-
лыпиным незадолго до убийст-
ва. В нем — усиление роли прави-
тельства, реорганизация мини-
стерств, международный парла-
мент и т.п.

Тем не менее доказательств, 
что план «по Зеньковскому» 
подлинный, — нет. Знак вопроса 
остается навсегда. 

Можно только гадать, что 
случилось бы с Россией, если бы 
Столыпина не убили. Да и случи-
лось ли? Он был на грани отстав-
ки. Но нам очень нужны его идеи. 
Личная собственность, богате-
ющее население, свобода, гра-
жданственность и сильное госу-
дарство, основанные на достатке 
миллионов семей России, — раз-
ве с этим можно спорить? Пра-
вительство как нравственная, 
сильная личность — разве не для 
нас?  

Полный текст читайте 
в ноябрьском номере 
«Родины» и на сайте 
www.rg.ru/art/2196206

Бедность —  худшее из рабств
1

Под программой Столыпина можно подписаться и сегодня.

ДАТА Хоккейному «Динамо» 22 ноября исполняется 75 лет

Счет 7:5
Максим Макарычев

П
ервый и последний чем-
пион СССР по хоккею 
с шайбой, один из са-

мых титулованных отечест-
венных клубов московское 
«Динамо» 22 ноября праздну-
ет свое 75-летие. Об истории и 
перспективах прославленного 
клуба в интервью «Российской 
газете» рассказал Аркадий Ро-
тенберг, председатель Высшего 
совета  хоккейного клуба «Ди-
намо» и председатель правле-
ния Федерации хоккея России. 

Аркадий Романович, насколь-
ко 22 ноября является важ-
ным днем для вас?

АРКАДИЙ РОТЕНБЕРГ: Особый день. 
75 лет назад родилось не толь-
ко «Динамо», но и хоккей в на-
шей стране. В воскресенье на 
нашей арене мы сыграли то-
варищеский гала-матч, после 
которого наградили игроков и 
тренеров наших команд памят-
ными медалями. Разумеется, 
отдельно отметим наших ве-
теранов, которые ковали сла-
ву динамовского хоккея. Спи-
сок имен просто заоблачный. К 
юбилею будет выпущен фильм 
под названием «Матч длиною 
в 75 лет» о нашем клубе. Нам 
есть чем поделиться, нам есть 
что рассказать всем, кто лю-
бит хоккей. От себя лично хочу 
поздравить всех ветеранов, 
наших легенд, а также игро-
ков, тренерский штаб, персо-
нал и, конечно, болельщиков с 
этим замечательным праздни-
ком. Благодаря вам все эти 75 
лет проходят под знаком дви-
жения вперед. Так и гласит ло-
зунг московского «Динамо»: 
«Наша сила в движении!». Же-
лаю всем нам двигаться в пра-
вильном направлении!

Вы уже много лет курируете 
московское «Динамо». Поче-
му выбор пал именно на этот 
клуб?

АРКАДИЙ РОТЕНБЕРГ: Стоит начать 
с того, что я большой фанат 
хоккея. Люблю игру и сам ча-
сто выхожу на лед. «Динамо» 
всегда было и остается сим-
волом нашего хоккея. Приня-
то считать, что главным име-
нем хоккея советского перио-
да был Анатолий Владимиро-
вич Тарасов. Но на самом деле 
динамовский тренер Аркадий 
Иванович Чернышев являет-
ся тем, кто подарил нам этот 
вид спорта. Именно он органи-
зовал хоккейный клуб «Дина-
мо», который стал первым чем-
пионом страны. Вклад Аркадия 
Чернышева в настоящее наше-
го хоккея неоценим. Чернышев 

не просто стал отцом-основа-
телем «Динамо», но и зародил 
настоящую преемственность. 
Многие лучшие отечествен-
ные игроки и тренеры так или 
иначе прошли динамовскую 
школу.

А кто ваш любимый хоккеист 
из тех, чьей игрой вы насла-
ждались в свое время?

АРКАДИЙ РОТЕНБЕРГ: Период моей 
юности — это время, когда бли-
стала легендарная «Красная 
машина». Моим кумиром яв-
лялся Александр Мальцев. Ве-
ликолепный хоккеист и бле-
стящий человек. Горд, что зна-
ком с Александром Николаеви-
чем. Тем не менее не стоит за-
бывать и других потрясающих 
хоккеистов. Виталий Давыдов, 
Валерий Васильев, Владимир 
Юрзинов, Зинэтула Билялет-
динов — все эти имена, на кото-
рые мы смотрели и равнялись. 
Более того, все эти игроки в бу-
дущем стали большими трене-
рами. Это говорит об уникаль-
ности динамовского движения. 
Ни один клуб страны не может 
похвастаться таким. Как не 
сказать об Александре Овеч-
кине? Коренной динамовец. 
Лучший игрок нашего времени 
сейчас гонится за вечным ре-
кордом Гретцки. У него все по-
лучится, я не сомневаюсь.

Московское «Динамо» сегод-
ня — это..?

АРКАДИЙ РОТЕНБЕРГ: Продолжате-
ли славных традиций. Задача у 
«Динамо» только одна — кубок. 
С нас берут пример не толь-
ко команды Континентальной 
хоккейной лиги, но и зарубеж-
ные коллективы. Современный 
менеджмент в хоккее — это на-
бор игроков под определенную 
схему и задачи. У нас есть одно 

большое отличие. Мы воспиты-
ваем игроков под свои схемы 
и задачи и дарим миру новых 
больших звезд.

Как вы оцените выступление 
«Динамо» в нынешнем сезоне?

А Р К А Д И Й  Р ОТ Е Н Б Е Р Г:  Оценю как 
рабочее. Команда здорово на-
чала сезон. Но потом немного 
сломалось что-то, но уверен, 
что тренерский штаб справит-
ся. Точнее, он уже справляет-
ся. Травмы также помешали 
показывать стабильно высо-
кий уровень. Время сложное. 
Почти все игроки переболели 
всем известным вирусом. И у 
каждого есть свои изменения в 
плане физической подготовки. 
Не всегда получается держать 
команду на пике формы. Поэ-
тому на неудачный отрезок в 
октябре смотрю спокойно. Да и 
нет поводов для переживаний. 
«Динамо» идет в лидерах, мо-
лодые игроки растут. У них со-
зданы все условия, чтобы стать 
большими профессионалами и 
звездами мирового хоккея.

В апреле «Динамо» сменило 
главного тренера. Какое учас-
тие вы в этом принимали?

АРКАДИЙ РОТЕНБЕРГ: Непосредст-
венное. Для того чтобы назна-
чить того или иного тренера, 
надо понимать, чего мы хо-
тим. После этого уже подби-
рать кандидатов. Я против из-
менений на ходу и против рез-
ких движений. Руководителям 
клуба была поставлена задача 
подготовить список тех специ-
алистов, кто подходит под наш 
вектор. Безусловно, это рабо-
та на долгую перспективу. Ко-
манда и система не строятся за 
месяц или два. Некоторым не 
хватает и сезона. Но если есть 
поступательное движение, то 
тренеру нужно давать рабо-
тать. Мы остановились на кан-
дидатуре Алексея Кудашова. 
Как игрок, он поработал под 
руководством Владимира Юр-
зинова, Зинэтулы Билялетди-
нова, Олега Знарка. Знает, как 
создается коллектив, который 
не просто будет штамповать 
победы, но и помогать моло-
дым хоккеистам расти. Влади-
мир Владимирович Юрзинов 
сказал такую фразу: «Кудашов 
сейчас не столько тренирует, 

сколько строит вокруг себя». 
Это то, что мы хотим. Чтобы 
каждый в «Динамо» знал свою 
роль и был частью механизма. 
Неважно, речь идет о коман-
де КХЛ, МХЛ, спортшколы или 
офиса клуба.

Раньше тренер был суровой 
фигурой, которую игроки бо-
ялись и уважали. Какой Алек-
сей Кудашов в работе?

АРКАДИЙ РОТЕНБЕРГ: Сейчас глав-
ному тренеру важно чувство-
вать игрока. Неизвестно чего 
больше должно быть в настав-
нике — тренера или психолога. 
К каждому члену команды ну-
жен отдельный подход. Есть же 
люди, которые при первой кри-
тике тренера начинают тря-
стись и дальше вообще ничего 
не могут сделать. С кем-то нуж-
но быть построже. Мы все люди 
и все мы разные. В этом и есть 
суть командного спорта. Из 
разных деталей собрать еди-
ный механизм, чтобы не скри-
пел и не требовал дополнитель-
ного внимания.

Вам нравится хоккей в ис-
полнении команды «Динамо» 
под руководством Алексея Ку-
дашова?

АРКАДИЙ РОТЕНБЕРГ: Не всегда. Од-
нако, как я раньше говорил, 
нельзя весь чемпионат прой-
ти без спадов. В «Динамо» есть 
игроки, вокруг которых стро-
ится игра: Вадим Шипачев, Ос-
кар Линдберг, Вячеслав Вой-
нов. Они должны тащить ко-
манду за собой. Я вижу то, что 
хочет им привить тренерский 
штаб. Тут очень важное уточ-
нение — именно тренерский 
штаб. В нем собраны едино-
мышленники. Они знают, чего 
хотят, и они друг друга допол-
няют. У них четко распределе-
ны роли, и это хорошее качест-
во для нынешних реалий. Рань-
ше в «Динамо» Зинэтула Биля-
летдинов работал и помощни-
ком в главной команде, и был 
сам главным тренером во вто-
рой команде, где была кузница 
молодых кадров. Сейчас такое 
представить невозможно. Вре-
мя другое. Нравится нам или 
нет, но нам стоит это принять. 
Технологии не стоят на месте, 
методики — тоже, а значит, и 
хоккей развивается. Роли по-

мощников тренера сильно воз-
росли, а значит, когда мы гово-
рим про Алексея Кудашова, то 
мы ставим знак «равно» перед 
фразой «тренерский штаб».

Вы часто заходите в раздевал-
ку команды?

АРКАДИЙ РОТЕНБЕРГ: Очень редко. 
Раздевалка — святая святых. 
Тем, кто не работает на коман-
дный результат, там делать не-
чего. Если мне нужно будет 
встретиться с командой, я луч-
ше найду другой способ. Знаю, 
что многие руководители про-
водят собрания после побед 
или перед важными матчами. 
В раздевалке «Динамо» все без 
заходов должны понимать, за-
чем они в ней собрались. Да, и 
когда приезжаю на игры, очень 
хочется переключиться и на-
сладиться хорошей игрой на 
нашей потрясающей арене.

Вы упомянули про век-
тор клуба. В чем он заклю-
чается?

АРКАДИЙ РОТЕНБЕРГ: В подготовке 
собственных кадров и завое-
вании трофеев. Развитие мо-
лодежи — это системный про-
цесс. Игрок с самого детства 
должен знать, как играют все 
команды под названием «Ди-
намо». Переходя на ступеньку 
выше, юный хоккеист не дол-
жен переучиваться играть так 
или иначе. Все истории, когда 
игрок до 15 лет играл в нападе-
нии, а потом вдруг стал врата-
рем, мне не по душе. Это гово-
рит об отсутствии системности 
и понимания того, зачем все 
это делается. Молодой игрок, 
попадая в команду мастеров, 
должен знать, что от него бу-
дет требоваться. Также и тре-
неры должны знать сильные и 
слабые стороны хоккеиста за-
ранее. Перегибать тоже нель-
зя. В «Динамо» сейчас зажи-
гается новая звезда — Дмитрий 
Рашевский. Его никто не знал 
толком до этого сезона. Просто 
парень из Петербурга исполь-
зовал шанс тогда, когда рядом 
с ним оказались опытные и ма-
стеровитые партнеры. Он взял 
от них лучшее и сегодня по пра-
ву является одним из лидеров 
в команде. Поэтому нельзя без-
думно набивать состав моло-
дежью. Опытные игроки всег-
да нужны. Иначе подсказывать 
некому будет.

Какие планы у хоккейного 
«Динамо» на перспективу?

А Р К А Д И Й  Р ОТ Е Н Б Е Р Г:  Мы хотим, 
чтобы в регионах было больше 
динамовских филиалов. Как 
бы это ни банально звучало, 
но вдали от столицы полно та-

лантливых пацанов, которые 
попросту не получают долж-
ного внимания. Отсутствие ин-
фраструктуры — большая про-
блема. Ее начали решать, но не 
везде. «Динамо» работает над 
тем, чтобы таланты получали 
возможность расти. У нас есть 
несколько филиалов в Подмо-
сковье и даже в Липецке. Пла-
нируем и дальше создавать все 
условия мальчишкам. Лучшие 
будут приглашаться в Москву. 
У нас есть детский интернат, 
где дети живут и их полностью 
обеспечивают. Хоккей не дол-
жен идти во вред образованию. 
Это важно.

В феврале в Пекине пройдет 
зимняя Олимпиада. Как вы 
отнеслись к тому, что глав-
ный тренер московского «Ди-
намо» поедет на Игры в со-
ставе тренерского штаба?

А Р К А Д И Й  Р ОТ Е Н Б Е Р Г:  Только по-
ложительно. Работа на глав-
ном хоккейном соревновании 
последних четырех лет — это 
большой опыт. Также это при-
знание своего рода. Я считаю, 
что Алексей Николаевич заслу-
жил эту должность. Убежден, 
что этот неоценимый опыт 
«Динамо» только поможет. Да 
и не только нам. Всему россий-
скому хоккею он поможет. Мы 
хотим, чтобы помимо клубов 
сильнее становилась и наша 
сборная. Мы давно не играли в 
сильнейших составах. Это бу-
дет захватывающе.

Не боитесь, что, оставшись 
без главного тренера, на месяц 
в подготовке команды что-то 
сломается?

АРКАДИЙ РОТЕНБЕРГ: Тренерский 
штаб московского «Динамо» 
— единый организм. Каждый 
знает, что нужно сделать, что-
бы достичь желаемой цели. Па-
уза на Олимпиаду, по сути, об-
нулит все то, что было до этого. 
Можно плохо играть весь чем-
пионат, но грамотно подойти 
к решающей стадии. А можно 
хорошо играть и затем прова-
литься весной. Игроки уйдут в 
небольшой отпуск. Отдохнут, 
проведут почти еще одну пред-
сезонку. После этого начнут 
борьбу за Кубок Гагарина. Опа-
сений за наш тренерский штаб 
ни у кого нет. Полный кредит 
доверия каждому представите-
лю команды Кудашова.

На ваш взгляд, кто из «Дина-
мо» мог бы попасть на Олим-
пиаду-2022?

АРКАДИЙ РОТЕНБЕРГ:  Вызов игроков 
в сборную — целиком и полно-
стью прерогатива тренерского 
штаба.  

А К Ц Е Н Т

Вызов игроков в сборную России 
по хоккею — целиком и полностью 
прерогатива тренерского штаба
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Аркадий Ротенберг любит хоккей 
и сам часто выходит на лед.
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О КОМ ГОВОРЯТ 
Претенденту на должность 
в минфине США 
припомнили 
комсомольское прошлое

С Марксом — 
навсегда

Игорь Дунаевский

Утверждение кандидата на должность главы Управле-
ния финансового контроля в минфине США преврати-
лось в гротескное шоу. К Сауле Омаровой, которую выд-
винул президент США Джо Байден, и до этого возникали 
вопросы. Но на состоявшихся в банковском комитете 
Сената слушаниях они с подачи конгрессменов-респу-
бликанцев приняли странные формы.

Уточним, что речь об одной из ключевых должно-
стей для регулирования банковской сферы в США. Само 
выдвижение 55-летней Омаровой на этот пост в какой-
то степени примечательно, поскольку она — уроженка 
Казахской ССР. Окончив философский факультет МГУ, 
она в 1991 году по студенческому обмену перебра-
лась в США, где получила докторскую степень и сдела-
ла успешную карьеру, заработав авторитет эксперта по 
банковскому праву. Успела поработать и в государст-
венном, и в частном секторе, а ныне — профессор пре-
стижного Корнеллского университета.

В американских 
администрациях 
чиновники с корня-
ми из Российской 
империи или СССР 
— не редкость, хотя 
чаще речь все же о 
детях и внуках тех, 
кто в свое время пе-
ребрался через оке-
ан. Омарова же им-
мигрант в первом 
поколении. Для Бай-
дена ее происхожде-
ние — скорее плюс в 
смысле курса на половую и расовую инклюзивность в 
кадровых назначениях. В случае утверждения Омарова 
бы стала первой женщиной и первым человеком с ази-
атскими корнями на этой должности за более чем полу-
торавековую историю управления. Она, кстати, охот-
но разыгрывает эту карту, заявляя, что претензии к ней 
связаны с дискриминацией.

Но именно вокруг ее происхождения и разыгрался 
самый резонансный эпизод слушаний. «Даже не знаю, 
как вас называть: профессор или товарищ», — такое 
вступление от сенатора-республиканца Джона Кенне-
ди сразу давало понять, что от своих корней ей просто 
так уйти не дадут. Может показаться, что это не совсем 
по-американски — придираться к происхождению, ведь 
США всегда гордились статусом страны иммигрантов. 
Но в какой-то степени такие вопросы на слушаниях — 
часть шоу, в процессе которого претендент должен пу-
блично подтвердить свою лояльность Америке.

Омарова от шаблонов по прохождению этой нехи-
трой проверки отклоняться не стала. Она аргументи-
ровала, что «место рождения себе выбирать не могла», 
и рассказала, как ее семья пострадала от сталинской 
ссылки. Но сенатор тоже отступать не собирался и стал 
спрашивать про комсомольское прошлое. Омарова не-
сколько раз отвечала, что не понимает, о чем речь. А ког-
да Кеннеди, явно планировавший этот выпад, заявил, 
что речь о ее членстве в ВЛКСМ, и по бумажке зачитал 
название этой организации, Омарова не с ходу нашлась, 
что ответить. Она подчеркнула, что «гордится быть аме-
риканкой» и ни в коей мере не разделяет марксистских 
и коммунистических взглядов. А то, что состояла в ВЛК-
СМ и писала кандидатскую о марксизме, — это, мол, все 
в СССР так делали. При этом ранее она рассказывала, 
что глубоко в душе мыслила совсем иначе, читала за-
прещенную литературу и слушала американскую музы-
ку (Pink Floyd).

Кеннеди тем не менее гнул свою линию дальше и стал 
интересоваться, выходила ли она официально из ВЛК-
СМ и есть ли тому письменное подтверждение. Тут гла-
ва комитета демократ Шеррод Браун отобрал у него сло-
во, но другие республиканцы вновь и вновь возвраща-
лись к этой теме.

Проблема, конечно, не в членстве в ВЛКСМ, но сена-
торы-республиканцы, все до одного настроенные про-
тив Омаровой, увязывают ее взгляды с советским про-
исхождением. Ее называют коммунисткой, стремящей-
ся к национализации банковской системы. В частно-
сти, ее критики указывают, что в научных работах она 
высказывалась за снижение роли банков и увеличение 
роли Федеральной резервной системы (ФРС, в США это 
аналог центрального банка). Например, симпатизиро-
вала идее того, чтобы ФРС напрямую выдавала креди-
ты американцам в обход банков. Понятно, что послед-
ние смотрят на ее кандидатуру скептически. Заголовок 
статьи о ней в газете деловых кругов Wall Street Journal 
говорит сам за себя: «Банковский регулятор, который 
ненавидит банки». Припоминали ей и то, что она не сте-
снялась критиковать новую родину, например, за дис-
криминацию  женщин в вопросах оплаты труда.

Теперь же и несколько демократов-центристов вы-
разили свои сомнения. Им не нравится, что Омарова 
выступала против закона, упрощавшего регулирова-
ние региональных банков. Кроме того, неоднозначную 
реакцию вызвали сделанные ею ранее заявления в том 
смысле, что небольшие нефтегазовые компании можно 
и обанкротить ради борьбы с изменениями климата.

Американская пресса, смакуя слушания, замечает, 
что теперь шансы Омаровой занять должность выгля-
дят не столь оптимистично. Ведь голоса в верхней пала-
те разделены между демократами и республиканцами 
ровно пополам. Поэтому даже одного отказника от пра-
вящей Демократической партии будет достаточно, что-
бы похоронить ее назначение.  

Сауле Омарова живет в США уже 30 лет и сделала успешную 
карьеру, но при назначении в минфин ей припомнили корни.

Сауле Омарова 
объясняла членст-
во в ВЛКСМ тем, 
что все так делали, 
но сенаторов это 
не убедило
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Чистой воды беспредел

ПРОДУКТЫ В Абхазии — мандариновый сезон

Солнце к Новому году

4 ноября — в День на-
родного единства! — 
Центральный район-

ный суд Барнаула признал Ди-
ану Заварзину в совершении 
административного правона-
рушения («Вовлечение несо-
вершеннолетнего в участие в 
несанкционированных собра-
нии, митинге, демонстрации, 
шествии или пикетировании, 
если это действие не содер-
жит уголовно наказуемого дея-
ния») и оштрафовал на 15 ты-
сяч рублей. Заплатить штраф 
помогли неравнодушные жите-
ли поселка.

9 ноября «РГ» рассказала об 
этой истории в материале «Без 
воды виноватые». После этого к 
ситуации подключился депутат 
Госдумы, писатель Сергей Шар-
гунов. 19 ноября в программе 
Шаргунова «Двенадцать» на 
телеканале «Вести 24» вышел 
сюжет о попытках жителей Си-
бирской Долины напомнить 
местным властям о том, что 
вода не соответствует нормам 
СанПиН.

— Жители уже не первый год 
пьют муть и жуть, — подчеркнул 
ведущий программы. — Минув-
шим летом на это обращали 
внимание надзорные и право-
охранительные органы, одна-
ко качество воды по-прежне-
му остается крайне скверным. 
Накипи не выдерживают даже 
стиральные машины, которые 
приходится менять каждый год. 
Фотосессия длилась несколь-
ко минут, а теперь за нее еще и 
прижали. 

Сергей Шаргунов выразил 
надежду, что нет худа без добра 
и вся вопиющая история при-
влечет наконец-то внимание к 
беде жителей Сибирской До-
лины. 

— Мы на это очень надеем-
ся и верим, что все закончится 
очень хорошо, — ответила веду-
щему Диана Заварзина. — Ин-
фраструктура поселка, постро-
енного 10 лет назад, остается 
на зачаточном уровне. Проби-
ли дырку в земле — и решили, 
что достаточно: «Есть скважи-
на, и жизнь налажена». А у меня 
третья посудомоечная машина 
сломалась. Семья у меня нема-
ленькая, и все это ощутимо бьет 
по бюджету. Вода стала первой 
строчкой в бюджете каждо-
го дома нашего поселка. Пить 
воду из-под крана — это само-
убийство. В поселке насчиты-
вается около 3000 жителей, из 
них коло 800 детей. 

— У нас в доме сломались сти-
ральная и посудомоечная ма-
шины. Пользоваться такой во-
дой невозможно, — дополнил 
16-летний Максим Ломакин, 
родители которого являются 
инвалидами третьей группы. 

Казалось бы, история с «фо-
токриком» яснее ясного, и 
местные власти успели пообе-
щать исправить ситуацию с во-
дой — правда, не сразу, а к кон-
цу 2023 года. Однако есть еще 
маховик судебной системы, ко-
торый продолжает неумолимо 
раскручиваться. 

18 ноября школьник Лома-
кин предстал перед 14 члена-
ми комиссии по делам несо-
вершеннолетних Центрально-
го района Барнаула. Комиссия 
единогласно вынесла Максиму 
предупреждение «за админи-

стративное правонарушение». 
В очередной раз возникает во-
прос, а знают ли вообще бар-
наульские чиновники о норме, 
о которой нередко напомина-
ет Верховный суд РФ: не может 
считаться правонарушением 
действие, формально наруша-
ющее закон, но не представля-
ющее общественной опасно-
сти? Какая такая общественная 
опасность исходила от десяти-
классника? 

— После этого заседания по-
чувствовал разочарование и 
недоумение. До сих пор не могу 
понять, за что меня наказали. 
Мечтаю после школы посту-
пить на юрфак и потом защи-
щать права людей нашей стра-
ны, — говорит Максим. 

Но и это еще не все! Как ока-
залось, в отношении Заварзи-
ной 31 октября был составлен 
еще один протокол об адми-
нистративном правонаруше-
нии. На сей раз Диане Юрьев-
не вменяется нарушение по ч. 1 
ст. 20.6.1 КоАП РФ (невыполне-
ние правил поведения при вве-
дении режима повышенной го-
товности на территории, на ко-
торой существует угроза воз-
никновения чрезвычайной си-
туации). Кстати, этот протокол 
отправлялся на доработку, а в 
распоряжении «РГ» есть его ко-
пия — в ней перепутан даже пол 
«правонарушителя». Заварзи-
на уже получила повестку на 16 
декабря.  

— Жду возможности озна-
комиться с новым протоколом 
и очередного суда, — стоиче-
ски заявила «РГ» многодетная 
мать.   

Ирина Белова, «Российская 
газета», Краснодарский край

В 
Абхазии стартовал «золо-
той» сезон. Так в республи-
ке называют время сбо-

ра мандаринов. Корреспондент 
«РГ» побывала в Абхазии и раз-
узнала про виды на урожай и 
цены на обязательный атрибут 
новогоднего стола россиян.

По информации пресс-служ-
бы по Сочи Краснодарской та-
можни, на сегодняшний день в 
Россию из Абхазии через пост 
МАПП Адлер импортировано 
около 2,5 тысячи тонн цитрусо-
вых. По сравнению с прошлым 
годом товаропоток снизился 
примерно на 10 процентов. Пер-
вые коммерческие партии ман-
даринов стали ввозить из сосед-

ней республики еще в середине 
октября.

Как рассказал «РГ» замести-
тель министра сельского хозяй-
ства Абхазии Дмитрий Хагуш, 
массовый сбор урожая пока не 
начался — он стартует в конце 
ноября.

— Сейчас идет сбор в частных 
хозяйствах, — уточнил он. — Прош-
лый год выдался особенно уро-
жайным — из Абхазии  в Россию 
вывезли более 50 тысяч тонн, а в 
этом ожидается около 30 тысяч.

После недолгих поисков кор-
респондент «РГ» нашла место, 
где собирают мандарины. Это 
бывший совхоз, который стал 
частной собственностью. За тя-
желыми железными воротами от-
крывается огромная плантация.

— Наверное, гектаров 20, а ка-

кой вид на горы и море — потря-
сающая панорама! — восклица-
ет абхазский экскурсовод Темур 
Сабуа. — Я организовываю ман-
дариновые туры, которые в по-
следние два-три года пользуются 
большой популярностью. 

На плантациях найти сбор-
щиков мандаринов оказалось 
непросто. Проходишь вглубь, а 
размашистые ряды деревьев все 
не заканчиваются. Наконец слы-
шен звук секаторов, которыми 
обрезают спелые плоды. Без ин-
струмента обрывать их нельзя, 
иначе повредится кожура и плод 
быстрее испортится.

— Абхазские мандарины легко 
отличить от своих собратьев из 
других стран, — продолжил Темур 
Сабуа. — Все абхазские плоды раз-
ного размера, не ярко-оранжево-
го, похожего на апельсины, а жел-
того цвета, и, конечно же, это за-
пах. Хотя кто не нюхал их, не объ-
яснишь. Но самое главное — вкус. 
Сладкий, с кислинкой. Стоит один 
раз попробовать — и тогда их боль-
ше ни с какими не перепутаешь.

По словам гагрских сборщи-
ков мандаринов, в день они соби-
рают до 30 ящиков (по 30 килог-
раммов), за каждый из которых 
платят 120 рублей. Если работать 
без выходных, то в месяц можно 
заработать 100 тысяч рублей.

Если говорить про цены на 
мандарины, то в Абхазии они 
стоят 45—70 рублей, а в Сочи — 
100—120, но в декабре цена на 
цитрусовые наверняка начнет 
снижаться.  

Максим Ломакин: Мечтаю после школы поступить на юрфак и потом защищать права людей нашей страны.

Рабочий зеленого хозяйства ФИЦ СНЦ РАН Табрис Сулейманов: Итоги уро-
жая подведем в декабре.

1

Ф
О

Т
О

 И
З

 Л
И

Ч
Н

О
Г

О
 А

Р
Х

И
В

А

И
Р

И
Н

А
 Б

Е
Л

О
В

А

КОММЕНТАРИЙ

Сергей Шаргунов, писатель, 
депутат Госдумы :

— Я официально обратился к Ген-

прокурору с просьбой опротесто-

вать судебное решение, а также к 

губернатору Алтайского края. Не-

обходимо в кратчайшие сроки на-

чать строительство водонапорной 

башни со станцией водоочистки. 

Надо прекратить это издеватель-

ство над людьми, которых пресле-

дуют лишь за то, что они бьются за 

самое элементарное. В итоге люди 

теряют веру в справедливость. 

Спасибо за неравнодушие «Рос-

сийской газете». Давайте вместе 

добьемся того, чтобы людей оста-

вили в покое. 

Вообще проблема с водой на Ал-

тае, где, казалось бы, прекрасные 

полноводные реки, очень остра. Я 

ранее приезжал в Сростки, выпу-

скал сюжет о местной воде, в чем-

то удалось помочь людям, но нуж-

на решительная государственная 

подмога. А ведь на Алтае живут 

люди небогатые, у них нет денег на 

то, чтобы покупать бутилирован-

ную воду. Чиновники, которые 

столь безответственно ведут себя 

по отношению к гражданам, долж-

ны помнить о том, что их действия 

подпадают под статьи Уголовного 

кодекса.

Подготовил Андрей Полынский

На многодетную мать Диану Заварзину был составлен еще один протокол об административном правонарушении 
и 16 декабря ей предстоит суд.

ПОЛИЦИЯ 
У московского 
пенсионера 
выманили 
5 миллионов 
860 тысяч 
рублей

ПОМОГ СЕБЯ 
ОГРАБИТЬ
Михаил Фалалеев

Обман произошел по ставшей 
уже классической схеме. На 
мобильный телефон 62-лет-
нему мужчине в Москве по-
звонил незнакомец, который 
представился сотрудником 
правоохранительных органов. 
Он сообщил, что с банковских 
счетов гражданина неизвест-
ные пытаются похитить день-
ги и попросил помочь задер-
жать злоумышленников.

Начальник УИиОС главка 
МВД России по Москве пол-
ковник внутренней службы 
Владимир Васенин сообщил, 
что мошенники попросили 
пенсионера снять накопления 
со всех банковских счетов и 
передать их другому сотруд-
нику. Пожилой человек выпол-
нил требуемое и передал день-
ги ожидавшему его незнаком-
цу. Искренне желая помочь 
сыщикам, он даже взял кредит 
в 300 тысяч рублей и перевел 
эти деньги на несколько сче-
тов, которые продиктовал ему 
звонивший.

Правда, когда первый бла-
городный порыв спал, пенси-
онер засомневался в правиль-
ности своих действий и обра-
тился в полицию. Но к этому 
моменту он уже успел пере-
дать аферистам 5 миллионов 
860 тысяч рублей. Сотрудники 
уголовного розыска террито-
риального ОМВД совместно с 
сотрудниками УВД по ЗАО ГУ 
МВД России по Москве уста-
новили и задержали мошен-
ника. Им оказался 41-летний 
неработающий мужчина. По-
нятно, что к сотрудникам пра-
воохранительных структур 
он не имеет никакого отно-
шения. Потерять свободу он 
может по статье 159 УК РФ за 
мошенничество. Даже при от-
сутствии отягчающих обсто-
ятельств ему грозит до 2  лет 
тюрьмы. Если же от потерпев-
шего обманом получено не ме-
нее 10 тысяч рублей — до 5 лет 
лишения свободы. Кроме того, 
преступников можно обязать 
вернуть полученное обманом, 
возместить моральный вред. 
Как показывает судебная пра-
ктика, решения по таким де-
лам принимаются в пользу 
жертвы.

К сожалению, этот пенсио-
нер — далеко не единственная 
и, как показывает практика, 
не последняя жертва телефон-
ных мошенников. И это невзи-
рая на многочисленные разъ-
яснения и предупреждения 
полиции, сообщения в СМИ. 
Люди, в основном пожилые, 
особенно в состоянии стресса, 
ведутся на уловки негодяев. 
Это легко советовать — мол, со-
храняйте бдительность, пере-
званивайте близким, друзьям 
или в банк. 

В условиях пандемии ко-
личество именно таких пре-
ступлений выросло почти на 
80 процентов. Полицейская 
статистика утверждает, что 
в прошлом году телефонные 
аферисты украли у наших со-
граждан 66 миллиардов ру-
блей.  

ЮБИЛЕЙ 
ДОСААФ готовится 
отметить 95-летие

Боевые резервы

Борис Ямшанов

В январе будущего года исполняется 95 лет самой мас-
совой общественной организации России — ДОСААФ. 
Общественная палата РФ, Московское региональное 
отделение ДОСААФ и Национальная ассоциация офи-
церов запаса «Мегапир» в преддверии знаменатель-
ной даты вынесли на широкое обсуждение итоги взаи-
модействия институтов гражданского общества с ДО-
СААФ по военно-патриотическому воспитанию моло-
дежи и развитию военно-технических видов спорта. 

Участие в мероприятии депутатов Госдумы и Мо-
сковской городской Думы, представителей федераль-
ных и региональных органов власти, минобороны и 
Генерального штаба подчеркнуло ту особую роль, ко-
торую играет ДОСААФ России в системе государст-
венной политики в области обороны и безопасности.

— Авторитет этой организации особенно  возрос в 
последние годы благодаря широкой поддержке ми-
нистерства обороны и непосредственно самого ми-
нистра Сергея Шойгу, который возглавил Наблюда-
тельный совет ДОСААФ, — подчеркнул член Общест-
венной палаты РФ, глава «Мегапира», председатель 
Наблюдательного совета ДОСААФ Москвы Александр 
Каньшин.

По его словам, ни одна армия в мире не может 
обойтись без резерва. И в этом отношении ДОСААФ 
играет важнейшую, можно сказать, ключевую роль.

История общества это подтверждает. Как рассказал 
руководитель отделения ДОСААФ столицы Вячеслав 
Ниниченко, к началу Великой Отечественной войны 
московская организация общества, носившего тогда 
название ОСОАВИАХИМ, подготовила свыше 383 ты-
сяч военных специалистов, в том числе более 11 тысяч 
снайперов, 6 тысяч  связистов, 65 тысяч станковых и 
ручных пулеметчиков, более 33 тысяч автоматчиков, 
почти 13 тысяч истребителей танков. Более 3 миллио-
нов москвичей прошли подготовку по противовоздуш-
ной и противохимической  обороне. Это они дежурили 
по ночам на крышах домов, обезвреживая зажигатель-
ные бомбы во время налетов вражеской авиации.

Сегодня ДОСААФ готовит будущих военных про-
фи. Сотни тысяч молодых людей  становятся водите-
лями и получают права, осваивают профессии авиа-
специалистов, включая летную подготовку, матросов 
и судоводителей маломерных судов, аквалангистов и 
морских спасателей, парашютистов и спецназовцев. 
Как подчеркнул в своем выступлении председатель 
Московской городской Думы Алексей Шапошников, 
нужно сообща заботиться о том, чтобы расширять 
круг образовательных структур ДОСААФ, привлекать 
студентов, учащихся и преподавателей, создавать в 
образовательных учреждениях первичные организа-
ции  ДОСААФ.  

ВРЕМЯ 
БЫСТРЫХ

Маршрут М6 связал 
метро «Римская» и 
«Авиамоторная» с Те-

атральной площадью и метро 
«Лубянка».

Появился удобный мар-
шрут М3 в центре: он курсиру-
ет между метро «Бауманская» 
и «Красносельская», проходит 
по Покровке. А 220-й маршрут, 
который появился в Хамовни-
ках, связал Плющиху и Пого-
динскую улицу с ближайшими 
станциями метро и МЦК.

Отмечу, что эти изменения 
прошли безболезненно не для 
всех. Например, жители цен-
тральных и северных районов 
города в соцсетях жалуются на 
неудобства после очередной 
автобусной реформы. С 20 но-
ября параллельно с появлени-
ем новых длинных маршрутов 
исчезли некоторые старые, 
привычные москвичам. На-
пример, исчезли 84-й и 101-й 
маршруты. Жители Бегового 
района отмечают, что им стало 
гораздо сложнее добираться 
до центра города и до Крылат-
ского. Таким образом, с одной 
стороны, маршруты стали бы-
стрее, но, с другой, добраться 
до их остановок теперь не так 
просто, как раньше.  

1

МЕДИЦИНА 
В Морозовской больнице 
открылся уникальный 
центр трансфузиологии

Спасительная 
кровь 

Любовь Проценко 

Новый городской центр детской трансфузиологии 
создан на базе Морозовской детской клинической 
больницы. Он объединит все педиатрические и аку-
шерские стационары Москвы  в единую информаци-
онно-логистическую сеть, которая обеспечит цен-
трализованный подбор и распределение компонен-
тов крови для детей, в том числе для новорожденных.  

Осмотрев новый центр, мэр Москвы Сергей Собя-
нин напомнил, что он будет единственным в стране, 
специализирующимся именно на детской крови. Его 
появление дает возможность в два раза — с 5 тысяч 
литров до 10 тысяч литров — увеличить оборот и под-
готовку донорской крови. Это очень важно, перели-
вание крови иногда требуется маленьким пациентам 
буквально с первых минут жизни, а также при лече-
нии многих заболеваний и в будущем. Поэтому ее до-
ступность и качество для детей — один из ключевых 
элементов работы городского здравоохранения. 

Разместился центр  в двухэтажном здании площа-
дью 2,3 тысячи квадратных метров, построенном в 
1902 году. За его капитальный ремонт  Сергей Собя-
нин особо поблагодарил инвестора: «Мы всегда осто-
рожно подходим к ремонту таких зданий больниц, 
потому что они плохо приспособлены для современ-
ной медицины и требуют совершенно других средств 
для того, чтобы сделать их на качественном уровне».

Для оснащения центра закупили 127 единиц сов-
ременного медоборудования. Золотой стандарт ка-
чества компонентов и препаратов крови обеспечит 
уникальный лабораторный комплекс, с помощью ко-
торого специалисты смогут проводить более 20 ви-
дов исследований. 

По словам Собянина, с открытием центра в горо-
де сделан еще один шаг к улучшению всего детского 
здравоохранения, повышению его безопасности и 
качества. «Одновременно в Москве строится целый 
ряд уникальных корпусов:  на территории больницы 
святого Владимира возводится уникальный детский 
центр, в Коммунарке — уникальные детские корпу-
са, проводится реконструкция десятков детских по-
ликлиник, старых корпусов больниц, как вот здесь, 
в Морозовской больнице, — напомнил он. — Так что я 
уверен, что в ближайшие годы детское здравоохра-
нение Москвы выйдет на новый качественный уро-
вень».  

Просторный холл, удобная регистратура. Комфорт, как убедил-
ся мэр, в новом центре начинается уже на входе. 

КОШЕЛЕК В Подмосковье 
вводят еще одну меру 
соцподдержки врачей

Стоп, снято

Ирина Рыбникова

Новая мера социальной под-
держки врачей появится в Под-
московье в 2022 году. Им бу-
дут компенсировать стоимость 
съемного жилья. 

Сегодня больницам и поли-
клиникам региона не хватает 
порядка 700 врачей. Дефицит-
ными признаны 36 специально-
стей, в том числе акушеры-ги-
некологи, анестезиологи-реа-
ниматологи, гастроэнтерологи, 
инфекционисты, хирурги, эн-
докринологи, неврологи, онко-
логи, врачи скорой помощи, ла-
бораторной и ультразвуковой 
диагностики, семейные врачи, 
терапевты и педиатры. Для ме-
диков работает программа со-
циальной ипотеки, участковые 
терапевты и педиатры также 
могут рассчитывать на ежеме-
сячную губернаторскую добав-
ку к зарплате в размере 32 тыся-
чи рублей. А теперь врачам де-
фицитных специальностей бу-
дут еще и частично оплачивать 
съем жилья.

Как сообщила зампред пра-
вительства — министр здраво-
охранения области Светлана 
Стригункова, в следующем году 
на новую меру поддержки пла-
нируется потратить 430 милли-
онов рублей. «Планируется, что 
сумма ежемесячной компенса-
ции сотруднику медучрежде-

ния, снимающему жилье, соста-
вит 20 тысяч рублей», — сказала 
она на публичных слушаниях по 
проекту регионального бюдже-
та на 2022-й и плановый период 
2023—2024 годов. Как уточнили 
«РГ» в министерстве здравоох-
ранения Подмосковья, работа 
над соответствующим законом 
сейчас завершается. 

Справедливости ради нуж-
но сказать, что некоторые гла-
вы подмосковных муниципа-
литетов уже ввели своим реше-
нием аналогичную норму под-
держки врачей. Часть арендных 
платежей компенсируют меди-
цинским работникам в Химках, 
Богородском и Лосино-Петров-
ском округах, Шатуре, Подоль-
ске  и еще нескольких муници-
палитетах. Условия у всех по-
хожие: сотрудник должен тру-
диться в государственном ме-
дицинском учреждении и сни-
мать квартиру по официально-
му договору. Муниципальный 
бюджет возвращает специали-
стам половину потраченной на 
съем суммы. Проблема лишь в 
том, что не все муниципалитеты 
считают нужным поддерживать 
медиков таким образом, да и по-
ловины у всех разные. В резуль-
тате кто-то получает 5 тысяч ру-
блей, кто-то 15, а кто-то — вооб-
ще ничего. Областной закон, ко-
торый будет принят в ближай-
шее время, все уравняет.  

Выпуск 
телесюжета 
о ситуации в 
поселке  
смотрите 
тут
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ТЕНДЕНЦИЯ Арендодатели 
подняли цены на жилье

Скидок 
больше нет

В столице арендодатели осенью подняли ставки на 
5—15%, минимальная цена выросла в 1,5 раза. При этом 
предложение сократилось с начала года на 32% и на 47% 
уступает показателю середины ноября 2020 года, пока-
зало исследование «ИНКОМ-Недвижимость». 
Так, нижний порог аренды квартиры в старой Москве 
поднялся на 50% (с 20 тыс. руб. в августе до 30 тыс. руб. в 
октябре). Возвращение к прежним ценам в сегменте «су-
перэконом» маловероятно: число желающих снять са-
мые дешевые квартиры в два раза превышает количест-
во лотов в экспозиции, считают эксперты.

В регионах ситуация не сильно отличается. В Петер-
бурге съемное жилье продолжает дорожать. По данным 
сервиса «Авито», число предложений в сегменте аренды 
снизилось за год на 28%, а спрос увеличился на 53%.

Согласно аналитике ЦИАН, за год цена съемной квар-
тиры выросла почти на 20%. Цена «однушки» состав-
ляет, например, 23,9 тыс. руб. И то если повезет найти. 
Ситуация для рынка нетипичная, обычно к концу осени 
цены на рынке ста-
билизировались: 
студенты оседали на 
съемных комнатах, 
туристы уезжали. 
В этом году рынок 
продолжает лихора-
дить. Одна из при-
чин — рост цен на 
жилье. В Петербурге 
квартиры за год по-
дорожали в среднем 
на четверть, причем 
большинство ло-
тов не подходят под 
льготную ипотеку. В ЦИАН зафиксировали тревожный 
тренд — после изменения условий программы число сде-
лок в Петербурге упало на 19%, в Ленобласти — на 23%. 
Те, кто не смог купить квартиру, выбирают аренду.

Еще один важный тренд — люди стали держаться за 
арендные квартиры. До пандемии арендаторы были бо-
лее мобильны, да и владельцы жилья не стремились вы-
строить с ними долгосрочные отношения, говорит риел-
тор Галина Сабитова. Сейчас люди переезжают реже, и, 
как следствие, объявлений о съеме стало меньше.
В Краснодаре цены на аренду квартир поднялись в сред-
нем на 15—20%. По мнению экспертов, связано это с из-
менением условий выдачи льготной ипотеки и ростом 
цен на жилье. Если раньше горожане с готовностью при-
обретали собственные квадратные метры, при этом еже-
месячный взнос практически равнялся сумме аренды, 
то теперь ставки поменялись (регулярные выплаты по-
рой составляют 35 тыс. и выше), а спрос остался преж-
ним. К тому же на рост повлиял и сезонный фактор — в 
сентябре у студентов начинается учебный год. Естест-
венно, не все селятся в общежитии.

— Средняя стоимость аренды квартир поднялась на 
2—3 тыс. руб. в каждом районе. И, учитывая, что предло-
жений очень мало, цены, скорее всего, продолжат расти, 
— говорит руководитель отдела аренды жилищно-ипо-
течного центра «Каян» Алексей Еременко. — Сейчас мно-
гие уже не могут осилить ипотеку, большинство начали 
снимать жилье. Востребованы однокомнатные и кварти-
ры-студии. К примеру, минимальная цена аренды одно-
комнатной квартиры с простенькой мебелью и скром-
ным ремонтом в блочном доме от застройщика состав-
ляла 10 тыс. руб. Теперь меньше 12—13 тыс. аналогичный 
вариант уже не найдешь.

В Екатеринбурге эксперты зафиксировали аномаль-
но высокий спрос на поиск квартир этой осенью. Осно-
ватель портала объявлений по аренде жилья «Драже» 
Никита Словиковский заявил, что в активный летне-
осенний сезон на его сайте обычно размещается до 700 
предложений, а в этом году их число упало до 200. При 
этом стоимость изменилась незначительно: средняя 
«однушка» подорожала на 3000 руб. — до 23 тыс., вклю-
чая услуги ЖКХ. Одна из причин дефицита, которую на-
зывают в сервисах аренды, — коронавирусные ограни-
чения: студенты без сертификата о вакцинации не смо-
гли заселиться в общежития. По словам Словиковского, 
базы объявлений пополняются, но возврата к широкому 
набору предложений до конца года ждать не стоит.

В Новосибирске спрос на аренду жилья в III кварта-
ле 2021 года вырос на 40% по сравнению с аналогичным 
периодом прошлого года и почти в два раза ко II кварта-
лу 2021 года. Это объясняется началом делового сезона 
и учебного года у студентов. Предложения для аренда-
торов начинаются от 13,5 тыс. руб. в месяц. В «Авито Не-
движимость» отмечают, что интерес к съемному жилью 
подогревает изменение условий выдачи льготной ипоте-
ки и продолжающийся рост цен на покупку жилья. Сред-
няя стоимость аренды в III квартале этого года выросла 
на 12% к предыдущему кварталу и на 19% — к аналогич-
ному периоду 2020 года. Она составила 19 тыс. руб. за 
объект. Соседний Барнаул — единственный из городов в 
рейтинге «Авито», продемонстрировавший снижение 
стоимости аренды за год на 21% (за квартал — на 14%).

В Сочи дешевле 25 тыс. найти что-то достаточно 
сложно, говорит президент Гильдии риелторов Сочи, ге-
неральный директор и основатель «Городского риелтор-
ского центра» Юлия Усачева. По словам замглавы отде-
ла продаж «АСКА Недвижимость» Юлии Рымар, студию 
можно снять за 16—20 тыс. руб., однокомнатную — за 20—
27 тыс. руб., а двухкомнатную — от 28—30 тыс. руб. 

«Сезонность в ценообразовании популярна в сегмен-
те краткосрочной аренды (понедельно или помесячно), 
— рассказывает брокер агентства недвижимости «Атлас» 
Арсен Александров. — Цены тут, как и в туристическом 
бизнесе, варьируются от сезонности и событийности. В 
прибрежном кластере после лета снижаются, в горном — 
ближе к зиме поднимаются».  

Подготовили: Ирина Белова, Елена Березина, 
Наталья Решетникова, Вера Черенева, Анна Шиллер, 
Анна Юркова

ТРЕНД Книжный рынок начал превращаться в картонный 

Оборотная сторона 
листа

Александра Воздвиженская, 
Олег Капранов 

О
фсетная бумага в 
России с  нача ла 
года подорожала на 
6%, а картон взле-
тел в цене более чем 
в полтора раза. На 
сопоставимый рост 
(а местами и выше) 
жалуются типог-

рафии Европы и США, одна-
ко удивляться тут нечему: он-
лайн-торговля диктует рынку 
свои приоритеты — больше упа-
ковки, меньше книг и газет. Это 
заставляет промышленников 
во всем мире перепрофилиро-
ваться. Чем это обернется для 
издателей — в материале «РГ».

За последний год (сентябрь 
к сентябрю) отпускная стои-
мость целлюлозы в России вы-
росла на 30%, офсетная и ти-
пографская бумага подорожа-
ла на 6—15%, оберточная — на 
46%, а самый востребован-
ный гофрированный картон 
взлетел в цене на 65%. Газет-
ная бумага почти не дорожает 
на фоне падения спроса на нее, 
почти не меняется и цена газе-
ты в рознице. Книги же, кото-
рым «досталось» больше все-
го за время пандемии, не деше-
веют, их качество снижается, 
а тиражи продолжают сокра-
щаться вместе с газетными на 
фоне разворота производст-
венных процессов в сторону 
упаковки.

Союз предприятий печат-
ной индустрии (ГИПП) на этом 
фоне попросил минпромторг о 
субсидиях на производство бу-
маги. Ведомство провело сове-
щание с производителями бу-
мажной и печатной продук-
ции и решило создать рабочую 
группу для сбора данных по це-
нам и «решения проблемных 
вопросов». Производители сре-
ди таковых назвали ускорен-
ный рост стоимости транспор-
тировки продукции и дефицит 
автотранспорта для работы. 
Кроме этого, они просят про-
работать вопрос с химикатами 
для производства бумаги, кото-
рые также дорожают из-за вы-
сокого спроса.

Несмотря на трудности, бу-
мажные комбинаты «держат 
производство на прежнем уров-
не и нацелены на внутренний 
рынок», заверили в минпро-
мторге. Предприятия готовы 
полностью по прямым догово-
рам обеспечивать различными 
видами бумаги издателей и ти-
пографии. Также участники со-
вещания договорились найти 
компромисс по ценам на следу-
ющую подписную кампанию, 
чтобы рост стоимости бумаги 
был не выше уровня инфляции.

Сейчас Россия занимает тре-
тье место в мире по объему про-
изводства волокнистых полуфа-
брикатов и 13-е место — по объе-
мам производства бумаги и кар-
тона. Средние темпы роста цел-
люлозно-бумажной промыш-
ленности (ЦБП) в 2015—2018 
годах были выше, чем в среднем 
по обрабатывающему сектору 
— более 5% в год, но они замед-
лились в 2019 году. Тогда же по-
ступили жалобы от издателей, 
и президент Владимир Путин 
дал поручения о стабилизации 
стоимости бумаги, а «благода-
ря их выполнению цены на бу-
магу в последние два года дер-
жались на одном уровне», гово-
рят в минпромторге. В 2020-м 
ЦБП вышла из кризиса лучше, 
чем многие другие отрасли, но 
сюда не относится выпуск бу-
маги для печати и письма. Не-
большие издатели жаловались, 
что не могли вовремя получить 
заказанный тираж из-за того, 
что комбинаты отдавали пред-
почтение более объемным зака-
зам, как правило, не связанным 
с книгами.

Участники совещания отме-
тили, что пандемия коронави-
руса плохо отразилась на бу-
мажном рынке. Хотя на самом 

деле кризис лишь обострил си-
стемные изменения: спрос на 
печатную прессу упал до ми-
нимума, реклама перешла в он-
лайн, пандемия обвалила потре-
бление бумаги в школах, офисах 
и на предприятиях из-за пере-
хода на удаленный формат ра-
боты. Снизился даже экспорт 
целлюлозы из России — на 6,6%, 
судя по таможенным данным, 
сократилось и ее производст-
во — на 0,5%. Зато производство 
бумаги и картона за тот же пе-
риод подскочило на 7%,  сооб-
щал Росстат. 

В прошлом году рост рынка 
картона обеспечил повышен-
ный спрос на продукты пита-
ния, товары первой необходи-
мости и развитие интернет-тор-
говли из-за изменения струк-
туры и модели потребления на 
фоне пандемии, а по итогам это-
го года прогнозируются опере-
жающие темпы роста спроса 
на всех региональных рынках, 
особенно в Центральном феде-
ральном округе, где рост объ-
емов потребления превысит 
30% в стоимостном выражении 
и 11% в натуральном выраже-
нии, указывает Центр экономи-
ки рынков.

На этом фоне, например, ни-
жегородский ЦБК «Волга» за-
нимается перепрофилирова-
нием законсервированной уже 
шесть лет бумагоделательной 
машины, которая ранее выпу-
скала газетную бумагу. После 
модернизации она выдаст 140 
тысяч тонн картона в год. На эти 
цели ЦБК смог получить льгот-
ный заем, назвав целевой ау-
диторией производителей гоф-
роупаковки. Наряду с другими 
планами по модернизации вы-
пуск бумаги к 2024 году на ЦБК 
«Волга» вырастет на 42%, что 

должно как минимум сохранить 
работу персоналу и как макси-
мум — увеличить отчисления в 
региональный бюджет.

Отказ от выпуска газетной 
бумаги очевиден: пандемия об-
валила и без того упавшие тира-
жи печатных СМИ (по оценкам 
минцифры, в 2020 году они со-
кратились на 30—60% в зависи-
мости от региона). Среднее па-
дение рекламных доходов в пе-
чатных газетах и журналах за 
первую половину 2020 года со-
ставило 44%, объемы прямой 
рекламы упали на 55—65%. В ре-
зультате до минимума были со-
кращены редакционные штаты, 
а число зарегистрированных в 
РФ изданий с 2009 года сокра-
тилось на 42%, следует из дан-
ных Роскомнадзора.

Аналогичная ситуация и в 
сегменте книгоиздания. Число 
выпущенных издательствами 
названий книг и брошюр в 2020 

году сократилось по сравнению 
с 2019 годом на 13,3%, совокуп-
ный тираж снизился почти на 
20%. Отечественное книгои-
здание, по сути, откатилось на 
уровень 2005—2006 годов, а 40 
типографий объявили о полной 
остановке производства.

Несмотря на неблагоприят-
ную конъюнктуру, минцифры 
призывает видеть в изменении 
рыночной конфигурации не уг-
розы, а возможности для разви-
тия индустрии и ее партнеров — 
полиграфистов, распространи-
телей и рекламодателей. Одно 
из основных направлений, ко-
торому следует уделять особое 
внимание, — подписка и прода-
жа цифровых версий изданий. 
Необходимо приучать читате-
ля к тому, что за качественный 
контент нужно платить.  

Россия занимает 13-е место в мире 
по объемам производства бумаги и 
картона.

А К Ц Е Н Т

Комбинаты переходят на выпуск 
 картона вместо газетной бумаги, 
и не только в России: процесс 
затронул также Европу и Китай

Комментарий

Павел Карнаух  
первый вице-президент ассоциации «Русский лес»:
Цены на лесопромышленную продукцию начали расти с третьего квар-

тала прошлого года, в том числе и на продукцию целлюлозно-бумажной 

промышленности. Цены на бумагу, картон, упаковку выросли в сред-

нем на 20-50% за этот период. В сегменте древесных плит на пике рост 

составлял еще больше: цены взлетали более чем на 300%. По нашим 

оценкам, за восемь месяцев этого года цены на бумагу и картон выро-

сли на 27%, на крафт-лайнер — на 50%, на тест-лайнер — на 90%, на оф-

сетную бумагу -— на 8%, на газетную — всего на 3%.

Рост цен никак не связан с ЛесЕГАИС (Единая государственная автома-

тизированная информационная система учета древесины и сделок с 

ней) и другими изменениями в российском законодательстве. Рост или 

снижение цен — это рыночное явление, которое зависит прежде всего 

от баланса спроса и предложения, текущей конъюнктуры рынка. Ко-

нечно, есть трендовые явления, например, политика по снижению вы-

бросов углекислого газа, декарбонизация, развитие циркулярной эко-

номики. Однако это долгосрочные тренды, которые формируют буду-

щую структуру потребления.

Подготовил Алексей Дуэль

ФИНАНСЫ 
За кредитами 
пошла 
молодежь

СМОЛОДУ
В ДОЛГУ
Анастасия Алексеевских

Заемщики помолодели: за 
год количество потребкреди-
тов, выданных россиянам до 
25 лет, увеличилось на 14,1%, 
при этом число ссуд клиентам 
постарше снизилось на 10,6—
22,9%. Такие расчеты «РГ» пре-
доставило Национальное бюро 
кредитных историй (НБКИ). 

Число ссуд, предоставлен-
ных гражданам до 25 лет, — 
единственная категория, пока-
завшая рост. На них пришлось 
11,1% всех потребкредитов. Ко-
личество потребзаймов, выдан-
ных гражданам 25—29 лет, сни-
зилось на 12,2%, 30—39 лет — на 
10,6%, 40—49 лет — на 11,2%, 
50—59 лет — на 16,4%, 60—65 
лет — на 17%, старше 65 лет — на 
22,9%.

Несмотря на рост количест-
ва выданных молодежи ссуд, их 
доля среди заемщиков банков 
остальных возрастных катего-
рий все еще очень мала. Треть 
ссуд берут люди 30—39 лет, каж-
дый пятый кредит — гражда-
не 40—49 лет. Доля молодежи 
(2,4%) разве что превысила по-
казатели по категориям 60—65 
лет и свыше 65 лет (4,6% и 3,8% 
соответственно).

По данным IDF Eurasia, чаще 
всего россияне берут первую 
ссуду в возрасте от 23 до 42 лет. 
Доля таких заемщиков состав-
ляет 66%. В основном средст-
ва уходят на крупные цели: ре-
монт, автомобиль, свадьбу, об-
разование, изредка на покупку 
бытовой техники.

«Для рынка потребитель-
ского кредитования характер-
на высокая конкуренция за за-
емщиков со стороны банков, 
— отметил директор группы 
рейтингов финансовых инсти-
тутов АКРА Михаил Полухин. 
— Некоторое время назад банки 
активно развивали работу с бо-
лее возрастным сегментом гра-
ждан, а теперь обратили при-
стальное внимание на молодое 

поколение. Со стороны потре-
бителей кредитных продук-
тов молодого возраста такое 
смещение клиентского фокуса 
ожидаемо находит отклик».

Еще один тренд — цифрови-
зация банковского сектора. Мо-
лодежь больше тяготеет к кре-
дитам, оформляемым онлайн. 
Это направление банки актив-
но развивали в период панде-
мии, чтобы сократить число 
контактов и обезопасить со-
трудников и клиентов. 

«В этом канале среди актив-
ной аудитории традиционно 
преобладает молодежь, — уточ-
нили в Московском кредитном 
банке. — Дальнейшее развитие, 
например финансовых маркет-
плейсов в части подачи и офор-
мления кредитов без необходи-
мости визита в банк, повлечет 
продолжение тенденции». При 
этом у молодой аудитории бо-
лее бедная кредитная история 
или ее нет вовсе, что выливается 
в меньшие лимиты по ссудам.  

Минимальная цена аренды квартиры в Москве 
выросла в полтора раза.

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

Федеральная налоговая служба 

(ФНС) обновила сервис для реги-

страции индивидуальных предпри-

нимателей. Теперь в личном каби-

нете можно выбрать специальный 

налоговый режим.

«Сервис позволяет направить со-

ответствующие заявления о пере-

ходе на упрощенную систему на-

логообложения (УСН), патент 

(ПСН), а также систему налогоо-

бложения для сельскохозяйствен-

ных товаропроизводителей 

(ЕСХН)», — пояснили в ФНС.

Отмечается, что регистрацию в ка-

честве ИП можно будет оформить 

уже на следующий рабочий день 

после подачи заявки через сер-

вис. Результат рассмотрения бу-

дет направлен на электронную по-

чту заявителя.

Ранее новые функции получил так-

же сервис «Государственная он-

лайн-регистрация бизнеса». Те-

перь пользователи могут подгото-

вить и направить документы для 

госрегистрации внесения измене-

ний в ЕГРЮЛ или учредительные 

документы юридического лица.

Подготовил Михаил Загайнов

А КАК У НИХ

В Европе спрос на полиграфическую бумагу вырос в этом году почти на 

треть, цены следом поднимались на 70%. Наибольшие проблемы до сих 

пор испытывают небольшие издательские дома, не обладающие достаточ-

ным оборотом для крупных типографских заказов. Они, в отличие от круп-

ных издателей, не могут снизить отпускную цену без субсидий, поэтому 

чаще всего речь идет о сокращении тиража книг или вовсе его отмене.

Некоторым издательствам в Европе удалось сформировать запас бума-

ги, поэтому дефицит для них «отодвинулся» на несколько месяцев, одна-

ко, например, в Италии подорожание все равно грянет в ноябре — на 

6—12% в зависимости от типа бумаги. Дополнительным катализатором 

стали подорожавшие газ и электроэнергия. Кроме того, рост цен на алю-

миний в два раза за последние полтора года поднял стоимость офсетных 

пластин для печати.

Высокий спрос на картонную упаковку в США на фоне бума электрон-

ной коммерции и вовсе обвалил мощности по производству бумаги на 

20%, в итоге часть комбинатов перепрофилировалась под выпуск карто-

на, часть — остановила работу. Кроме того, сократился импорт бумаги 

почти на 10% из-за проблем с логистикой, которые еще и подняли стои-

мость фрахта.

В Миннесоте типографии жаловались на рост стоимости бумаги на 16%. 

Справиться с кризисом ранее 2023 года там не рассчитывают. Дело в 

том, что даже при наличии необходимого капитала достать бумагу слиш-

ком трудно. Дефицит ударил в основном по розничным сетям, и многие 

компании уже в сентябре предупредили клиентов, что не смогут доста-

вить к Рождеству около 100 млн каталогов. Примечательно, что, напри-

мер, в Колорадо наблюдается повышенный спрос на каталоги на фоне 

перегрузки читателей валом цифровой информации за период панде-

мии.

Многие издатели рассчитывают на китайский импорт, однако и там на-

блюдается тренд на перепрофилирование. Например, один из крупней-

ших производителей газетной бумаги в Китае, который выпускает в год 

около 1,5 млн тонн продукции, решил частично перевести выпуск на дру-

гие сорта для полиграфии, оставив в приоритете внутренний рынок. Фин-

ский концерн UPM, обеспечивающий бумагой периодические издания, 

по итогам первой половины года заявлял о росте издержек на фоне высо-

кого спроса, и решение проблемы оказалось довольно простым — повы-

шение цен. Кроме того, концерн решил продать свой завод по производ-

ству газетной бумаги в Великобритании и на 6% сократить персонал.

И
Н

Ф
О

Г
Р

А
Ф

И
К

А
 «

Р
Г

»
 /

 А
Н

Т
О

Н
 П

Е
Р

Е
П

Л
Е

Т
Ч

И
К

О
В

 /
 

А
Н

А
С

Т
А

С
И

Я
 А

Л
Е

К
С

Е
Е

В
С

К
И

Х

И
Н

Ф
О

Г
Р

А
Ф

И
К

А
 «

Р
Г

»
 /

 А
Н

Т
О

Н
 П

Е
Р

Е
П

Л
Е

Т
Ч

И
К

О
В

 /
 А

Л
Е

К
С

А
Н

Д
Р

А
 В

О
З

Д
В

И
Ж

Е
Н

С
К

А
Я

С
Е

Р
Г

Е
Й

 К
У

К
С

И
Н

Р
И

А
 Н

О
В

О
С

Т
И

Количество 
квартир на рынке 
аренды в Москве 
с начала года 
уменьшилось 
на 32%
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ВКЛГраницы дозволенного 
Это обусловлено уве-
личением количества 
очагов военно-полити-

ческой нестабильности вблизи 
наших рубежей. 

К примеру, за три года на ка-
налах международного сообще-
ния задержаны более 16 тысяч 
лиц, находящихся в междуна-
родном и федеральном розыске, 
в том числе 112 — за участие в 
террористической деятельнос-
ти. Кроме того, на длительные 
сроки закрыт въезд в Россию бо-
лее 28 тысяч иностранных гра-
ждан, обоснованно подозрева-
емых в причастности к деятель-
ности международных террори-
стических организаций. 

На приграничных террито-
риях из незаконного оборота 
изъято более 600 единиц огне-
стрельного оружия, около по-
лутонны взрывчатых веществ и 
свыше 120 тысяч различных бо-
еприпасов. Среди других угроз 
следует отметить попытки веде-
ния браконьерского промысла в 
акваториях Дальневосточного и 
Арктического регионов, а также 
Баренцева, Каспийского, Чер-
ного и Азовского морей. Только 
в этом году из незаконного обо-
рота изъято свыше 800 тонн вод-
ных биоресурсов и продукции из 
них. Задержано 12 российских и 
иностранных судов и более 390 
маломерных плавсредств.

Повлияли ли ограничения в 
условиях пандемии на дина-
мику нелегальной миграции и 
контрабанды?

АЛЕКСАНДР ГРЕБЕНКИН: Количество 
попыток контрабанды нарко-
тических и сильнодействую-
щих веществ, товаров, грузов и 
стратегического сырья, а также 
санкционной и контрафактной 
продукции не снижается. 

Также по-прежнему остает-
ся актуальной проблема неза-
конной миграции иностранных 
граждан. Их основную часть со-
ставляют граждане центрально-
азиатских республик, Украины 
и Молдавии, которые едут в Рос-
сию на заработки. Наметилась 
тенденция увеличения потоков 
выходцев из стран Ближнего и 
Среднего Востока, Северной Аф-
рики и Юго-Восточной Азии, ис-
пользующих нашу страну в каче-
стве транзитной, для того чтобы 
попасть в страны Евросоюза в 
поисках лучших условий жизни. 

Ежегодно на государствен-
ной границе выявляются более 
20 тысяч иностранцев при по-
пытке их незаконного въезда 
в Россию, свыше 6 тысяч миг-
рантов задерживаются при пе-
ресечении границы вне пун-
ктов пропуска. В 2020—2021 
годах пресечена деятельность 
182 организаторов каналов не-
законной миграции. Только в 
этом году через государствен-
ную границу не пропущено 22,4 
тысячи иностранных граждан, 
въезд которым на территорию 
РФ не разрешен. 

Что говорит анализ Совета 
безопасности относительно 
угроз на афганском направ-
лении?

АЛЕКСАНДР ГРЕБЕНКИН: Мы внима-
тельно следим за ситуацией, 
сложившейся в Афганистане в 

связи с приходом к власти за-
прещенной в Российской Фе-
дерации международной тер-
рористической организации 
«Талибан». К сожалению, она 
не дает повода для оптимизма. 
Дальнейшая деградация обще-
ственно-политической обста-
новки в этой стране на фоне об-
нищания населения и внесудеб-
ных расправ над собственными 
гражданами создает реальную 
угрозу значительного увеличе-
ния масштабов наркотрафика, 
контрабанды оружия и некон-
тролируемой миграции. В том 
числе это касается лиц, привер-
женных радикальной идеологии 

и имеющих опыт боевых дейст-
вий. Боевики и террористы из 
Афганистана могут проникнуть 
в государства Центрально-Ази-
атского региона, а оттуда и в 
Россию через российско-казах-
станский участок государствен-
ной границы. 

К слову сказать, этот вопрос 
был одним из ключевых на со-
стоявшемся на днях ежегод-
ном совещании секретарей со-
ветов безопасности государств 
— участников СНГ, в ходе кото-
рого отмечена необходимость 
реализации последователь-
ных мер по поэтапному урегу-
лированию внутриафганского 
кризиса.

Наши «незалежные» соседи 
тоже не дают расслабиться?

АЛЕКСАНДР ГРЕБЕНКИН: В результа-
те государственного переворо-
та власть на Украине уже кото-
рый год удерживают люди, ис-
поведующие радикальный на-
ционализм, русофобию и без-
основательно объявившие из 
собственных конъюнктурных 
соображений нашу страну «аг-
рессором». Данный фактор, 
безусловно, оказывает крайне 
негативное влияние на опера-
тивную обстановку на россий-
ско-украинском участке госу-

дарственной границы. Так, в 
последнее время возросли ри-
ски проведения украинскими 
спецслужбами и радикальны-
ми организациями провокаций 
на крымском направлении и в 
отношении объектов морской 
экономической деятельнос-
ти и транспортных переходов в 
Азовском и Черном морях. 

Отмечается рост трансгра-
ничной преступности, связан-
ной с организацией каналов не-
законного перемещения ору-
жия, боеприпасов и взрывчатых 
веществ, а также контрабандой 
наркотиков, товаров, грузов и 
горюче-смазочных материалов. 

Продолжается деструктивная де-
ятельность украинских властей 
по оказанию негативного инфор-
мационного воздействия на рос-
сийских граждан, проживающих 
в Республике Крым и других при-
граничных регионах России. Это 
происходит в том числе путем 
распространения через различ-
ные медийные ресурсы искажен-
ных и недостоверных сведений о 
внешней и внутренней политике 
нашей страны.

Три года назад в России были 
утверждены Основы государ-
ственной пограничной поли-
тики. Что изменилось на гра-
нице за это время?

АЛЕКСАНДР ГРЕБЕНКИН: Можно кон-
статировать, что за прошед-
ший период проделана значи-
тельная работа. Продолжается 
комплексное обустройство го-
сударственной границы и тех-
ническое оснащение объектов 
пограничной инфраструктуры. 
Ведется последовательная рабо-
та по международно-правово-
му оформлению государствен-
ной границы и разграничению 
морских пространств. Выстро-
ено эффективное сотрудниче-
ство с зарубежными партнера-
ми в двустороннем и многосто-
роннем форматах. ФСБ совмес-

тно с МВД, минобороны, ФТС, 
Росгвардией и другими ведом-
ствами реализуют планы по 
противодействию терроризму 
и трансграничной преступно-
сти. С 2018 года по настоящее 
время на различных участках 
государственной границы про-
ведено более 20 специальных 
пограничных операций.

Пандемия наверняка тоже 
внесла свои коррективы в ох-
рану границы? 

АЛЕКСАНДР ГРЕБЕНКИН: Надо также 
сказать, что в условиях сохране-
ния неблагоприятной эпидеми-
ологической ситуации в нашей 
стране и в целом в мире соответ-
ствующими министерствами и 
ведомствами приняты меры по 
снижению рисков, связанных 
с проникновением на террито-
рию России новой коронави-
русной инфекции. Обеспечено 
устойчивое функционирование 
системы пропуска через госгра-
ницу. Проведено дооснащение 
пунктов пропуска дополнитель-
ным оборудованием для сани-
тарно-карантинного контроля 
и защиты здоровья граждан.

Какими темпами идет мо-
дернизация и техническое пе-
ревооружение?

АЛЕКСАНДР ГРЕБЕНКИН: Только за три 
прошедших года построено 38 
объектов пограничной инфра-
структуры, включая инженерно-
техническое оборудование раз-
личных участков государствен-
ной границы, а также проведена 
реконструкция 28 пограничных 
пунктов пропуска. Принимают-
ся меры по совершенствованию 
технического потенциала погра-
ничных органов, оснащению их 
современным вооружением, во-
енной и специальной техникой. 
В охране сухопутных и морских 
участков границы широкое при-
менение нашли новейшие ради-
олокационные станции, тепло-
визионно-оптические системы 
и высокотехнологичные сигна-
лизационные комплексы. Нара-
щиваются поставки и интенсив-
ность применения беспилотни-
ков, ведется строительство но-
вых пограничных кораблей и ка-
теров.

Стали активно использовать-
ся современные цифровые техно-
логии. В частности, разработан и 
используется единый комплекс 
программных средств «Портал 

Морской порт», существенно по-
высивший уровень информаци-
онного взаимодействия в мор-
ских пунктах пропуска. Развер-
нута и принята в эксплуатацию 
межведомственная автоматизи-
рованная система сбора, анализа 
и обмена информацией об обста-
новке в Арктическом регионе. 

В соответствии с поруче-
нием Совета безопасности РФ 
проведено комплексное обсле-
дование всех 313 действующих 
пунктов пропуска через госу-
дарственную границу, результа-
ты которого позволили сформи-
ровать объективную картину об 

их состоянии. К 2024 году пред-
усматривается провести модер-
низацию более трети пунктов 
пропуска.

Вместе с тем динамично раз-
вивающаяся обстановка на ру-
бежах нашей страны не дает 
оснований останавливаться 
на достигнутом и требует при-
нятия дальнейших эффектив-
ных мер по их укреплению для 
надежного обеспечения нацио-
нальной безопасности в погра-
ничном пространстве.  •

С 2018 года на различных участках 
границы проведено более 20 специ-
альных пограничных операций.

А К Ц Е Н Т

В последнее время возросли риски 
проведения украинскими спецслужбами 
и радикальными организациям
и провокаций на крымском направлении

Ключевой вопрос

ДОБРОВОЛЬЦЫ В ДОЗОРЕ
Какие именно меры по нейтрализации вызовов и угроз в пограничной 
сфере были приняты на прошедшем в ноябре оперативном совещании 
Совбеза РФ? 
Гребенкин | Прежде всего следует ускорить строительство и модерни-

зацию пограничных пунктов пропуска. Низкие темпы их обустройства в 

предыдущие годы были связаны с недостаточным финансированием 

соответствующих федеральных и региональных программ. На совре-

менном этапе правительством выделены достаточные объемы ассигно-

ваний на реконструкцию и оборудование пунктов пропуска. В связи с 

этим необходимо обеспечить действенный контроль за эффективным 

расходованием бюджетных средств.

Одновременно требуется скорейшее оборудование комплексной си-

стемой контроля участков автомобильных и железнодорожных путей 

от границы до пунктов пропуска. А также создание сервисной и быто-

вой инфраструктуры для российских и иностранных граждан, которые 

пересекают границу.

Следует принять дополнительные меры правового и организационного 

характера по безусловному исполнению положений земельного зако-

нодательства в части, касающейся исключения права собственности 

иностранных граждан, лиц без гражданства и иностранных юридиче-

ских лиц на земельные участки, расположенные на приграничных тер-

риториях. 

В условиях возрастания риска трансграничного переноса возбудите-

лей особо опасных заболеваний людей и животных в ряде пунктов про-

пуска через госграницу необходимо провести ремонт и дооборудова-

ние помещений для специалистов санитарно-карантинного контроля, 

изоляторы и санитарные стоянки. Кроме того, в отдельных пригранич-

ных субъектах России требуется установить вдоль государственной 

границы карантинную полосу и ветеринарный режим на ней, что пред-

усмотрено статьей 19 Закона «О Государственной границе Российской 

Федерации». 

Назрела необходимость совершенствования действующего законода-

тельства в части дополнительного стимулирования и поддержки гра-

ждан, участвующих на добровольных началах в защите и охране госу-

дарственной границы. В настоящее время соответствующий законо-

проект находится на рассмотрении в Государственной Думе.

Это далеко не полный перечень задач, которые предстоит решать орга-

нам государственной власти в пограничной сфере.

В заключение хотел бы отметить, что оперативное совещание Совета 

безопасности придало новый импульс в работе по реализации Основ 

государственной пограничной политики РФ. Исполнение его решения 

находится на контроле.

ЦИФРА

22,4
ТЫСЯЧИ 

иностранных граждан , кото-

рым запрещен въезд в РФ, выя-

вили в этом году и не пропусти-

ли  в страну российские погра-

ничники через государствен-

ную границу.
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АРИЯ РЕЖИССЕРА
Почти тридцать лет я ставлю спектакли на драматиче-
ской сцене. И все это время мечтаю о том, чтобы поста-
вить оперу.

Чем больше смотрю я современные оперные спек-
такли, тем более интересной и загадочной видится мне 
профессия постановщика оперы. Что, собственно гово-
ря, должен ставить этот человек? Сюжет? Взаимоотно-
шения между людьми? Музыку? Годятся ли для поста-
новки оперы приемы драматического театра? Или тут 
нужно что-то свое? 

Владимир Панков был приглашен в театр имени 
Станиславского и Немировича-Данченко поставить 
великую оперу Верди «Риголетто». Приглашение абсо-
лютно понятное: Панков, во-первых, просто хороший 
режиссер, а во-вторых, любит и умеет работать с му-
зыкой.

В спектакле есть замечательный оркестр театра под 
руководством народного артиста Феликса Коробова. 
Так получилось, что в свое время в Милане Феликс во-
дил нас с женой на 
могилу Верди, мно-
го рассказывал о 
нем. Музыка Верди 
не просто хорошо 
знакома маэстро, 
но важна для него. 
Оркестр под руко-
водством Коробова 
исполняет ее с лю-
бовью и почтением.

Прекрасные пев-
цы. На самом деле 
можно назвать всех 
— места не хватит. 
Владимир Дмитрук — Герцог, Дарья Терехова — Джиль-
да, Феликс Кудрявцев — Спарафучиле. И, конечно, вы-
дающийся грузинский певец Николоз Лагвилава, ис-
полняющий заглавную роль.

Неточность. В том-то все и дело. Он не исполняет 
роль, он поет партию. Делает это блестяще. Хочется 
слушать и слушать. Но что касается роли, воплощения 
на сцене другого человека…

Владимир Панков ставил Верди в модной нын-
че тенденции осовременивания всего. Казалось бы, 
Верди написал такое великое произведение, что надо 
просто перенести его на сцену. Говорить легко, советы 
давать просто. Совсем не уверен, что получилось бы у 
меня, но мне показалось, что у Панкова не получилось.

На сцене — огромный экран, на который в прямом 
эфире транслируется все, что происходит. По сцене 
бегает оператор, снимая происходящее. Таким обра-
зом, все герои как бы раздваиваются: на сцене — об-
щим планом, на экране — крупным. Мало этого. По-
чти у каждого оперного персонажа есть балетный 
двойник. 

Все это создает на сцене суету, которая невероятно 
отвлекает от музыки. Верди, на мой взгляд, не выдер-
живает обилия режиссерской суеты. Взгляд режиссе-
ра существует как будто сам по себе, не зависит ни от 
музыки, ни от действия. Эдакая абсолютно самостоя-
тельная, очень не музыкальная ария постановщика.

А тут еще на сцену выходит хор в форме российской 
армии. Почему? Режиссер так видит?

Знаменитая ария Герцога «Сердце красавицы» ре-
шается как пение в караоке. Владимир Дмитрук — по-
вторюсь — певец поразительный, исполняет здорово. 
Но почему надо спускаться в зал и надевать маску — 
это такая шутка? Может быть… Но зачем?

Почему — особенно ближе к финалу спектакля — 
певцы перестают общаться друг с другом и поют, встав 
лицом к залу?

Я читаю либретто — смотрю на сцену. Читаю — смо-
трю. Дома перечитываю. И понимаю, что на сцене не 
происходило ничего из того, про что я читал. В либрет-
то возникает любовь молодой девушки к развратному 
человеку. Там есть страдающий отец, который «скры-
вает отчаяние под маской беззаботности». Там девуш-
ка убеждается в неверии своего возлюбленного, но не 
в силах его разлюбить. 

Всего этого я не увидел, потому что я не увидел дей-
ствия. В буклете спектакля Владимир Панков напи-
сал, что для него 
«жанр «Риголетто» 
— страшная сказ-
ка». Но сказка — это 
в первую очередь 
абсолютно внят-
ная, понятная и же-
лательно красивая 
история. Как деко-
рации Максима Об-
резкова: мир ска-
зочный, таинствен-
ный, красивый. 

В том же ин-
тервью Владимир 
Панков проводит 
параллель между 
оперой Верди и девяностыми годами в России. Как из-
вестно, в чем угодно можно вычитать что угодно. Но у 
меня таких ассоциаций не возникало никогда.

Панков поставил Верди так, что мне, зрителю, оста-
ется следить только за его режиссерской фантазией. 
Очень много всего наворочено, и за этой навороченно-
стью исчезают: сюжет, характеры, люди. 

Сказка — не сказка, — этого я не знаю. Но «Риголет-
то» — история жутковатая: папа, желая отомстить со-
блазнителю своей дочери, теряет дочь. Невесело… Для 
меня это очень эмоциональная история, очень чело-
веческая. Увы, в этом спектакле человеческие чувства 
потерялись за большим экраном, балетными двойни-
ками и снующими операторами.

Почему так получилось? Я, конечно, могу трансли-
ровать в текст только свой взгляд — иного у меня нет. 
И я абсолютно не настаиваю на своей правоте. Влади-
мир Панков — опытный режиссер, и он заслужил ува-
жительного к себе отношения. Он делал то, что считал 
нужным, наверное, предполагая, что такое деклара-
тивное осовременивание кому-то будет интересно.

Но не мне. Мне показалось, что впервые пригла-
шенный на постановку оперы талантливый режиссер 
решил продемонстрировать все, что он умеет. Оглу-
шить зрителя своей фантазией. То есть занимался бо-
лее всего самим собой, собственным проявлением. 

В результате вся эта фантасмагория создала как 
бы некое препятствие, сквозь которое должна проры-
ваться музыка. Постановка не раскрывает музыку, а 
закрывает ее. Так показалось мне.

Пишу эти слова с неловкостью, понимая, что я, воз-
можно, и так бы не смог. Все-таки мы послушали Верди 
в чудесной интерпретации оркестра Колобова, заме-
чательных певцов. 

Я вижу, что режиссер старался и не халтурил, как 
бывает, но для меня музыка и постановка не совпали. 
Что ж, и такие премьеры случаются.  

А тут еще на сцену 
выходит хор 
в форме россий-
ской армии. 
Почему? Режиссер 
так видит? 

Могу транслиро-
вать в текст толь-
ко свой взгляд — 
иного у меня нет. 
И я абсолютно 
не настаиваю 
на своей правоте

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/4049

Раскрытие информации  
о существенных фактах  

(событиях, действиях), затрагивающих 
финансово-хозяйственную деятельность 

кредитной организации
«МОСКОВСКИЙ КРЕДИТНЫЙ БАНК» (публичное 

 акционерное общество), сокращенное наименование — 
ПАО «МОСКОВСКИЙ КРЕДИТНЫЙ БАНК» (Уникальный 
код эмитента, присвоенный регистрирующим органом — 
01978В), место нахождения: г. Москва, ОГРН 1027739555282, 
ИНН 7734202860, КПП 770801001, адрес в пределах места 
нахождения: 107045, г. Москва, Луков переулок, д. 2, 
стр. 1, уведомляет о выплаченных доходах по биржевым до-
кументарным процентным неконвертируемым облигациям 
на предъявителя с обязательным централизованным хране-
нием серии БСО-П07, размещенные по открытой подписке, 
регистрационный номер выпуска 4B020801978B001P 
от 01.11.2019. Подробная информация доступна по адресу: 
https://www.e-disclosure.ru/portal/company.aspx?id=202. 

Начальник Управления 
правового обеспечения банковской 
деятельности К.И. Галушко

15.11.2021 г.

ЦИК

Центральная избирательная комиссия утвердила результаты учета объема эфирного 
времени, затраченного в октябре 2021 года на освещение деятельности каждой парла-
ментской партии в общероссийских и региональных телерадиопрограммах (телерадио-
передачах). 

При этом вынесено заключение о соблюдении в октябре 2021 года государственными 
общедоступными телеканалами и радиоканалами, учрежденными и распространяемыми 
федеральным государственным унитарным предприятием «Всероссийская государствен-
ная телевизионная и радиовещательная компания» (ФГУП «ВГТРК»), требования Федераль-
ного закона «О гарантиях равенства парламентских партий при освещении их деятельности 
государственными общедоступными телеканалами и радиоканалами».
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ИГРА СЛОВ

ДАТА Знаменитый писатель и врач полвека работал над словарем живого великорусского языка 

За далью — Даль
Елена Новоселова

В 
день рождения состави-
теля «Толкового словаря 
живого великорусского 

языка», 22 ноября, на телекана-
ле «Россия - Культура» состоит-
ся премьера фильма «Владимир 
Даль. Жизнь в поисках клада». 
Современники вряд ли ошиба-
лись, когда называли его «ре-
нессансной личностью». Кроме 
того, что за 53 года Даль собрал 
в своем словаре более 200 ты-
сяч слов (современный словарь 
Ожегова -Шведовой включает 
82 тысячи), он служил морским 
офицером, писал книги, рабо-
тал врачом и известен своими 
исследованиями в области зо-
ологии. Он подружился с Пуш-

киным, который изучал в Орен-
бурге материал о Пугачёвском 
бунте. В трагические дни ян-
варя 1837 года Даль оказался в 
Санкт-Петербурге в команди-
ровке и был у постели умираю-
щего поэта, стараясь облегчить 
страдания друга. Но главным 
делом его жизни был, конечно, 
словарь - за несколько часов до 
своей кончины Даль продикто-
вал несколько новых услышан-
ных им слов. О том, в чем уни-
кальность, актуальность и цен-
ность «Толкового словаря жи-
вого великорусского языка» 
наш разговор с завотделом сов-
ременного русского языка Ин-
ститута русского языка им. В.В. 
Виноградова РАН Леонидом 
Крысиным.

Леонид Петрович, помните, 
словарь Даля был признаком 
интеллигентской кварти-
ры. Это мода, дань уважения 
памятнику культуры или 
нужда? 

ЛЕОНИД КРЫСИН: Счастливых вла-
дельцев этого словаря, к сожале-
нию, совсем немного, а тех, кто 

активно или ради любопытст-
ва пользуется им, — единицы. Но 
для интеллигенции, и, важно, не 
только гуманитарной, словарь 
Даля всегда был сокровищницей 
национального русского языка. 
Впрочем, он не потерял и своего 
практического применения, по-
скольку в нем много слов, кото-

рые отсутствуют в современных 
толковых словарях. Это потому, 
что большинство из них — сло-
вари литературного языка, а у 
Даля значительный объем зани-
мает толкование слов простона-
родных, диалектных и даже при-
надлежащих определенной со-
циальной среде, например, ям-
щикам…

В специальные диалектологи-
ческие экспедиции он не ездил 
и не собирал записи целых 
текстов. Имеет ли его сло-
варь научное значение? 

ЛЕОНИД КРЫСИН: Безусловно, да. 
Словарь Даля — не только па-
мятник культуры, но и образец 
научного подхода к описанию 
смысла слов, их распростра-
ненности в той или иной среде 
говорящих по-русски. Это сло-
варь, который стал примером 
для ученых, которые делали все 
наши последующие словари. 

До 30-х годов, пока не вышел 
советский словарь Ушако-
ва, Даль был единственным 
источником толкования рус-
ских слов. Как ему удалось в 
одиночку «рассмотреть» 
столько слов, да еще и  30 ты-
сяч пословиц и поговорок? Сов-
ременные лексикографы рабо-
тают командами и десяти-
летиями.  

ЛЕОНИД КРЫСИН: Он много ходил и 
ездил по России. И обращал вни-
мание на то, что другим, даже 
интеллигентным людям, в том 
числе и исследователям наше-
го языка, казалось обычным и 
не заслуживающим научного 
интереса. А Даль был сыном об-
русевшего датчанина, поэтому 
рассматривал язык как бы нем-
ного со стороны, когда многое 
видится иначе. Он выучил рус-
ский досконально до уровня, ко-
торый был недоступен многим 

русским людям, впитавшим его 
с молоком матери. В этом фено-
мен Даля. 

Даля упрекали в том, что он 
некоторые слова попросту 
придумал. Русское географиче-
ское общество, награждая сло-
варь Золотой Константинов-
ской медалью, порекомендова-
ло писателю делать пометки, 
где и от кого он услышал новое 
слово, чтобы избежать об-
винения в том, что оно «вы-
мышленное». 

ЛЕОНИД КРЫСИН: Он придумывал 
слова, например, чтобы заме-
нить не нравившиеся ему ино-
странные на русские. Например, 
считал, что вместо иноязычного 
«консерватор», лучше употре-
бить слова «боронитель», «со-
хранитель», «охранитель», «ох-
ранник». Вместо «эгоист» — «се-
бялюб», «самотник», «себят-
ник». Он признавался, что вво-
дит в словарь слова, «не бывшие 
доселе в употреблении».  

Почему в словаре живого язы-
ку нет обсценной лексики? 

ЛЕОНИД КРЫСИН: Даль все же ставил 
себе границы, так сказать, эти-
ческого свойства. Однако в одно 
из более поздних изданий сло-
варя — в третье, вышедшее в на-
чале ХХ века, — его научный ре-
дактор, знаменитый языковед 
Иван Александрович Бодуэн де 
Куртене включил обсценную, 
то есть матерную лексику. Это 
было одним из его принципов: 
изучать язык в полном объеме, 
без изъятий и умолчаний.  

А К Ц Е Н Т

Сын обрусевшего датчанина 
смотрел на русский язык 
как бы немного со стороны, 
а так многое видится иначе

ЧТЕНИЕ НА ПУАНТАХ
На прошедшей неделе я испытал три часа абсолютного 
счастья, посмотрев в Большом театре балет «Анна Ка-
ренина» — совместную постановку Гамбургского бале-
та, Большого театра и Национального балета Канады.

Признаюсь честно, я мало что понимаю в балете и 
привык смотреть на него глазами Наташи Ростовой в 
«Войне и мире»: «Одна из девиц, с голыми толстыми 
ногами и худыми руками, отделившись от других, ото-
шла за кулисы, поправила корсаж, вышла на середину 
и стала прыгать и скоро бить одной ногой о другую. Все 
в партере захлопали руками и закричали браво. Потом 
один мужчина стал в угол. В оркестре заиграли гром-
че в цимбалы и трубы, и один этот мужчина с голыми 
ногами стал прыгать очень высоко и семенить ногами. 
(Мужчина этот был Duport, получавший шестьдесят 
тысяч рублей серебром за это искусство.)».

Толстой не любил балет и не считал искусством. Из-
вестная история, когда он, отказавшись от гонораров 
за свое творчество, тем не менее не отказался от денег 
за спектакли по пьесе «Власть тьмы». Знаете почему? 
Потому что в случае его отказа по театральным зако-
нам того времени авторские гонорары пошли бы на 
развитие балета, а такого «глумления» над собой ста-
рик вынести не мог. 

Не знаю, пере-
убедила бы поста-
новка «Анны Каре-
ниной» хореографа 
Джона Ноймайера 
самого Толстого, но 
меня она «перевер-
бовала». Лучше в 
балете я разбирать-
ся не стал, но роман 
Толстого в течение 
трех часов волшеб-
ного действа пере-
читал совсем други-
ми глазами. Именно 
перечитал, а не по-
смотрел.

Уже после спек-
такля, чувствуя какой-то подвох, я заглянул в справ-
ки и выяснил, что руководитель Гамбургского балета 
Джон Ноймайер, американец по происхождению, по 
первому образованию — филолог, имеющий степень 
бакалавра по английской литературе. Если бы я знал 
это раньше, то мое изумление на балете не было бы та-
ким неожиданным.

Филолог филолога чувствует сразу. Филология в 
буквальном переводе означает «любовь к слову». Этой 
любви Джону Ноймайеру не занимать. Поэтому в спи-
ске поставленных им спектаклей — «Сон в летнюю 
ночь», «Ромео и Джульетта», «Дафнис и Хлоя», «Дон 
Кихот», «Дама с камелиями», «Русалочка», «Смерть в 
Венеции» и другие интерпретации классических про-
изведений слова. Но и в этом ряду постановка «Анны 
Карениной» заслуживает отдельного внимания.

Здесь Джон Ноймайер выступает во всех возмож-
ных ипостасях: автора идеи, хореографа, автора ли-
бретто, сценографа, художника по свету и художника 
по костюмам. И еще — филолога, прочитавшего этот ро-
ман на высочайшем уровне, о чем я как раз могу свиде-
тельствовать вполне авторитетно, потому что недавно 
сдал в издательство АСТ («Редакция Елены Шубиной») 
свою книгу «Подлинная история Анны Карениной». На 
спектакле в Большом я испытывал странное и какое-
то в хорошем смысле ревнивое чувство, что я не толь-
ко современный балет смотрю, но и читаю и обсуждаю 
роман с человеком, обладающим абсолютным филоло-
гическим слухом на толстовский шедевр.

О виртуозной технике современного танца в испол-
нении Светланы Захаровой (Анна), Александра Волч-
кова (Каренин), Дениса Савина (Левин), Артемия Бе-
лякова (Вронский), Екатерины Шипулиной (Долли), 
Михаила Лобухина (Стива), Андрея Кошкина (сын Се-
режа) ничего умного не скажу, об этом уже написаны 
рецензии балетных критиков. Скажу только, что на-
слаждение от этого зрелища доступно и таким профа-
нам, как я. Порой кажется, что актеры нарушают суще-
ствующие возможности человеческого тела и даже за-
коны земного притяжения. Когда Лидия Ивановна (Ана 
Туразашвили), как струна, несколько мгновений ле-
жит на вытянутой руке Каренина, поневоле останавли-
вается дыхание, потому что так вообще-то не бывает.

Сценография и 
работа светом, ла-
коничные костю-
мы исполнителей 
от дома моды A-
K-R-I-S и наконец 
музыкальная со-
ставляющая, кото-
рую тоже «собрал» 
Джон Ноймайер, 
соединив, казалось 
бы, несоединимое — 
Петра Чайковского, 
Альфреда Шнитке и 
культового англий-
ского певца Кэта 
Стивенса (Юсуфа 
Ислама), — все это 
поначалу кажется 
чрезмерной вольностью в духе современных «прочте-
ний» классики на сцене а la Константин Богомолов. Но 
в процессе спектакля меня это почему-то не раздража-
ло. Чаще вызывало добрую улыбку. Во время спектакля 
публика вообще часто смеется, что удивительно для 
балета с его традиционной серьезностью. 

Просто невозможно не влюбиться в Левина — аме-
риканского фермера, в клетчатой рубашке и сапогах 
танцующего с постоянно обиженной на весь белый 
свет Кити, тоже в рубашке и джинсах, — вполне под 
стать норовистой фермерской женушке. 

Собственно, его первое появление на сцене под 
щемящую песню Кэта Стивенса Moonshadow («Лун-
ная тень»), которую он сочинил в больнице, борясь со 
смертельным недугом, — это такой дерзкий режиссер-
ский жест, который сразу попадает в «десятку». Публи-
ка тает от эмпатии к создателю спектакля и ко всем ис-
полнителям и готова уже простить любое «хулиганст-
во». Сердце не обманешь никакими трюками, а в «ле-
винской» линии балета сердечность бьет через край. 
Ноймайеру удалось то, что не удавалось ни одному 
кинорежиссеру и без чего роман Толстого невозмож-
но понять. Он «уравнял в правах» Каренину и Левина, 
сделав обоих равноправными центральными фигура-
ми, что и является главным смыслом романа, а вернее, 
двух романов, которые соединяются в один свод. 

Когда Левин в немом античном ужасе замирает над 
черной дырой, куда только что опустилась Анна, спек-
такль выходит на такой глубокий уровень прочтения 
романа, что руками разводишь.

Браво, маэстро!  

Джон Ноймайер 
выступает во всех 
ипостасях: хореог-
рафа, автора 
либретто, сценог-
рафа, художника 
по свету и худож-
ника по костюмам

Ноймайеру уда-
лось то, что не уда-
валось ни одному 
кинорежиссеру. 
Он «уравнял 
в правах» 
Анну Каренину 
и Левина 

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/3663

Роман Мерзляков, 
«Российская газета», Волгоград

Валерий Борисович, вы начи-
нали как артист театра ку-
кол. Этот опыт пригодился?

ВАЛЕРИЙ ГАРКАЛИН: Вообще-то я на-
чинал слесарем. Но я не помню 
минуты, когда сказал, что буду 
артистом: я родился с этим со-
знанием. В каждом из нас при-
сутствует дух лицедейства, же-
лание быть не самим собой. А 
кукольником я был бездарным, 
мне пришлось покинуть этот 
жанр. Сначала у нашего кур-
са был свой театр в Кемерове 
«Люди и куклы», потом в Москве 
попал в театр Сергея Образцова. 
Мне доверили роль Аладдина… 
Возможно, кто-нибудь напишет, 
что огромное влияние на Гарка-
лина оказал кукольный театр. 
Но я такого не могу сказать.

Знаменитым быть тяжело?
В А Л Е Р И Й  ГА Р К А Л И Н : Мой первый 

фильм «Катала» имел колос-
сальный зрительский успех. 
Он вышел в 1989 году, во время 
мощных общественных измене-
ний. Но картину зритель успел 
посмотреть. А потом прокат рух-
нул. На «Мосфильме» попроси-
ли представлять фильм. И вот 
после показа в Одессе я вышел 
на сцену и услышал женский го-
лос: «Не орел!». Публичность — 
часть профессии. Но быть пуб-
личным противоестественно, 
человек по природе скромен. 
Как говорил Анатолий Эфрос, 
актер — это женская профессия. 
Артисту свойственно кокетни-
чать, краситься, быть любимым, 
иметь вздорный характер. Я сам 
был жертвой скромности и при-
личия. Кто-то вообще считает, 
что актер — не профессия, а ди-
агноз. Если каждый вечер пред-
ставлять себя Наполеоном или 
принцем датским, то что у чело-
века с головой?

После одного фильма режис-
сер сказал мне: завтра ты про-

снешься знаменитым. Я про-
сыпался, и увы. На фестивале в 
Кракове играли «Стриптиз» по 
пьесе Славомира Мрожека. Дра-
матург присутствовал на всех 
показах. Невозможно было по-
нять, доволен или нет. Вдруг по-
сле нашего спектакля зашел за 
кулисы и обнял меня. Наверное, 
я ближе всех стоял. Наутро спу-
скаюсь к завтраку — и все участ-
ники фестиваля в столовой вста-
ют и аплодируют. И я понял: что-
то произошло. Дело не в само-
любии — это было признание со 
стороны коллег.

Уже сыграли все, 
что хотели?

ВАЛЕРИЙ ГАРКАЛИН: Я делаю то, что 
мне дают. Но у меня ведь еще 
и режиссерское образование. 
Защищал диплом спектаклем 
«Контракт» по тому же Мро-
жеку. Мы с постановщиком Ми-
хаилом Зонненштралем чита-
ли пьесу с красным каранда-
шом: боролись с многослови-

ем. Спектакль длился три с по-
ловиной часа — можно так дол-
го удерживать внимание зри-
телей? Решили вернуть все, что 
выбросили из текста, — и спек-
такль сыграли за полтора часа. 
Как такое возможно? Это был 
урок: надо любить драматур-
га. Литература — основа театра. 
А иногда слышишь такую мер-
зкую отсебятину! Хотя быва-
ют и удачные импровизации. 
Как-то партнер величайшего 
артиста Евгения Евстигнеева в 
волнении переврал поговорку: 
«Машу каслом не испортишь». 
Евстигнеев отреагировал мгно-
венно: «Смотря какое касло!»

Если в фильме есть 
Валерий Гаркалин, значит, 
там как минимум хороший 
сценарий?

ВАЛЕРИЙ ГАРКАЛИН: Значит, там есть 
роль дедушки!  

УТРАТА Вслед за мастером — Валерием Гаркалиным — ковид унес 
крупнейшего исследователя «Мастера и Маргариты» — Мариэтту Чудакову

Мастер и Мариэтта

Валерий Гаркалин: Задача актера не уйти от автора, а идти за ним.

Она открыла нам Булгакова

На 85-м году жизни не стало Мариэтты Омаровны Чудаковой. Это нево-

сполнимая утрата... И для российской, и для мировой филологии. Она 

была ученым с весомым мировым именем. Впрочем, наукой заслуги Ма-

риэтты Омаровны не исчерпываются. Она удивительно разносторонний 

человек — филолог, педагог, писатель и общественный деятель с отчетли-

вой позицией защитника либеральных ценностей. И еще — гуманист. В 

1994—2000 годах она состояла в Комиссии по вопросам помилования 

при президенте РФ. Но для русского читателя ее главной книгой остает-

ся первая научная биография Михаила Булгакова. Вышедшая в 1988-м, 

она стала настоящим прорывом в изучении биографии и творчества од-

ного из главных писателей ХХ века. По сути, Чудакова заложила основы 

булгаковедения. Нами, студентами Литературного института, жизнеопи-

сание Булгакова зачитывалось до дыр. До этого были ее книги «Мастер-

ство Юрия Олеши» и «Поэтика Михаила Зощенко». А всего в ее научном 

багаже более 200 работ по русской литературе ХХ века.  В последние 

годы Мариэтта Омаровна неожиданно нашла себя в прозе о подростках. 

И здесь тоже проявился ее редкий, разносторонний талант. Она была 

неугомонной, стремительной, всегда готовая жестко, с азартом отстаи-

вать свою позицию. Уж точно не была похожа на ученого сухаря. Ско-

рее — на «шестидесятницу», дерзкую, задиристую и всегда как бы «в 

бою». В ней был душевный стержень. И — авторитет безукоризненного 

специалиста в своей области. Прощайте, Мариэтта Омаровна! 

Подготовил Павел Басинский

Словарь Даля — не только памятник культуры, но и образец научного подхода к описанию слов.

Как ни печально, мартиро-
лог жертв пандемии продол-
жает пополняться. Мы теря-
ем любимых, родных, доро-
гих нам людей. Смерть соби-
рает свою жатву. 
В субботу утром стало 
известно, что знаменитый 
актер Валерий Гаркалин 
умер от тяжелых последст-
вий коронавируса в больни-
це в Коммунарке. На следу-
ющее утро, в воскресенье, 
оттуда же — печальное изве-
стие о смерти литературове-
да, исследователя творчест-
ва Булгакова Мариэтты 
Чудаковой.
Все помнят про Гаркалина, 
что он сыграл героя «Ширли-
мырли». А между прочим, он 
играл в своем Театре сатиры 
и Гамлета в постановке 
Дмитрия Крымова, и 
Мастера, и Понтия Пилата 
в постановке Михаила 
Зонненштраля. Название 
того спектакля, кажется, 
подходит к нынешней панде-
мии: «Шизофрения, как и 
было сказано». Прощание с 
народным артистом 
Валерием Гаркалиным 
состоится во вторник, 23 
ноября, с 11.00 в учебном 
театре ГИТИСа, где он препо-
давал почти 20 лет. Место и 
время прощания с 
Мариэттой Чудаковой 
на момент подписания номе-
ра уточнялось.
 В память об артисте «РГ» 
публикует фрагменты 
интервью, которое он дал не 
так давно, приехав с лекция-
ми в Волгоградский госин-
ститут искусств и культуры.

— Фото и видео — на сайте
rg.ru/art/2212756
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Ролик о филь-
ме «Владимир 
Даль: Жизнь 
в поисках 
клада» 
смотрите 
на сайте «РГ» 
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ЛЫЖНЫЕ ГОНКИ Большунов 
вошел в состав сборной 
на первый этап Кубка мира

Сан Саныч 
в строю

Илья Соболев

В финском Муонио прошли отборочные гонки, по ито-
гам которых был сформирован состав сборной России 
по лыжным гонкам на первый этап Кубка мира. 

В Руке пройдут классические спринты, классиче-
ские гонки  с раздельным стартом (15 км у мужчин, 10 
км у женщин), а также коньковые гонки преследования 
(15 и 10 км). Поэтому в Муонио на первый этап Куб-
ка мира формировались дистанционная и спринтер-
ская группы. Главная новость: в обе попал действую-
щий чемпион Кубка мира и чемпион мира в «разделке» 
Александр Большунов.

Напомним, что подготовка к сезону у Сан Саныча, 
как уважительно называют лыжника в команде, по-
лучилась скомканной. Из-за запущенной кисты зуба, 
ушедшей в кость, уже в октябре Большунову потребо-
валась операция.  Александр долго ждал разрешения 
врачей, чтобы приступить к тренировкам и готовиться 
к сезону начал гораздо позже остальных. Была велика 
вероятность, что на старты в Финляндии Большунов во-
обще не выйдет. На Олимпиаду Саша уже отобрался, и 
задача перед лыжником ставилась простая: готовиться 
к Пекину. По крайней мере, так говорила президент Фе-
дерации лыжных гонок России Елена Вяльбе.

Тем не менее на 15 км «классикой» Большунов вы-
шел. «Продышаться», как говорили тренеры. Получи-
лось неплохо: Александр занял пятое место, а на 15 км 
коньком и вовсе стал третьим. И это на фоне нехватки 
соревновательной практики, о которой упоминал стар-
ший тренер сборной Юрий Бородавко. Логично, что 
тренерский штаб посчитал Большунова готовым к офи-
циальным стартам. 

Полностью состав команды выглядит следующим 
образом. Мужчины: спринт — Александр Большунов, 
Глеб Ретивых, Александр Терентьев, Сергей Устюгов, 
Сергей Ардашев, Денис Филимонов, Андрей Ларь-
ков, Александр Бессмертных; дистанционная группа — 
Александр Большунов, Иван Якимушкин, Артём Маль-
цев, Евгений Белов, Илья Семиков, Сергей Устюгов, 
Алексей Червоткин, Андрей Ларьков, Александр Бес-
смертных.

Женщины: спринт — Юлия Ступак, Татьяна Сорина, 
Наталья Непряева, Анастасия Фалеева, Ольга Кучерук, 
Христина Мацокина, Лилия Васильева; дистанционная 
группа — Татьяна Сорина, Наталья Непряева, Яна Кир-
пиченко, Юлия Ступак, Лилия Васильева, Анастасия 
Рыгалина, Мария Истомина.   

ХОККЕЙ «Металлург» 
обыграл «Автомобилист» 
в КХЛ благодаря своему 
голкиперу

Кошечкин 
ловит все 

Михаил Щербань

Продолжаются напряженные поединки в регулярном 
чемпионате Континентальной хоккейной лиги. 

Вчера екатеринбургский «Автомобилист» на своей 
площадке принимал одного из фаворитов турнира — маг-
нитогорский «Металлург». 

Этот поединок стал  настоящим бенефисом голки-
пера Магнитки Василия Кошечкина.  Начнем с того, 
что уральский клуб добился победы со счетом  3:0, ну а  
38-летний Василий стал первым вратарем в истории оте-
чественных чемпионатов, кому удалось провести 100 
матчей «на ноль».

Отметим, что в текущем чемпионате КХЛ вратарь 
«Металлурга»  провел 12 игр, в которых одержал девять 
побед при 93,2% отраженных бросков.

Василий  Кошечкин в Континентальной хоккейной 
лиге  провел 709 матчей, а до «Металлурга» он высту-
пал за «Ладу» (2008—2009) и «Северсталь» (2010—2013). 
Кошечкин выигрывал Кубок Гагарина в 2014 и 2016 го-
дах. Также  замечательный вратарь является чемпионом 
мира и олимпийским чемпионом.

Большое внимание вызвала и встреча в Москве, где 
ЦСКА обыграл СКА — 3:1.

Шайбы в составе московского клуба забросили 
Сергей Плотников, Сергей Андронов и Михаил Григо-
ренко. У СКА отличился Антон Бурдасов. Отметим, что 
для команды Валерия Брагина это поражение стало ше-
стым подряд.

Порадовал своих поклонников и нижнекамский «Не-
фтехимик», одержавший волевую  победу над ярослав-
ским «Локомотивом» — 1:0.    

ТЕННИС Зверев оказался сильнее Медведева, не позволив россиянину защитить 
титул на Итоговом турнире года

Больно кусается
Анна Козина

Р
оссийский теннисист, вто-
рая ракетка мира Даниил 
Медведев не смог второй 

год подряд стать победителем 
Итогового чемпионата АТР, ко-
торый завершился в Турине. В 
финале Медведев уступил олим-
пийскому чемпиону из Герма-
нии Александру Звереву со сче-
том 4:6, 4:6. 

К сожалению, или, быть мо-
жет, к счастью, мы не увидели 
очередного противостояния 
между Медведевым и лидером 
мирового рейтинга Новаком 
Джоковичем. Зверев выбил сер-
ба из борьбы в полуфинале (7:6 

(7:4), 4:6, 6:3). Получается, тре-
тий номер рейтинга одолел и 
вторую, и первую ракетки мира. 

Джоковичу вообще доста-
лось в текущем сезоне от это-
го поколения игроков. Сначала 
Зверев лишил Новака надежды 
собрать золотой «Шлем», об-
ыграв того в полуфинале олим-
пийского турнира в Токио. А по-
том Медведев, одержав победу 
на US Open, поставил крест на 
другом достижении, к которому 
Джокович подобрался так близ-
ко, — на календарном «Шлеме». 
Но это совсем другая история. А 
у Медведева и Зверева есть своя. 

За карьеру Даниил и Алек-
сандр сыграли между собой 12 

раз. Перед решающим матчем 
в Турине с минимальным пре-
имуществом в счете вел росси-
янин — 6:5. Однако именно за 
ним остались последние пять 
встреч, в том числе здесь, в Ту-
рине, на групповом этапе. Прав-
да, Медведеву пришлось подна-
прячься и доводить дело до по-
беды на тай-брейке — 6:3, 6:7 
(3:7), 7:6 (8:6). Даня вообще по-
тратил больше сил. Все его мат-
чи в группе — против поляка Ху-
берта Хуркача, Зверева и ита-
льянца Янника Синнера — были 
трехсетовыми. И только в полу-
финале с норвежцем Каспером 
Руудом он разобрался в двух 
партиях. Зверев одержал пер-

вую победу на отказе травми-
рованного Маттео Берретти-
ни (на замену которому потом 
вышел Синнер. — «РГ»). С Хур-
качем тоже справился без про-
блем. Три сета пришлось по-
бегать только с Медведевым и 
Джоковичем. Однако в финале 
доминировал и контролировал 
ход игры именно Зверев.

— Мне противостоял человек, 
которому я проиграл пять раз 
подряд. Так что я должен был 
показать свой лучший теннис. 
Я счастлив, что у меня это полу-
чилось. Но Даниил в этом сезо-
не одержал победу на «Большом 
шлеме», на US Open. Он лидер 
нашего поколения. Потрясаю-

ще видеть, как далеко мы зашли, 
— отметил Зверев в интервью на 
корте. — Рад уйти на каникулы с 
титулом. Для меня это особен-
ный момент. Я очень доволен.

Медведев не сумел защитить 
титул, а Зверев спустя несколь-
ко лет вернул себе трофей. Саша 
уже побеждал на Итоговом чем-
пионате в 2018 году. Что касает-
ся Даниила, то он стал вторым 
россиянином, который дважды 
вышел в финалы Итогового тур-
нира ATP. Первым был Николай 
Давыденко. В 2009 году он выиг-
рал Итоговый, а в 2008-м усту-
пил Джоковичу, который тогда 
завоевал свой первый  Кубок из 
пяти.  

ФУТБОЛ Москвичи разгромили «Арсенал» и продолжают 
биться за чемпионство

«Динамо» снова сила

Артур Нанян

С
толичное «Динамо» 
смело можно на-
звать одной из са-
мых ярких команд 
первого круга чем-
пионата. В матче 15-
го тура чемпионата 
России «бело-голу-
бые» в эффектном 

стиле разгромили дома туль-
ский «Арсенал» — 5:1.

Первый круг динамовцы 
провели на удивление стабиль-
но, практически без спадов. Да, 
были обидные домашние пора-
жения от «Крыльев Советов» и 
«Нижнего Новгорода», но в це-
лом команда Сандро Шварца 
держит планку.

В матче с туляками судьба 
встречи была предрешена еще 
до перерыва: за 12 минут хозя-
ева забили аж четыре мяча, во 
втором тайме — еще один. Гости 
ответили лишь одним голом, за-
битым в самой концовке. Как 
итог — крупная победа «Дина-
мо», которое продолжает оста-
ваться одним из главных конку-
рентов «Зенита» в битве за чем-
пионство.

— На протяжении 75—80 ми-
нут мы полностью владели ини-
циативой, не давали сопернику 
никаких шансов. Забили вели-

колепные мячи, доминировали. 
После пятого гола, к сожалению, 
немного успокоились, пропу-
стили. Я очень доволен итогами 
первого круга, мы находимся на 
верном пути, — считает рулевой 
динамовцев Сандро Шварц.

В отличие от «бело-голу-
бых», столичные армейцы не 
смогли порадовать своих бо-
лельщиков в домашней встрече 
с «Химками» (0:0). Более того 
— ЦСКА мог и вовсе остаться 
без очков, ведь с 15-й минуты 
команда играла в меньшинст-
ве после удаления Бруно Фук-
са. Арбитр Владислав Безборо-
дов не только показал красную 
карточку бразильскому защит-
нику, но и назначил пенальти. 
Впрочем, Кемаль Адеми с «точ-
ки» промахнулся.

Матч с «Химками» стал зна-
ковым для легенды ЦСКА Игоря 
Акинфеева: эта игра была для 
него 800-й в карьере и 500-й в 
высшем дивизионе, чего ранее 
не удавалось добиться ни одно-
му футболисту в России. 

Ну а главным разочаровани-
ем стартовых 15 туров чемпи-
оната, безо всяких споров, яв-
ляется московский «Спартак». 
Еще до назначения Руя Витории 
руководители «красно-белых» 
четко обозначили единствен-
ную цель в год столетия клуба 
— завоевание чемпионства. Но 
уже с начала сезона все пошло 
наперекосяк: в перерыве мат-
ча с «Бенфикой» в Лиге чемпи-
онов об уходе объявил спортив-
ный директор Дмитрий Попов, 
новичков, которых хотел Вито-
рия, так и не подписали, да и сам 
португалец отметился несколь-
кими спорными решениями.

В последнем матче перво-
го круга спартаковцы, уступив 
«Краснодару» (1:2), продлили 
серию без побед во всех турни-
рах до семи встреч.

— В игре с «Краснодаром» ре-
бята заслуживали большего. У 
нас были возможности забить 
больше, но подкачала реализа-
ция. Первый круг получился не 
таким, каким мы ожидали. Мно-

гие футболисты отсутствовали 
из-за повреждений и карточек — 
отсюда и такой результат. «Сей-
час самое главное не панико-
вать и найти баланс», — считает 
Витория.

Вполне возможно, что выво-
дить «Спартак» из кризиса бу-
дет уже не Витория. В последнее 
время в прессе усилились раз-
говоры об интересе «красно-
белых» к бывшему помощнику 
Антонио Конте Паоло Ваноли. 
Владелец московского клуба 
Леонид Федун уже встречался 
с итальянцем, но стороны пока 
взяли паузу. Если все так и даль-

ше пойдет, Витория останется 
в команде до середины декаб-
ря, после чего уступит свое ме-
сто Ваноли или другому специ-
алисту. 

— Слухи — это нормальная 
история для такого большого 
клуба. Пока что идут обычные 
разговоры, а там посмотрим, — 
отметил Витория.  

«Динамо» одержало вторую победу 
подряд и завершило первый круг 
в топ-3 чемпионата.

Даниил Медведев понимал, что желание взять реванш будет сильно мотивировать Александра Зверева. 

А К Ц Е Н Т

В матче с туляками динамовцы забили 
четыре мяча за 12 минут

Хоккеисты «Автомобилиста» ни разу не смогли поразить 
ворота «Металлурга» и проиграли — 0:3.

НОВОСТИ 

Щербакова 
упала, но стала 
лучшей 
на Гран-при 
Франции 

ВОЗМОЖЕН 
ГОЛОЛЕД 
Анна Козина

Действующая чемпионка мира 
Анна Щербакова выиграла 
Гран-при Франции, несмотря 
на падение в произвольной 
программе.

Этот срыв был очень стран-
ным. При заходе на четверной 
лутц у Ани проскочила нога на 
отталкивании. Может, потеря 
концентрации? Хотя более ве-
роятная причина — плохое ка-
чество льда, которым француз-
ские турниры грешат постоян-
но. Но сразу после такого паде-
ния Щербакова как ни в чем не 
бывало исполнила квад — чет-
верной флип, в очередной раз 
продемонстрировав характер.

— Я до сих пор в шоке, потому 
что не понимаю, что случилось 
на первом прыжке, — цитирует 
Щербакову пресс-служба Меж-
дународного союза конькобеж-
цев (ИСУ). — После этой ошиб-
ки расстроилась, но для меня 
важно, что я доделала осталь-
ные элементы до конца.

С падением на тройном ак-
селе откаталась и Алена Ко-
сторная, занявшая в итоге вто-
рое место. Если Щербакова с 
двумя золотыми медалями на 
этапах в Италии и Франции и 
30 баллами уже в финале Гран-
при (победитель получает 15 
баллов, серебряный призер — 
13, бронзовый — 11. — «РГ»), то 
Косторной придется подождать 
итогов последнего этапа Гран-
при в Сочи. 

На счету Алены 24 балла. Но 
место в финале — с таким же ре-
зультатом — себе забронирова-
ла японская фигуристка Каори 
Сакамото. Она оказалась впе-
реди благодаря более ценной 
победе на домашнем этапе.

Еще одну победу на Гран-
при в Гренобле сборной Рос-
сии принесла спортивная пара  
Александра Бойкова — Дмит-
рий Козловский. Ребята также 
отобрались в финал серии с 26 
баллами, присоединившись к 
китайцам  Вэньцзинь Суй — Цун 
Ханю (30) и соотечественникам 
Евгении Тарасовой — Владими-
ру Морозову (28).  

Наша женская 
сборная 
победила 
на командном 
шахматном ЧЕ

ТАК ХОДЯТ 
КОРОЛЕВЫ
Владимир Ильин

Женская сборная России до-
срочно выиграла «золото» ко-
мандного чемпионата Европы 
по шахматам. Турнир по швей-
царской системе завершил-
ся вчера поздно вечером по 
московскому времени в Сло-
вении.

Для определения победите-
ля заключительный игровой 
день уже не имел никакого зна-
чения. Россиянки накануне в 
восьмом туре взяли верх над 
сборной Украины (3:1) и стали 
недосягаемы для соперниц. 

В составе нашей коман-
ды выступали гроссмейстеры 
Александра Горячкина, Екате-
рина Лагно, Валентина Гунина, 
международные мастера По-
лина Шувалова и Алина Каш-
линская. Тактику и стратегию 
определял капитан сборной 
(фактически — главный тренер) 
Сергей Рублевский.

Матчевые встречи в каждом 
туре проводились на четырех 
досках, Рублевский примерно 
поровну распределил нагрузку 
между пятью игроками. Росси-
янки победили всех своих со-
перников, вчера они уже в ран-
ге чемпионок противостояли 
польской команде.

— Досрочно выиграв чемпи-
онат Европы, наши девушки 
вновь показали свой высокий 
уровень и профессионализм, 
порадовали многочисленных 
болельщиков, — констатиро-
вал президент Российской шах-
матной федерации Андрей Фи-
латов.

Командное первенство Ста-
рого Света проводится с 1957 
года, но женщины стали разыг-
рывать награды только спустя 
35 лет. Для России нынешняя 
победа — седьмая по счету и чет-
вертая подряд. Напомним, что 
три предыдущих турнира со-
стоялись в Исландии (2015), на 
греческом острове Крит (2017) 
и в Грузии (2019).  

— Чемпионат России по футболу: 
следите за новостями на сайте
rg.ru/sujet/6576
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Тем временем

Российский нападающий «Вашингтона» Александр Овеч-

кин стал первой звездой матча регулярного чемпионата 

НХЛ с «Сан-Хосе» (4:0).

На счету 36-летнего форварда дубль и результативная пе-

редача.

В общей сложности на счету россиянина 14 шайб и 15 пе-

редач в 18 матчах текущего сезона. Напомним, что всего за 

свою заокеанскую карьеру Овечкин забросил 744 шайбы 

в НХЛ. До третьего места в списке лучших бомбардиров 

Лиги, которое занимает чех Яромир Ягр, россиянину нуж-

но забросить еще 22 шайбы. Ну а лучшим снайпером НХЛ 

и ориентиром для всех является канадец Уэйн Гретцки, у 

которого 894 шайбы.

Между тем 

Сразу два российских теннисиста завершают сезон в топ-5 рейтинга 

ATP впервые с 2000 года и всего второй раз в истории. Сейчас в число 

сильнейших игроков планеты входят победитель US Open вторая ракет-

ка мира Даниил Медведев и пятый номер рейтинга Андрей Рублев.

А 21 год назад это были обладатели двух «Больших шлемов» Марат Са-

фин и Евгений Кафельников. Они располагались на втором и пятом ме-

стах соответственно.

Топ-10 рейтинга ATP по итогам 2021 года:
1. Новак Джокович (Сербия)  6. Рафаэль Надаль (Испания)

2. Даниил Медведев (Россия)  7. Маттео Берреттини (Италия)

3. Александр Зверев (Германия) 8. Каспер Рууд (Норвегия)

4. Стефанос Циципас (Греция) 9. Хуберт Хуркач (Польша)

5. Андрей Рублев (Россия)  10. Янник Синнер (Италия)

Все россияне финалисты и победители 
Итогового чемпионата ATP

Год Имя Статус Соперник Счет

1997
Евгений 

Кафельников
финалист

Пит Сампрас 
(США)

3:6, 2:6, 2:6

2008
Николай 

Давыденко
финалист

Новак Джокович 
(Сербия)

1:6, 5:7

2009
Николай 

Давыденко
победитель

Хуан Мартин дель Потро 
(Аргентина)

6:3, 6:4

2020
Даниил 

Медведев
победитель

Доминик Тим 
(Австрия)

4:6, 7:6(7:2), 
6:4

2021
Даниил 

Медведев
финалист

Александр Зверев 
(Германия)

4:6, 4:6

Положение команд в Премьер-лиге

И В Н П М О
1. «Зенит» 15 10 3 2 39 – 17 33

2. «Динамо» 15 9 2 4 27 – 17 29

3. «Сочи» 15 9 0 6 25 – 18 27

4. «Локомотив» 15 6 7 2 21 – 15 25

5. «Краснодар» 15 7 3 5 24 – 14 24

6. ЦСКА 15 7 3 5 18 – 14 24

7. «Кр. Советов» 15 7 2 6 20 – 17 23

8. «Рубин» 15 6 4 5 20 –20 22

9. «Ахмат» 15 7 0 8 17 – 21 21

10. «Спартак» 15 5 4 6 17 – 21 19

11. «Ростов» 15 4 5 6 27 – 27 17

12. «Уфа» 15 3 6 6 16 – 21 15

13. «Нижний Новгород» 15 4 2 9 16–29 14

14. «Арсенал» 15 3 4 8 16 – 31 13

15. «Химки» 15 2 7 6 11 – 22 13

16. «Урал» 15 2 6 7 6 – 16 12
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